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ЭКСКЛЮЗИВ Евгений Балицкий: неизвестные страницы 
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Запорожская сеча

Федор Лукьянов,
профессор-исследователь НИУ 
«Высшая школа экономики»

П
р е з и д е н т  С Ш А  Д ж о 
Байден и председатель 
КНР Си Цзиньпин встре-

тились в Сан-Франциско перед 
саммитом АТЭС. Медийное вни-
мание невероятное, хотя все по-
нимали, что прорывов не будет. 
Но калибр стран таков, что лю-
бые переговоры — событие. Что-
то это все напоминает…

Наблюдатели со стажем 
вспомнят аналог — разрядка 
международной напряженно-
сти первой половины 1970-х го-
дов. Тогда на фоне проблем в 
противостоящих блоках (вьет-
намская война у США, броже-
ние в соцлагере у СССР) две 
сверхдержавы пошли на сбли-
жение. На встречах генсека 
Брежнева и президента Никсо-

на, правда, чувствовалась свое-
го рода человеческая симпатия, 
чего не заметно у Си и Байдена. 
Но по стилистике и содержанию 
нынешний контакт похож на то-
гдашние. Кстати, пик разрядки 
случился полвека назад именно 
в Вашингтоне, где стороны под-
писали Соглашение о предот-
вращении ядерной войны, а 
Брежнев даже объявил «холод-
ную войну» завершенной... 

Всякие исторические анало-
гии опасны, в данном случае 
особенно — международная 
структура сегодня совершенно 
не такая, как в 1973 году. Тогда 

взаимодействие двух сверхдер-
жав было стержнем всего 
остального в мировой политике. 
Сейчас она ими совсем не ис-
черпывается при всей важности 
Вашингтона и Пекина. Однако 
суть происходящего прояснит-
ся, если полистать страницы 
прошлого. Прежде всего для по-
нимания, как могут склады-
ваться отношения крупных го-
сударств, противостоящих друг 
другу, но желающих управлять 
противостоянием и даже по воз-
можности извлекать из него вы-
году. КНР и США — крупнейшие 
торгово-экономические парт-

неры, разрыв крайне невыгоден 
и даже опасен для обеих сторон. 

Ушли в прошлое времена тес-
ного симбиоза, не омраченного 
стратегическим соперниче-
ством, оно будет усугубляться. 
Но переводить его в прямую 
конфронтацию не хотят ни Ва-
шингтон, ни Пекин, по крайней 
мере сейчас. Так что вопрос 
один — держать под контролем 
нарастающие противоречия, 
чтобы сколь возможно отсро-
чить момент серьезного выяс-
нения отношений. Этим и зани-
м а ютс я  в  С а н - Ф р а н ц и с к о 
Байден и Си, делая упор на ме-
нее конфликтные сферы. 

Советско-американскую по-
вестку тянуло ядерное сдержи-
вание и ограничение вооруже-
ний. Китайско-американская 
строится преимуще-
ственно в коммерче-
ских интересах. 

Евгений Ракуль, 
«Российская газета», 
Запорожская область

Е
вгений Балицкий — во-
енный летчик, служил 
в советской армии. Из 
украинской уволился. 
В удостоверении офи-
цера запаса у него так 
и записано: не принял 
присягу Украине. На 
посту главы Запорож-

ской области Балицкий немно-
гим более года — сначала с при-
ставкой «врио», а с 23 сентября 
уже как избранный губернатор. 

Это один из самых сложных 
регионов, так как его столица и 
примерно 30% территории ок-
купированы ВСУ. А летом-осе-
нью здесь проходил так называ-
емый контрнаступ — мощное на-
ступление подготовленных 
Западом украинских войск и на-
емников.  Управлять таким 
регионом уже мужество и 

большой риск. Но для Балицко-
го это привычно. 

Не приняв присягу Украине, 
он занялся бизнесом, избирал-
ся депутатом регионального 
парламента и Верховной рады 
Украины. Последовательно и 
порой с риском для жизни от-
стаивал интересы русскоязыч-
ного населения. А в феврале 
2022 года вместе с единомыш-
ленниками обеспечил переход 
области под контроль ВС РФ. 

В интервью «Российской га-
зете» он рассказал о неизвест-

ных широкой публике фактах 
по освобождению Запорожской 
области в ходе специальной во-
енной операции, сегодняшнем 
развитии этого края и предпо-
ложил, когда могут закончиться 
боевые действия. 

Евгений Витальевич, Запо-
рожская область уже больше 
года в составе России. Как сего-
дня оцениваете события про-
шлого года и то, что удалось 
сделать за это время? 

ЕВГЕНИЙ БАЛИЦКИЙ: Особенно тя-

жело было в первые два месяца 
после начала СВО. С личной 
болью воспринял, что наружу 
полез криминал, началось ма-
родерство, полиции ведь не 
было. Противник воспользо-
вался ситуацией и смог вывез-
ти архивы. Вначале мы органи-
зовали отряды самообороны. 
Столкнулись с тем, что людей 
агитировали уезжать на Укра-
ину, а в Мелитополе были вы-
ключены свет, газ, вода. Все 
остановилось. Я был назначен 
на должность главы военно-
гражданской администрации 
спустя два месяца после нача-
ла СВО. Как только мы начали 
создавать органы власти, с хао-
сом удалось справиться. К нам 
стали приезжать руководители 
страны: Марат Шакирзянович 
Хуснуллин, Сергей Владилено-
вич Кириенко. Большое им спа-
сибо, сразу включились в ре-
шение проблем. У нас появи-
лись средства, мы стали зани-

маться первоочередными во-
просами. 

Как люди в Запорожской обла-
сти отреагировали на то, что 
они теперь в составе России? 

ЕВГЕНИЙ БАЛИЦКИЙ: Это иллюзия, 
что все поголовно украинцы си-
дели и ждали, когда придет рус-
ский мир. 

Да, большинство хотели изме-
нений, чтобы пришла Россия, 
чтобы было так же, как в Крыму. 
Но все боялись, что будет, как на 
Донбассе. Поэтому у населения 
разочарование осталось от собы-
тий 2014 года. Тогда и у нас ждали 
освобождения от бандеровских 
банд. Нам приходилось чуть ли не 
в подполье собираться, чтобы от-
мечать День Победы. Теперь мы с 
Россией навсегда. Но не 
говорить о проблемах 
было бы нечестно. 
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РАБОТА Минтруд намерен 
жестче контролировать 
выплаты зарплат 

Не по МРОТ

Ольга Игнатова 

Минтруд намерен расширить перечень индикаторов, 
свидетельствующих о нарушении компаниями прав 
работников. Один из новых индикаторов — выплата 
зарплаты ниже МРОТ. Это сразу же будет сигналом к 
проверке работодателя.  Документ представлен на об-
щественное обсуждение. 

По данным Роструда, сегодня в перечне индикато-
ров риска нарушения трудовых прав четыре пункта.  
Если они нарушаются, может начаться внеплановая 
проверка работодателя.  Речь, в частности, идет  о при-
знании банкротом работодателя, у которого трудятся 
50 и более работников, а также об отсутствии сведений 
от компании в информационной системе учета ре-
зультатов проведения специальной оценки условий 
труда.

Стоит отметить, что с марта 2022 года действует 
мораторий на плановые проверки бизнеса.  Как пояс-
няет замруководителя Роструда Иван Шкловец, акту-
альными стали профилактические визиты. Они обяза-
тельны, отказаться нельзя. Проводятся в форме профи-
лактической беседы инспектора по труду, который 
оповещает проверяемого об обязательных требовани-
ях, предъявляемых к его деятельности, соответствии 
объектов контроля критериям риска, рекомендуемых 
способах снижения этих категорий риска. В 
ходе визита не выявляются нарушения и не 
запрашиваются документы. 

КОШЕЛЕК Верховный 
суд РФ объяснил, когда 
человеку не разрешат 
открыть счет в банке

Вклад другу

Наталья Козлова

Очень полезное для граждан разъяснение сделал Вер-
ховный суд РФ, когда  пересмотрел итоги спора гра-
жданина и некоего банка. Высокая инстанция объяс-
нила коллегам, в каких случаях банк может отказаться 
принять у гражданина вклад в пользу постороннего че-
ловека, а когда он, напротив, обязан принять деньги от 
клиента. 

Фактически Верховный суд дал подробную 
инструкцию, когда банк может отказаться открыть 
вклад в пользу так называемого третьего лица. Суть 
спора в следующем. 

Гражданин занял у своего знакомого 2,5 миллиона 
рублей и договорился вернуть деньги, открыв в банке 
счет до востребования. Дело в том, что жили они дале-
ко друг от друга, из-за работы одного из них встречать-
ся лично было сложно, а такой возврат денег был удо-
бен обоим.

Когда подошло время отдать долг, заемщик пришел 
в московский филиал этого банка и попросил 
открыть счет на имя своего знакомого. Муж-
чина был уверен, что это сделать легко.

ПАРЛАМЕНТ Госдума 
одобрила запрет на 
использование мобильных 
телефонов на уроках

Звонок — 
для учителя

Татьяна Замахина

Школьники не смогут пользоваться мобильными теле-
фонами на уроках, чтобы не отвлекаться. Такой зако-
нопроект Госдума приняла в первом чтении. Новые 
правила будут едиными для всех средних учебных за-
ведений. 

«Ввести запрет на использование мобильных теле-
фонов во время школьных уроков давно просят роди-
тели и учителя, — прокомментировал инициативу 
председатель Госдумы Вячеслав Володин. — Поправки 
повысят дисциплину, дети не будут отвлекаться на 
смартфоны». По мнению спикера, принятие закона по-
высит авторитет учителя и будет способствовать жи-
вому общению в классе. «Это важно, учитывая, что 
многие дети сегодня страдают настоящей зависимо-
стью от мобильных телефонов и испытывают сложно-
сти с социальной коммуникацией», — подчеркнул он. 
Ранее председатель Госдумы провел опрос на эту тему 
в своем Telegram-канале, и 84% его участников (а про-
голосовали порядка 300 тыс. человек) высказались в 
поддержку такого решения.

Как уточнила один из авторов, председатель 
Комитета ГД по просвещению Ольга Казакова («Еди-
ная Россия»), в перечень обязанностей обучающихся 
предлагается внести следующий пункт: «Не исполь-
зовать средства связи в том случае, когда 
это не предусмотрено образовательной про-
граммой». 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 17.11.23

Австралийский доллар 57,5573
Азербайджанский манат 52,3215
Армянский драм**  22,0865
Белорусский рубль  28,6619
Болгарский лев  49,4258

Бразильский реал  18,2721
Венгерский форинт**  25,6463
Вон Республики Корея***  68,5840
Вьетнамский донг****  37,1059
Гонконгский доллар  11,4210

Грузинский лари  32,9334
Датская крона  12,9601
Дирхам ОАЭ  24,2196
Доллар США  88,9466
Евро  96,5921

Египетский фунт*  28,7903
Индийская рупия*  10,6803
Индонезийская рупия****  57,3738
Казахстанский тенге**  19,2721
Канадский доллар  65,0432

Катарский риал  24,4359
Киргизский сом**  99,6347
Китайский юань  12,2479
Молдавский лей*  49,5243
Новозеландский доллар  53,4302

Новый туркменский манат  25,4133
Норвежская крона*  82,2978
Польский злотый  22,0083
Румынский лей  19,4109
СДР  117,9743

Сербский динар** 82,2790
Сингапурский доллар  65,8035
Таджикский сомони* 81,1957
Таиландский бат*  25,0073
Турецкая лира* 31,0545

Узбекский сум**** 72,4203
Украинская гривна*  24,5273
Фунт стерлингов  110,6851
Чешская крона*  39,4582
Шведская крона*  84,3920

Швейцарский франк  98,5995
Южноафриканский рэнд*  48,9368
Японская иена** 58,8077
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВКЛАД 
ДРУГУ

Гражданин представил 
служащим банка свой 
паспорт, а также сооб-

щил данные своего знакомого, 
который получит деньги. 

Но в финансовом учрежде-
нии гражданину отказали. 
Банковские сотрудники сосла-
лись на то, что все операции, в 
том числе открытие текущих 
счетов и вкладов, производятся 
при личном присутствии кли-
ента, который должен показать 
паспорт или другой документ, 
подтверждающий личность. 

То есть человек, в пользу ко-
торого открыт вклад, должен 
сам прийти в банк. 

В итоге долг гражданин, ко-
нечно же, вернул. Но совсем не 
так, как обещал. Кредитор по се-
мейным обстоятельствам не мог 
продлить срок возвращения дол-
га. И обратился в суд. Естествен-
но, он выиграл. 

А наш герой был вынужден 
не только вернуть ему долг (че-
рез пристава), но и заплатить 2,5 
миллиона рублей штрафа за то, 
что не вернул долг добровольно.

Гражданин посчитал, что 
во всем виноват банк, который 
отказался открыть счет на имя 
знакомого. И подал на банк в суд. 
Этот спор заметил портал Пра-
во.ru.

Гражданин в зале суда по-
требовал признать незакон-
ным отказ банка во вкладе. Он 
рассказал суду, что действия 
банка причинили ему убытки 
в размере штрафа. Также были 
нарушены его права как потре-
бителя. Нанесенный ему мо-
ральный вред он оценил в 50 000 
рублей. 

Две местные судебные 
инстанции согласились с такими 
требованиями, снизив только 
сумму компенсации морально-
го вреда. 

Но банку такое решение кате-
горически не понравилось, и он 
обжаловал его в Верховном суде 
РФ. В ВС материалы спора изу-
чили, и сказали: банк прав. 

Судебная коллегия по гра-
жданским делам ВС разъяснила, 
когда банк действительно может 
отказать в открытии счета на 
третье лицо, а когда он не имеет 
права так поступать.*

Сама возможность вклада 
на так называемое третье лицо 
предусмотрена в статье 842 
Гражданского кодекса РФ. Для 
этого нужно обязательно ука-
зать имя выгодоприобретате-
ля вклада. Без причин отказать 
во вкладе на имя третьего лица 
банк не может. Но закон о проти-
водействии легализации дохо-
дов перечисляет условия, кото-
рые необходимо соблюдать при 
открытии такого счета. 

ВС напомнил о Письме Банка 
России (от 24 декабря 2004 г. 
№ 12-4-7/4060), в котором объ-
ясняется, когда человеку, на 
имя которого открывают вклад, 
можно не приходить в кредит-
ное учреждение. 

Согласно этому докумен-
ту, такое возможно, если сумма 
вклада меньше 600 000 рублей. 
В этой ситуации присутствовать 
лично должен только тот, кто не-
посредственно открывает счет. 
Или его представитель.

Если же речь идет о большей 
сумме, то правила ужесточа-
ются, обращает внимание ВС. 
Дополнительная проверка и 
идентификация и клиента, и вы-
годоприобретателя вклада до 
приема денег нужна по закону о 
противодействии легализации 
доходов. То есть надо установить 
имя, гражданство, дату рожде-
ния, ИНН и другие данные.

Такое требование указано и 
в другом документе — в Положе-
нии об идентификации клиен-
тов, утвержденном Банком Рос-
сии. Там же говорится, что банк 
должен получить оригиналы 
идентификационных докумен-
тов или их заверенные копии 
(если представлены копии, то 
банк все равно может попросить 
ознакомиться с оригиналами). 
В нашем споре речь шла о вкла-
де на 2,5 миллиона рублей. Зна-
чит, банк был обязан идентифи-
цировать личность вкладчика 
и личность лица, в пользу кото-
рого открывается вклад, сделал 
вывод ВС. 

Местные суды этого не учли. 
Они не выяснили, предостав-
ляли ли банку заверенную ко-
пию паспорта выгодоприобре-
тателя.  

* Определение Верховного суда 
РФ № 23-КГ19-1.
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Человек, на чье 
имя откроют счет, 
может не прихо-
дить в банк, если 
вклад меньше 
600 000 рублей 

— Постановления и разъяснения 
Верховного суда РФ читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/2605

Владимир Кузьмин

К
абинет министров 
одобрил несколь-
ко решений о предо-
ставлении регионам 
средств для выпол-
нения обязательств 
государства перед 
гражданами и биз-
несом: по зарплатам, 

налоговым льготам и победите-
лям муниципального конкурса.

Майскими указами глава 
государства поставил задачу 
по повышению оплаты труда в 
бюджетной сфере. За последние 
два месяца на эти цели прави-
тельством выделено порядка 31 
миллиарда рублей. Это позво-
лило повысить заработную пла-
ту сотрудникам федеральных 
учреждений в области культу-
ры, науки, медицины и образо-
вания. «Дополнительно распре-
делим еще более 5,5 миллиар-
да, — сообщил премьер-министр 
Михаил Мишустин вчера на за-
седании правительства. — Это 
поможет в полной мере выпол-
нить обязательства перед бюд-
жетниками». Средства также 
пойдут на выплату ежемесяч-
ных пособий в связи с рождени-
ем и воспитанием ребенка.

Для поощрения победителей 
Всероссийского конкурса «Луч-
шая муниципальная практика» 
между регионами распреде-
лено 850 миллионов рублей. В 
этом году на участие в нем по-
ступило свыше 1300 заявок из 

большинства регионов страны. 
Победителями стали 49 муни-
ципальных образований из 33 
субъектов Федерации. «Из них 
половина, что очень важно, — 
это сельские поселения. Это и 
Сингапай в Ханты-Мансийском 
автономном округе, село Омми 
в Хабаровском крае, Кош-Агач-
ское сельское поселение в Рес-
публике Алтай», — рассказал 
премьер. Победители из числа 
городских округов и городских 
поселений получат от 8,5 до 
42,5 миллиона рублей, среди 
сельских поселений — от 2,55 до 
17 миллионов.

Свыше 2,5 миллиарда руб-
лей в субъекты Федерации 
направлено для частичной 
компенсации выпадающих до-
ходов их бюджетов от примене-
ния инвестиционного налогово-
го вычета. В прошлом году эту 
поддержку получили 19 регио-
нов страны. В 2023 году сред-
ства будут распределены меж-
ду 32, в том числе Краснодар-
скому краю, Ростовской, Че-
лябинской, Владимирской об-
ласти.

Инвестиционный налого-
вый вычет — один из механиз-
мов поощрения инвестици-

онной активности. С его по-
мощью предприниматели мо-
гут уменьшить размер налога 
на прибыль, уплачиваемого в 
региональный бюджет. Регио-
ны, предоставляющие бизнесу 
такой вычет, могут получить до 
200 миллионов рублей за каж-
дую компанию. «Благодаря та-
кому инструменту компании 
сокращают расходы на при-
обретение и модернизацию 
основных средств. Соответ-
ственно, снижают затраты на 
проект и могут быстрее его осу-
ществить», — подчеркнул Миха-
ил Мишустин.

Правительство также опре-
делило, какое ведомство будет 
помогать тем регионам России, 
куда каждый год осуществляет-
ся северный завоз. Федераль-
ным координатором всех про-
цессов назначат министерство 

по развитию Дальнего Восто-
ка и Арктики. «Оно станет за-
ниматься формированием его 
плана, утверждением маршру-
та, графика движения судов, ко-
торые задействованы в регуляр-
ных каботажных перевозках, 
а также мониторингом достав-
ки грузов», — пояснил премьер 
задачи. Сезонные логистиче-
ские ограничения и проблемы 
с доставкой жизненно необхо-
димых грузов существуют в 21 
регионе страны, в некоторых 
месяцами недоступна автомо-
бильная перевозка, напомнил 
премьер. В августе президент 
Владимир Путин подписал Фе-
деральный закон «О северном 
завозе». Он вступает в силу с 1 
апреля 2024 года. «Но готовить-
ся к предстоящему сезону, есте-
ственно, необходимо уже сей-
час», — заметил Мишустин.  

Михаил Мишустин: Направим еще более 5,5 млрд рублей на повышение 
зарплат бюджетников.

ГОСДУМА Депутаты 
одобрили повышение 
МРОТ до 19 242 рублей

Оторвались 
от минимума

Татьяна Замахина

Минимальный размер оплаты труда (МРОТ) с 1 января 
2024 года повысят на 18,5%, до 19 242 рублей. Такой 
законопроект кабмина Госдума приняла в четверг во 
втором и третьем чтениях.

«Важное решение, которое защитит людей, повы-
сит реальные доходы. В результате его реализации зар-
плата вырастет у 4,8 млн человек», — сказал председа-
тель Госдумы Вячеслав Володин. Он напомнил, что от 
величины МРОТ зависит размер пособий по времен-
ной нетрудоспособности, по беременности и родам, 
больничных. 

Депутаты также уточнили, что с 2025 года соотно-
шение МРОТ и медианной заработной платы должно 
быть в размере не ниже 48%. Речь о показателе, кото-
рый делит все заработные платы на две равные части: 
половина работников получают больше медианы, а 
вторая часть — меньше этого значения. Медианная зар-
плата берется в расчет, так как показывает ситуацию 
с доходами более точно, чем простой средний пока-
затель.

В 2024 году МРОТ превысит прожиточный минимум 
на 14,2%, сообщила замглавы минтруда Елена Мухтия-
рова. «Планируется этот разрыв увеличивать», — пообе-
щала она. И добавила, что по итогам 2023-го прогнози-
руется рост средней зарплаты почти на 13%.  Президент Владимир Путин провел в режиме видеоконференции оперативное совещание с постоянными членами Совета безопасности. Обсуждалось исполнение решений, принятых 

на крупных международных мероприятиях. С докладом на эту тему в закрытой части совещания выступил министр иностранных дел Сергей Лавров.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин занимался помощью регионам 

Средства на цели

СЫРЬЕ Себестоимость добычи нефти в России дорожает и толкает вверх 
цены на топливо 

Опасные связи
Сергей Тихонов

С
ебестоимость добычи 
нефти в России в третьем 
квартале этого года вы-

росла по сравнению с первым 
кварталом на 74%. Такие све-
жие данные представил Росстат. 
Тонна добытой нефти сейчас 
стоит 31 326 рублей 50 копеек. 
В первом квартале ее себесто-
имость была 17 939 рублей 30 
копеек, во втором — 21 470 руб-
лей 50 копеек за тонну. 

Для экономики это означа-
ет рост цен на топливо. Не слу-
чайно на осень пришелся са-
мый серьезный рост цен на бен-
зин и дизельное топливо (ДТ) в 
России. Для нефтяных компа-
ний увеличение себестоимости 
добычи — снижение прибыли, 
если только мировые котиров-
ки барреля не бьют очередные 
рекорды. Но они пока далеки от 
исторических максимумов.  

При этом, как отмечают экс-
перты, относительно средне-
го значения прошлого года се-
бестоимость добычи снизи-
лась на 4,2%, а к тому же пе-
риоду 2022 года — на 11%. Но 
здесь нужно учитывать, что со 
второго квартала 2022 года, 
единственный раз за 13 лет 
наблюдений, себестоимость 
добычи нефти в России сни-
жалась четыре квартала под-
ряд (до второго квартала 2023 
года). Этот же период характе-
ризовался относительно ста-

бильными ценами на топливо в 
России, которое даже немного 
подешевело в рознице. Связано 
снижение себестоимости было 
с большим дисконтом цены 
российской нефти Urals по от-
ношению к мировым маркер-
ным сортам нефти, который на-
чал уменьшаться с весны этого 
года. Именно тогда же начался 
постепенный рост цен на бен-
зин, а вслед за ним на ДТ. 

Но цены на нашу нефть были 
выше сегодняшних значений, 
например, в 2014, 2018 и в 2021 
годах. А себестоимость добычи 
нефти в России с тех пор силь-
но выросла. В целом с 2012 года 
средний показатель вырос бо-
лее чем в три раза. 

В себестоимость добычи 
входят оперативные расхо-
ды (затраты на производство, 
электроэнергию, ремонт, зар-
платы и прочее), коммерческие 
расходы (транспортировка до 
магистрального трубопровода, 
танкера или цистерн покупате-
ля), налог на добычу полезных 
ископаемых (НДПИ — основной 
налог для нефтедобывающих 
компаний).  

По мнению заведующего 
сектором экономического де-
партамента Института энерге-
тики и финансов Сергея Кон-
дратьева, основная причина 
увеличения себестоимости до-
бычи нефти — рост НДПИ, ко-
торый зависит от мировых цен 
на нефть, курса доллара к ру-

блю и некоторых других пока-
зателей. Цены на Urals в тре-
тьем квартале 2023 года соста-
вили 73,7 долл. за баррель, уве-
личившись на 51% к уровню 
первого квартала. А курс дол-
лара к рублю вырос в 1,3 раза, 
до 94,1 рубля за долл. в третьем 
квартале 2023 года (72,8 рубля 
за долл. в первом квартале). Как 
результат, рублевая цена Urals 
выросла на 95%, и это стало 
основным драйвером роста «се-

бестоимости». Поэтому оценки 
Росстата, конечно, объектив-
ны, но отражают, скорее, рост 
выплат по НДПИ, а не затрат на 
добычу нефти.

Кроме этого, как отмечает 
директор практики «Разведка 
и добыча нефти и газа» «Выгон 
Консалтинг» Сергей Клубков, 
рост удельной (на тонну нефти) 
себестоимости добычи нефти 
составляет 25—30% год к году. 
Основные причины — увеличе-
ние тарифов (электроэнергия, 
транспорт), цен на топливо и 
материалы, инфляция. Кро-
ме того, растет обводненность 

продукции (доля воды в добы-
ваемой скважинной жидкости), 
что ведет к повышению себе-
стоимости извлечения нефти. 
Месторождения стареют, доля 
выработанности традицион-
ных запасов достигает уже бо-
лее 50%. 

Показатель роста себестои-
мости добычи может быть при-
знаком того, что в отрасли на-
метился негативный перелом, 
о котором уже неоднократно 

предупреждали, считает до-
цент Финансового универси-
тета при правительстве РФ, 
эксперт аналитического цен-
тра «ИнфоТЭК» Валерий Ан-
дрианов. В последние полтора 
года российская нефтянка на 
фоне беспрецедентного внеш-
него давления, а также в усло-
виях постоянного усиления 
фискального пресса выжива-
ла в основном за счет сокраще-
ния операционных расходов, 
то есть снижения себестоимо-
сти добычи «на скважине». От-
части этому способствовало и 
соглашение ОПЕК+, в результа-

те которого сокращение добы-
чи осуществлялось за счет вы-
вода из эксплуатации наиболее 
затратных объектов. Но у это-
го процесса есть свои пределы. 
Расходы невозможно снижать 
бесконечно, рано или позд-
но наиболее дешевые в разра-
ботке ресурсы заканчивают-
ся и возникает необходимость 
перехода на освоение более 
сложных и дорогих объектов, 
поясняет эксперт.

По мнению зампреда наб-
совета ассоциации «Надеж-
ный партнер» Дмитрия Гусева, 
пока мы не откажемся от при-
вязки стоимости нашей нефти 
к западным котировкам и рын-
кам, мы будем зависеть на вну-
треннем рынке от колебаний 
курса рубля и стоимости неф-
ти в мире. И в случае роста себе-
стоимости добычи нефти будет 
дорожать топливо внутри стра-
ны. Базово стоимость нефти — 
это основной фактор влияния 
на топливные цены. Порядка 
40% в стоимости бензина или 
ДТ — это НДПИ, который взи-
мается на этапе добычи неф-
ти. А со следующего года НДПИ 
полностью будет замещать экс-
портную пошлину (большой на-
логовый маневр — отказ от экс-
портной пошлины в пользу уве-
личения НДПИ). Соответствен-
но, как бы мы ни хотели, у нас 
топливо будет в любом случае 
дорожать, если будет расти сто-
имость добычи нефти.  

А К Ц Е Н Т

Ослабление рубля всегда оборачивается 
увеличением операционных расходов 
при добыче нефти
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Между тем

Правительство определило порядок и сроки перехода субъектов крити-

ческой информационной инфраструктуры на российское и доверенное 

оборудование. Он начнется 1 сентября 2024 года и продлится до начала 

2030 года. Действующее сейчас иностранное оборудование постепен-

но заменят на решения, включенные в реестры российских радиоэлек-

тронной продукции и программного обеспечения. Отраслевые планы 

перехода должны быть утверждены до 1 сентября следующего года. От-

ветственными за эту работу назначены минпромторг, минздрав, минобр-

науки, минтранс, минцифры, минэнерго, минфин, Росреестр, Банк Рос-

сии, «Росатом» и «Роскосмос». Планы перехода на доверенное обору-

дование организаций, которым непосредственно принадлежат значи-

мые объекты критической информационной инфраструктуры, предпо-

лагается утвердить до 1 января 2025 года.

ПОДДЕРЖКА Минцифры 
предложило изменить 
правила выдачи 
субсидий на разработку 
и внедрение IT-решений

Гранты долями

Олег Капранов

Минцифры предложило изменить правила предостав-
ления субсидии Российскому фонду развития инфор-
мационных технологий (РФРИТ) на поддержку проек-
тов по разработке и внедрению российских решений в 
IT-сфере. Проект постановления правительства прохо-
дит процедуру общественного обсуждения. Эксперты 
и участники рынка считают эти меры обоснованными 
и надеются на скорое возобновление программы под-
держки.

Выдача грантов была приостановлена после задер-
жания бывшего замглавы минцифры Максима Парши-
на. Ведомство заявило о проведении аудита ранее вы-
данных грантов. 

Позднее глава ведомства Максут Шадаев сообщил, 
что принято решение отказаться от прямой грантовой 
поддержки разработок IT-компаний, но будет сохра-
нена поддержка разработки и внедрения решений, за-
меняющих зрелые зарубежные продукты. Кроме того, 
будет сохранен уро-
вень так называе-
мых посевных ин-
вестиций, прово-
димых при участии 
Фонда Бортника.  

По словам Ша-
даева, ведомству 
крайне сложно вы-
являть решения, ко-
торым необходима 
поддержка, кроме того, это создает неравные условия 
на рынке. Как следствие, отмечал министр, разумнее 
субсидировать заказчиков, которые уже остановили 
свой выбор на том или ином продукте.

В пояснительной записке к проекту постановле-
ния отмечается, что размер субсидии из федерального 
бюджета, предоставляемой РФРИТ, не позволит обес-
печить в полном объеме одновременное финансирова-
ние особо значимых проектов и грантовую поддержку 
по направлению разработки российских IT-решений. 
Исходя из размера субсидии, предоставляемой опе-
ратору из федерального бюджета, новым проектом 
предусматривается возможность поэтапного финан-
сирования для ОЗП с суммой гранта, превышающей 
500 млн руб.

Порог минимального софинансирования IT-разра-
боток компаниями, которые претендуют на средства, 
выделяемые РФРИТ, согласно проекту постановления 
вырастет с 20 до 50%. Именно такие правила софинан-
сирования действовали до конца 2021 года.

Адекватными складывающейся на рынке ситуации 
инициативы минцифры считает заместитель генераль-
ного директора Postgres Professional, глава комитета по 
интеграции российского программного обеспечения 
АРПП «Отечественный софт» Иван Панченко. «Оче-
видно, что по мере развития IT-отрасли избиратель-
ность поддержки будет расти», — говорит он. 

По мнению эксперта, это естественный ход собы-
тий. Экстренные меры тотальной поддержки сменяют-
ся более регулярными, более аккуратными и в конце 
концов более эффективными мерами. «Ожидаю, что 
мы увидим скоро и другие действия правительства в 
том же направлении», — уверен Панченко.  

КСТАТИ

Экономики всех развитых стран сегодня испытывают 

острый дефицит IT-специалистов, Россия не исключение. 

По данным совместного исследования, проведенного 

компанией «Технократия» и платформой рекрутинга hh.ru, 

осенью 2023 года российские компании разместили на 18% 

больше вакансий, чем год назад. В первую очередь рынок 

активно растет из-за спроса на классические IT-специаль-

ности: IT-менеджмент, аналитика и backend-разработка. 

Основными драйверами роста стали кадры, которые зани-

маются аналитикой и управлением проектами. Количество 

вакансий для системных и бизнес-аналитиков увеличилось 

на 55% и 43% соответственно, а число вакансий для мене-

джеров проектов и продуктов на 61% и 22%. 

Однако ситуация на рынке труда в IT-отрасли может изме-

ниться уже с 2024 года из-за массовой цифровизации и вне-

дрения искусственного интеллекта. По мнению директора 

по развитию Skillfactory Егора Сорокина, в ближайшие 

несколько лет будут максимально востребованы специали-

сты в области обработки данных и разработчики искус-

ственного интеллекта. Решения с использованием ИИ-алго-

ритмов быстро проникают в традиционные отрасли эконо-

мики, такие как сельское хозяйство и промышленность. 

Подготовил Дмитрий Бевза

— Как изменится рынок труда в ближайшие 10 лет
rg.ru/art/2676428

Проектом преду-
смотрена возмож-
ность поэтапного 
финансирования
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ФАКТЫ

УКРАИНЦЫ СДАЮТСЯ В ПЛЕН, ЧТОБЫ ВЫЖИТЬ

Александр Степанов 

Б
ойцы украинской армии 
все чаще сдаются в плен, а 
при возможности обмена 

военнопленными предпочита-
ют оставаться в России.  

Мотивация таких людей 
вполне понятна. Возвращение 
на Украину грозит им очеред-
ной отправкой на передовую 
и участием в бессмысленных 
«мясных» штурмах.  

Так,  солдат 10-й горно-
штурмовой бригады ВСУ Вла-
димир Пиявка отказался от 
включения в списки на обмен 
пленными. Он решил остать-
ся в России. К слову, эта элит-
ная горная бригада носит на-
именование «Эдельвейс». Ве-
роятно, в память об одноимен-
ной нацистской дивизии, кото-
рая прославилась своими ка-
рательными рейдами во вре-
мена Великой Отечественной 
войны.   

«От обмена отказался, хочу к 
вам уехать в Россию. В Украину 
не хочу, не хочу в такой стране 
жить. Нас кинули, как мяса ку-
сок. Меня на работе поймали во-
обще. Первый раз пошли атако-
вать — нас командиры кинули — 
«мобиков», а сами поубегали», 

— рассказал журналистам Пияв-
ка, его слова цитирует РИА Но-
вости. 

Владимир рассказал, что 
среди мобилизованных в ВСУ 
есть и 18-летние парни, толь-
ко окончившие школу, есть во-
еннослужащие с психическими 
отклонениями. 

По его словам, после того, 
как он попал в плен, командо-
вание российского подразделе-
ния предложило обменять укра-
инских военнопленных на на-
ших погибших бойцов. «Выхо-
дили на наше руководство, что-
бы нас живых троих на погиб-
ших ваших поменять. Не захо-
тели, сказали, у нас таких нет», 
— рассказал солдат ВСУ.

Точное количество укра-
инских военных, находящихся 
сейчас в плену, не разглашает-
ся. По разным оценкам, сейчас 
на Донбассе и на территории 
России содержится более 10 
тысяч бойцов и офицеров ВСУ. 
В последнее время украинские 
военнослужащие все чаще сда-
ются в плен, понимая всю бес-
смысленность атак, в которые 
их бросают без должной подго-
товки. 

Как правило, в плен добро-
вольно сдаются новобранцы, 

которых насильно мобилизова-
ли и сразу бросили в бой. 

Как правило, всех военно-
пленных проверяют на совер-
шение военных преступлений. 
Те военнослужащие ВСУ, в от-
ношении которых такие факты 
выявлены, либо уже осуждены 
и отбывают срок, либо находят-
ся в ожидании суда. Остальные 
находятся под стражей в ожида-
нии обмена. 

По словам одного из воен-
ных ВСУ, попавшего в плен на 
Запорожском направлении, мо-
ральный настрой в рядах укра-
инской армии сейчас ниже 
среднего. Солдаты подозрева-
ют, что подразделение погиб-
нет в бою, но командиры их уве-
ряют, что все будет хорошо, и 
люди остаются. «Доверяют им, 
а происходит все совсем наобо-
рот», — сказал он. 

Боец также рассказал, что 
многие принимают решение де-
зертировать. Как правило, это 
те военные, кто уже был в бою 
и столкнулся с реальной карти-
ной происходящего. По его сло-
вам, его сослуживцы «пили вод-
ку несколько дней, потом раз-
ворачивались, собирали вещи и 
уходили в самоволку». И таких 
было около 50 человек.   

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ПОД КУПЯНСКОМ НАШИ ЧАСТИ ВЫХОДЯТ НА ОПЕРАТИВНЫЙ ПРОСТОР

Юрий Кнутов, 
военный эксперт, директор Музея 
войск ПВО, полковник в отставке:

— Впоследние дни из зоны СВО приходят со-

общения об активных действиях наших 

войск. К примеру, пошли новости о том, что 

под Купянском наша 1-я танковая армия 

прорвала оборону ВСУ и сейчас развивает 

наступление.

 По данным наших военкоров, бои идут 

юго-западнее Ивановки. Российские 

подразделения уже перерезали дорогу Ива-

новка—Кисловка и вышли к железнодорож-

ному полотну. Серая, или ничейная зона в 

районе Ивановки перешла под контроль 

российских войск. Противник вынужден 

был отойти и действовать на второй линии 

обороны, которая проходит вдоль железно-

дорожного полотна, в том числе на участке 

Кисловка—Песчаная. 

Несомненно, наши подразделения на Ку-

пянском направлении регулярно проводят 

наступательные действия на позиции ВСУ. 

Вместе с тем говорить о том, что в бой одно-

моментно вступила целая танковая армия, я 

бы не стал. 

Видимо, несколько танковых  подразделе-

ний на уровне взвод-рота участвовали в ак-

тивных боевых действиях, прикрывая пехо-

ту. Однако бросать в бой танковые полки и 

дивизии, не говоря уже об армиях, в услови-

ях специальной военной операции просто 

неоправданно.   Большие скопления броне-

техники, как правило, выявляются с помо-

щью дронов или спутников-разведчиков и 

по ним наносится артиллерийский удар. 

Также особенность Купянского направле-

ния в том, что там находится немалое коли-

чество лесов. Здесь  местность не позволя-

ет  применять танки в больших количествах. 

Но такую бронетехнику можно применять 

достаточно активно в ограниченных коли-

чествах, если прикрывать их системами ра-

диоэлектронной борьбы. В этом случае мы 

будем подавлять дроны противника, а ис-

пользуя свои дроны, вовремя обнаружи-

вать и уничтожать противотанковые сред-

ства ВСУ. 

Вероятно, теоретически, танковая опера-

ция может быть проведена, но я еще раз 

хочу сказать, она проводится не в масшта-

бах дивизии и тем более армии. 

В любом случае есть подтверждения ло-

кального успеха наших войск на Купянском 

направлении. Это позитивный результат. 

Судя по тому, что мы вышли за автодорогу 

Кременная—Купянск, я полагаю, что это ре-

ально достаточно значимое достижение на-

ших войск. Я бы не назвал это крупной по-

бедой, потому что крупная победа — это 

окружение Авдеевки или освобождение Ку-

пянска.  

Но в любом случае успех в том, что пере-

резана трасса, которая обеспечивает под-

воз боеприпасов и продовольствия укра-

инских войск.Кроме того, возможно, мы вы-

ходим на оперативный простор, где у Украи-

ны практически нет укреплений, и их надо 

ВСУ в пожарном порядке создавать.  Тем са-

мым у нас появляется возможность разви-

вать наступление  на этом направлении. 

Также сообщается о том, что наши подраз-

деления прорвали оборону и вошли в Ав-

деевку. Здесь я бы тоже не стал преувеличи-

вать это событие. Речь опять же идет о ло-

кальном успехе. Наши подразделения во-

шли в город с севера и северо-запада.   Это 

не говорит о  том,  что окружение авдеев-

ской группировки ВСУ завершено. Мы сде-

лали очередной шаг к этому, но авдеевско-

го котла еще не создано.

Возможно, у наших войск и не стоит такой 

задачи. Не исключаю, что российское ко-

мандование  намеренно хочет оставить уз-

кий простреливаемый коридор для того, 

чтобы уничтожать колонны ВСУ, которые 

попытаются по нему попасть в город или от-

ступить из него. 

Сейчас события под Авдеевкой повторяют 

то, что ранее происходило под Арте-

мовском или Мариуполем.   

Основное место, где собраны значительные 

части украинских войск, находятся на тер-

ритории коксохимического завода. 

То есть наши штурмовые действия во 

многом повторяют бои за Артемовск или 

Мариуполь. Бои за тот же Артемовск научи-

ли нас, как брать такие города.  То есть мы 

обходим город с севера и юга и либо закры-

ваем  котел, либо отставляем для выхода 

украинских войск небольшой прострелива-

емый участок. А для того, чтобы выбить с за-

вода украинские подразделения, необходи-

мо будет серьезно поработать нашей авиа-

ции.  Но я еще раз хочу сказать, что наши 

войска уже имеют опыт штурма таких горо-

дов. 

Поэтому мы видим, что тактика применения 

наших подразделений под Авдеевкой очень 

гибкая и постоянно меняется.  За счет этого 

у нас очень небольшие потери при штурме, 

а результаты довольно неплохие. Опять же 

ВСУ, чтобы отвлечь наше наступление под 

Авдеевкой и связать резервы, начали оче-

редное контрнаступление под Горловкой с 

массовым применением артиллерии.  Сей-

час там идут тяжелые бои. 

Если подвести краткий итог, то можно ска-

зать, что ситуация в зоне СВО продолжает 

оставаться напряженной. Мы пока не ви-

дим, что ВСУ начали паниковать и хаотично 

оставлять позиции. Противник перебрасы-

вает резервы на угрожаемые направления, 

проводит постоянные попытки атаковать.  

Подготовил Александр Степанов

АРСЕНАЛ

И АТАКУЕТ, И СПАСЕТ, И ДЕСАНТ ВЫСАДИТ

Сергей Птичкин

В 
рамках специальной воен-
ной операции на Украине 
активно и очень результа-

тивно работают многофункци-
ональные вертолеты Ми-8 раз-
личных модификаций. Они не 
отмечены яркими боевыми дей-
ствиями, поэтому всегда в тени 
грозных Ка-52 и Ми-28Н. Но без 
этих винтокрылых трудяг вое-
вать было бы очень тяжело.

Ми-8 — старейший отече-
ственный вертолет, признан-
ный одним из лучших в мире. 
Эти машины начали эксплуа-
тироваться в СССР почти 60 лет 
назад — в 1965 году. С тех пор 
они неоднократно модернизи-
ровались и приобрели огром-
ный авторитет во всем мире. 
В различных модификациях 
используются более чем в пя-
тидесяти странах. Очень хо-
рошо «восьмерка» проявила 
себя в Афганистане — и как гра-
жданская машина, и как воен-
ная. Показательно, что во вре-
мена участия СССР в афганской 
войне 1980-х годов Ми-8 стал 
настоящей летающей рабочей 
лошадкой, его очень любили 
наши солдаты. 

А когда в Афганистан при-
шли США со своими союзника-
ми уже в новом веке, Ми-8, как 
показала практика, оказался во 
многом лучше американских 
винтокрылов.

Стоит повторить, что много-
функциональный ветеран по-
стоянно совершенствуется — его 
модернизационный потенциал 
поистине безграничен. В конце 
1990-х появилась транспорт-
но-штурмовая версия — Ми-
8АМТШ. Она оказалась очень 
удачной. Ее сразу же предло-
жили на экспорт и представили 
на авиасалоне Фарнборо в Ве-
ликобритании под названием 
«Терминатор». Пафосное имя 
не прижилось, так как по огне-
вой мощи «восьмерка» все-та-
ки уступала и уступает чисто 
боевым милевским вертоле-
там — Ми-24 и Ми-28. Зато у Ми-
8АМТШ оказалось множество 
других преимуществ, которые 
сделали эту версию вертоле-
та очень популярной как среди 
летчиков, так и бойцов-десант-
ников, которые им пользуются. 

Помимо выполнения транс-
портных работ и боевой службы 

Ми-8АМТШ используются при 
проведении спасательных опе-
раций, в том числе в условиях 
идущей военной спецоперации. 

Как правило, в зоне СВО в 
бой идут сразу три винтокры-
лых машины — боевые Ка-52 
и Ми-28Н, которые сопрово-
ждает многофункциональная 
«восьмерка». В случае пораже-
ния боевых машин, Ми-8АМТШ 
сможет и прикрыть огнем с воз-
духа, и эвакуировать экипажи 
подбитых вертолетов. 

Кроме вспомогательных ра-
бот этот вертолет используется 
как десантный и штурмовой. 

Опыт современных локаль-
ных военных конфликтов по-
казывает, что у вертолета мало 
времени, порой — всего несколь-
ко десятков секунд на высад-

ку десанта. После этого винто-
крылая машина сама становит-
ся хорошей целью для врага. 
Для уменьшения времени вы-
садки десанта Ми-8АМТШ по-
лучили сдвижные двери, кото-
рые открываются с двух бортов, 
а также автоматическую рам-
пу, заменившую механические 
створки, которые имелись на 
прежних модификациях. Глав-
ным же отличием стала возмож-
ность совершать ночные по-
леты. 

На вертолете появилась спе-
циальная, адаптированная к 
ночной работе кабина. Сразу 
стоит сказать, что создать ее 
было делом непростым. В такой 
кабине экипаж работает в очках 
ночного видения, которые чув-
ствительны к любой засветке от 
многочисленных приборов на 
панели управления. Чтобы лет-
чики ночью одинаково хорошо 
видели то, что находится по кур-
су полета за стеклами их каби-
ны и приборы управления, спе-
циалистам пришлось провести 
огромную работу. Хорошо, что 
у нас такие специалисты оказа-

лись, так же как и отечествен-
ная совершенно уникальная 
технология создания приборов 
ночного видения. Экипаж Ми-
8АМТШ видит ночью как днем. 
Состоит он из трех человек: 
командира экипажа, летчика-
штурмана и бортового техника.

Ми-8АМТШ имеет облег-
ченную металлокерамическую 
бронезащиту, прикрывающую 
жизненно важные узлы вер-
толета.

В номенклатуру бортового 
вооружения входят два 7,62-
мм пулемета ПКТ в носовой и 
кормовой установках. В десант-
ном отсеке вертолета имеется 
6 шкворневых установок для 
крепления стрелкового оружия 
десантников — по три с каждого 
борта. 

На специальных балочных 
держателях крепятся блоки с 
неуправляемыми ракетами, 23-
мм пушками, различные авиа-
бомбы, а сегодня управляемое 
и самонаводящееся ракетное 
вооружение, аналогичное тому, 
что несут вертолеты Ми-24 и 
Ми-28.

В десантном отделении мо-
гут размещаться до 34 бой-
цов со снаряжением. Верто-
лет способен перевозить грузы 
массой до 4000 кг.

Немаловажно и то, что Ми-
8АМТШ, как и Ка-52, имеют 
лучшую в мире систему защи-
ты от ракет с инфракрасными 
головками самонаведения «Ви-
тебск».

Можно сказать, хотя имя 
«Терминатор» для этого вер-
толета не прижилось, сегодня 
Ми-8АМТШ — реально лучший 
в мире десантно-штурмовой 
вертолет, сочетающий качества 
винтокрылого транспортного 
трудяги, спасательной машины 
и отлично вооруженного, да еще 
хорошо защищенного воздуш-
ного бойца.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

По словам наводчика-оператора БМД-2, в борьбе с беспилотниками противника его экипажу помогает противодроновая система, которая в радиусе 100 метров глушит вражеские «птички». 

Этот вертолет всегда готов к штурмовой работе, транспортным перевозкам и спасательным операциям. 

А К Ц Е Н Т

Ми-8АМТШ сочетает качества транс-
портного трудяги, спасательной машины 
и отлично вооруженного, да еще хорошо 
защищенного воздушного бойца

МИНОБОРОНЫ

АРМЕЙСКИЕ МЕДИКИ ПОДСКАЖУТ КОЛЛЕГАМ, КАК ЛЕЧИТЬ РАНЕНЫХ

Юрий Гаврилов

В 
Москве проходит Вто-
рой международный 
форум по хирургии 
современных воору-
женных конфликтов. 
В различных форматах 
в нем участвуют бо-
лее одной тысячи ме-
дицинских специали-

стов.  Главную тематику форума 
обозначили так — «Огнестрель-
ная рана. Организация, клини-
ка, технологии». В условиях спе-
циальной военной операции на-
звание вполне оправданное.

По словам начальника Глав-
ного военно-медицинского 
управления Минобороны Рос-
сии Дмитрия Тришкина, на 
этой представительной пло-
щадке армейские врачи хоте-
ли бы поделиться с коллегами 
знаниями и навыками работы в 
условиях боевых действий. 

Таким опытом, почеркнул 
Тришкин, касается ли он лече-
ния раненых или организации 
медобеспечения в зоне боев, 
сегодня, кроме России, навер-
ное, не обладает ни одна страна 
в мире.

Начальник армейского ме-
дицинского главка также гово-
рил о тесном взаимодействии 
военных медиков и предста-

вителей гражданского здраво-
охранения России. 

Понятно, что основная на-
грузка по эвакуации, лечению 
и реабилитации раненых воен-
нослужащих ложится на мед-
работников минобороны.

— Мы подстроились под эту 
ситуацию, — доложил Триш-
кин. — Но столкнулись с другой. 

Пациенты, которых выпи-
сываем на долечивание домой, 
через три, четыре, пять меся-
цев должны вернуться в воен-
ный госпиталь для выполнения 
повторной реконструктив-
но-пластической операции.

«Вторичных» пациентов до-
статочно много. Поэтому Мино-
бороны России договорилось с 
гражданским здравоохранени-
ем, что раненых военных будут 
там принимать на долечивание. 
«Огромное за это спасибо!» — 
поблагодарил коллег Тришкин.

Он обратил внимание еще 
на один важный вопрос. «Па-
циентов, которым требует-
ся длительное лечение, будут 
увольнять и демобилизовы-
вать. 

Они начнут возвращать-
ся к обычной жизни, получать 
полисы обязательного меди-
цинского страхования, по-
ступать в гражданские меди-
цинские организации. 

Поэтому мы хотели бы, что-
бы гражданские специалисты 
понимали, как лечить таких 
пациентов. Знали особенности 
их реабилитации», — объяснил 
начальник Главного военно-
медицинского управления Ми-
нобороны России. 

Обмен мнениями и опытом 
армейских и гражданских ме-
диков в профессиональном 
сообществе считают исклю-
чительно полезным. А такие 

форумы, как проходящий в 
Москве, только этому способ-
ствуют.

Между тем вчера в Минобо-
роны России сообщили, что в 
районе города Красноармейск 
в Донецкой Народной Респуб-
лике наши летчики сбили укра-
инский истребитель МиГ-29. 

Таким образом, общий счет 
ликвидированных с начала 
СВО вражеских самолетов уве-
личился до 536 единиц.

По докладам военных, в ми-
нувшие сутки уничтожены еще 
несколько натовских броне-
машин. Самоходку Krab, САУ 
М109 Paladin и три артсистемы 
М777 производства США под-
били в ходе контрбатарейной 
борьбы на Донецком направ-
лении. 

П о л ь с к и й  K r a b  и  б р и -
танская гаубица FH70 оста-
лись на поле боя на Южно-До-
нецком направлении. 

Кроме того, у Константи-
новки и около Угледара в ДНР 
крепко досталось 79-й десант-
но-штурмовой бригаде ВСУ и 
128-й бригаде теробороны. 

На Купянском направле-
нии в районах Синьковки и 
Загоруйковки Харьковской 
области бойцы группировки 
«Запад» не дали продвинуть-
ся вперед штурмовым группам 

30-й и 67-й механизированных 
бригад. 

Потери противника за сут-
ки составили до 110 человек. 
Он также лишился танка, двух 
БМП и американской артилле-
рийской системы М777.

Еще одной такой системы 
украинские военные не досчи-
тались на Краснолиманском 
н а п р а в л е н и и .  Та м  н а ш и м 
подразделениям из группиров-
ки войск «Центр» противосто-
ят не «зеленые» мобилизован-
ные, а хорошо подготовленные 
и поднаторевшие в боях нацио-
налисты из запрещенной в РФ 
12-й бригады специального на-
значения «Азов». 

Тем не менее «предъявить» 
что-то серьезное российским 
силам они не могут. Вот и под 
Червоной Дибровой в ЛНР у 
штурмовиков «Азова» ничего 
путного не получилось. 

Зато наши войска накрыли 
огнем живую силу и технику 
противника около Торского в 
ДНР и в районе Серебрянского 
лесничества. За сутки на Крас-
нолиманском направлении 
ВСУ потеряли до 175 человек 
убитыми и ранеными. 

А К Ц Е Н Т

В районе города Красноармейск 
в Донецкой Народной Республике 
российские летчики сбили еще один 
вражеский истребитель МиГ-29 

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Российские войска при поддержке артилле-
рии завершают окружение  авдеевской 
группировки украинской армии. 
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НЕДВИЖИМОСТЬ 
Сельхозземли 
предложат 
дачникам 
и фермерам

ВЫРАСТУТ 
ДО ГЕКТАРА
Ольга Игнатова, 
Марина Трубилина

Опыт проекта «Мой гектар» 
могут распространить на все 
регионы. Такое предложение в 
правительство готовят в Союзе 
садоводов России. Проект пред-
полагает возможность приоб-
ретения за небольшие деньги 
(от 100 тыс. руб.) земель сель-
хозназначения под дачу.

На общественной площад-
ке «ОПОРЫ России» прошел 
круглый стол «Комплексное 
развитие сельских террито-
рий и садоводства» на примере 
опыта проекта «Мой гектар». 
Как уточнили в Союзе садо-
водов, главной темой встречи 
стало обсуждение возможно-
сти распространения действия 
договора комплексного разви-
тия территорий на земли сель-
хозназначения. «В новых реа-
лиях, когда садоводство стано-
вится все более популярным, 
в том числе и среди молодых 
людей, 4—6 соток для садовода 
уже не хватает. Уверен, что са-
доводство движется к гектару», 
— отметил в беседе с «Россий-
ской газетой» депутат Госдумы, 
председатель Союза садоводов 
России Олег Валенчук. Большие 
участки, по его словам, это де-
мография и продовольственная 
безопасность страны в целом. 

В свою очередь, член прези-
диума «ОПОРЫ России» и ру-
ководитель проекта «Мой гек-
тар» Денис Бучельников счита-
ет, что один гектар — это в том 
числе и потенциал для садово-
да-предпринимателя. А пер-
вый заместитель председателя 
Комитета Госдумы по экологии, 
природным ресурсам и охране 
окружающей среды Вячеслав 
Фетисов подчеркивает, что здо-
ровый образ жизни зависит от 
трех составляющих: качество 
питьевой воды, продуктов пи-
тания и воздуха, которым мы 
дышим.
В то же время статс-секретарь и 
заместитель руководителя Ро-
среестра Алексей Бутовецкий 
напомнил о проблеме учета зе-
мель сельхозназначения и за-
метил, что благодаря созданной 
в 2022 году правительственной 
комиссии по вопросам разви-
тия садоводства и огородни-
чества под руководством зам-
председателя правительства 
Виктории Абрамченко данный 
вопрос уже начал решаться.

«В соответствии с поручени-
ем Виктории Абрамченко Ро-
среестру и Минсельхозу России 
поручено представить в уста-
новленном порядке проект фе-
дерального закона, предусмат-
ривающий установление воз-
можности включения в Единый 
государственный реестр недви-
жимости сведений о сельскохо-
зяйственных угодьях, содержа-
щихся в Единой федеральной 
информационной системе о 
землях сельскохозяйственного 
назначения и землях, использу-
емых или предоставленных для 
ведения сельского хозяйства в 
составе земель иных категорий. 

Росреестром разработан со-
ответствующий законопроект. 
В настоящее время осуще-
ствляется подготовка финансо-
во-экономического и технико-
экономического обоснования 
к нему», — уточнили «РГ» в ве-
домстве. 

Проще говоря, готовится за-
конодательная база для того, 
чтобы гражданам, которые по-
купают сельхозземли, было бы 
проще оформить на них соб-
ственность и в дальнейшем пла-
нировать там строительство. В 
Союзе садоводов обещают опе-
ративно поддержать законо-
проект. В адрес правительства 
РФ готовятся предложения по 
развитию сельских террито-
рий. Мой гектар»  - это массо-
вая продажа экономически до-
ступных широкому кругу людей 
участков земли площадью обыч-
но 1 гектар. Проект реализуется 
уже несколько лет, но последнее 
время года скорость его реализа-
ции  возросла. Уже  основано уже 
порядка 50 поселков. 

ФИНАНСЫ Банк России обсудит установку ставок 
по льготной ипотеке по уровню доходов

Тонкая подстройка

Роман Маркелов 

Б
анк России обсудит 
с  п р а в и тел ь ст в о м 
предложение депута-
тов Госдумы диффе-
ренцировать ставки 
по льготной ипотеке в 
зависимости от уров-
ня доходов населения 
в том или ином регио-

не. Об этом заявила глава Банка 
России Эльвира Набиуллина, 
выступая на пленарном заседа-
нии Госдумы.

«Мы за адресность ипоте-
ки, мы не против льготных про-
грамм, как иногда интерпрети-
руют. Мы за то, чтобы льготные 
программы были адресными. 
То, что у нас есть массовая про-
грамма, привело к региональ-
ным перекосам, у нас значи-
тельная часть ипотеки берется 
в столичных центрах, здесь же 
покупается инвестиционное 
жилье, то есть люди из других 
регионов стараются здесь ку-
пить жилье. И, конечно, нужно 
дифференцировать», — подчерк-
нула Набиуллина.

Ранее председатель Госду-
мы Вячеслав Володин заявил 
о необходимости рассмотреть 
возможность дифференциации 
ставки по льготной ипотеке в 
привязке к средним зарплатам 
по регионам. По его мнению, 

ставка по льготной ипотеке 
должна быть ниже в том регио-
не, где меньше средняя зарпла-
та. «По нашему мнению, это, с 
одной стороны, позволит бо-
лее активно гражданам участ-
вовать в строительстве жилья 
за счет ипотечных программ. С 
другой стороны, обеспечит оди-
наковую доступность денеж-
ных средств в рамках ипотеч-
ных программ для граждан на-
шей страны», — сказал Володин.

По мнению Набиуллиной, 
уровень доходов населения в 
регионе действительно может 
быть одним из критериев диф-
ференциации ставки. «Мне ка-
жется, надо еще посмотреть на 
уровень проникновения ипоте-
ки (есть, где совсем мало выда-
ют ипотеки, есть, где она разви-
та) и жилищное строительство, 
потому что многим строитель-
ным компаниям очень невыгод-
но строить в небольших горо-
дах, это низкая прибыльность. 
Нужно посмотреть комплекс-

но, как регионам, где есть недо-
статочная обеспеченность жи-
льем, помочь. Может быть, од-
новременно выдавая субсидии 
строительным компаниям, ко-
торые там строят»,— сказала 
глава Банка России.

По мнению Набиуллиной, 
одним из критериев дифферен-
циации может стать и разрыв 
цен на первичном и вторичном 
рынке жилья. «По стране в це-
лом он составляет 42%, но есть 
регионы, где этого нет, и там 
первичного рынка нет почти, 
нет новостроек, поэтому на 
первичном и вторичном рынке 
цены не расходятся», — отмети-
ла Набиуллина.

По данным главы ЦБ, всего 
за три года цены на новострой-
ки в России практически удвои-
лись. «Проблема в том, что 
застройщики не могут быстро 
увеличить объем строящего-
ся жилья, и взрывной рост ипо-
теки в значительной степени 
уходит в рост цен. В среднем 

по стране цены на новострой-
ки за три года выросли на 90%, 
то есть практически удвоились, 
это в два раза больше, чем рост 
той же зарплаты за те же три 

года», — констатировала Наби-
уллина. По ее словам, подобный 
рост ипотечного кредитования 
сопровождается увеличением 
цен на жилье и снижением ка-
чества кредитов за счет выда-
чи ипотеки заемщикам с уже 
высокой долговой нагрузкой. В 
будущем это может обернуть-
ся большими рисками и для 
банков, и, главное, для самих 
заемщиков, считает глава ЦБ.  

Эльвира Набиуллина: 
Банк России выступает 
за адресный подход к ипотеке.

А К Ц Е Н Т

Всего лишь за три года средние цены на квартиры 
в новостройках выросли почти в два раза. 
О среднем уровне зарплат такого сказать нельзя

Готовится законо-
дательная база 
для того, чтобы 
гражданам, 
покупающим 
сельхозземли, 
было бы проще 
оформить на них 
собственность

СРЕДУ ОКРУЖАТ 
ЖЕСТКИМИ ШТРАФАМИ
Комитет Госдумы по экологии рекомендовал к 
рассмотрению в первом чтении законопроект об уже-
сточении наказания за сокрытие или искажение эко-
логической информации. Для должностных лиц сумма 
штрафа вырастет с 6 до 30 тысяч рублей, для юридиче-
ских — с 80 до 200 тысяч. Анализ правоприменитель-
ной практики за 2019—2022 годы, говорится в доку-
менте, показывает значительное количество и рост со-
вершаемых правонарушений по статье 8.5 КоАП «Со-
крытие или искажение экологической информации». 
Низкие размеры штрафов, считают авторы законо-
проекта, не способствуют надлежащему исполнению 
положений законодательства о предоставлении досто-
верной экологической информации, так как размер 
штрафных санкций в большинстве случаев не являет-
ся ощутимым для должностных и юридических лиц. По 
словам первого зампреда комитета Госдумы по эколо-
гии Владимира Бурматова, ужесточить штрафы зако-
нодателей побудило состояние окружающей среды Че-
лябинской области. Из-за большого объема выбросов 
«черное небо» периодически наблюдается в регионе 
неделями. Область вошла в пятерку регионов — лиде-
ров по числу легочных заболеваний. «Местные чинов-
ники проблему не признают. Население слышит от них 
только отговорки. Все что угодно придумывают, лишь 
бы не признавать 
проблему, а люди 
задыхаются», — ска-
зал Бурматов. Он 
добавил, что в ряде 
других регионов 
картина не лучше. 

Как бы то ни 
было, за последние 
два года доля росси-
ян, положительно 
(4 и 5 баллов) оце-
нивающих экологи-
ческую обстановку 
в стране, выросла 
с 23 процентов до 
34. Одновременно 
сократилось число давших низкие баллы (1 и 2) — с 26 
процентов до 17. Таковы результаты опроса, проведен-
ного ВЦИОМ по заказу Комитета по экологии РСПП. 

Та же закономерность наблюдается и в восприятии 
экологической ситуации в регионе: 46 процентов оце-
нили ее на 4 и 5 баллов, 30 процентов — на 3, а 23 про-
цента — на 1 и 2. Каждый второй опрошенный считает, 
что экологическая ситуация в его регионе за послед-
ние 2—3 года не изменилась (49 процентов). Об ухуд-
шении сообщают 32 процента, об улучшении — 17. 

Аналогично россияне воспринимают экологиче-
скую ситуацию в стране: 40 процентов отмечают от-
сутствие изменений, 35 — ухудшение, 17 — улучше-
ние. Главным источником негативного воздействия 
на окружающую среду 42 процента опрошенных счи-
тают мусорные свалки и мусоросжигательные заво-
ды. В число факторов, оказывающих наиболее силь-
ное негативное влияние на экологическую обстанов-
ку в регионе проживания, вошли также следующие: 
деятельность промышленных предприятий (34 про-
цента), транспортные выхлопы (31), вырубка лесов 
и парков (27), загрязненность лесов, водоемов, при-
брежных территорий (25). К ухудшению экологиче-
ской ситуации, по мнению опрошенных, прежде всего 
приводят действия (бездействие) самих людей (41 
процент).

  По данным Счетной палаты, загрязненным возду-
хом дышат 56 миллионов жителей России в 143 горо-
дах, почти все реки отравлены неочищенными сточны-
ми водами, ежегодно страна теряет около 300 тысяч га 
леса. Сегодня грунты в зоне мерзлоты способны выдер-
живать нагрузку на 17 процентов меньше, чем в семи-
десятые годы, а в отдельных регионах — на 45, что мо-
жет привести к деформации трубопроводов, железных 
и автомобильных дорог. Ущерб от климатических явле-
ний до 2030 года может составлять 2—3 процента ВВП 
в год. Экспортно-сырьевой уклон промышленности 
означает непрерывное образование и накопление от-
ходов — именно при добыче полезных ископаемых об-
разуется 86,8 процента всех отходов. 

Готово ли человечество отказаться от комфорта 
ради чистой среды своего обитания? Что ж, человече-
ство от многого отказывается. Отказалось от хлорсо-
держащих фреонов ради сохранения озонового слоя, 
и действительно он 
стал восстанавли-
ваться. Сейчас пы-
тается отказаться 
от выброса парни-
ковых газов. Это 
борьба с послед-
ствиями собствен-
ной деятельности, 
но в некотором роде 
это тоже защита об-
щепланетной окру-
жающей среды.

Стало хорошим 
тоном сокрушать-
ся: ах, что же мы 
творим с окружаю-
щей средой! Но нет 
ли здесь лицеме-
рия? «Думаю, большинство людей искренне верят, что 
природе ежедневно наносится непоправимый вред, 
что окружающая среда скоро станет несовместима с 
человеческой жизнью, — говорит биофизик, ведущий 
эксперт Института биологии старения Игорь Артюхов. 
— И есть меньшинство, которое эти страхи нагнетает — 
в религиозных, политических или каких-то еще целях. 
Кто-то сокрушается осознанно и расчетливо, кто-то — в 
силу своей малограмотности. Последние особенно ак-
тивны». 

Существует расхожее мнение, что наши предки, ди-
кари, жили в гармонии с природой, в отличие от нас, 
нынешних. На самом деле наоборот. Во-первых, наши 
предки, где жили, там и оставляли продукты своей 
жизнедеятельности. Во-вторых, древние люди уничто-
жали целые виды животного мира. В этом смысле и че-
ловек ХХI века живет в гармонии с окружающей его 
природой, которую тоже по-своему уничтожает, не же-
лая, например, хотя бы раз в году — 22 сентября, во Все-
мирный день без автомобиля — не отравлять выхлоп-
ными газами атмосферу.

Нагнетание тревоги по поводу сегодняшнего со-
стояния окружающей среды по конкретным поводам, 
может быть, и оправданно, а в целом — нет. Хотя эколо-
гическая обстановка в ряде российских регионов дей-
ствительно вызывает тревогу. Но лишь путем повыше-
ния штрафов ее вряд ли удастся улучшить.  

 В Госдуме предла-
гают ужесточить 
наказание 
за сокрытие 
или искажение 
экологической 
информации 

Нагнетание трево-
ги за состояние 
окружающей 
среды по конкрет-
ным поводам, 
может быть, 
и оправдано, 
а в целом — нет

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Не по МРОТ
Профилактические ви-
зиты помогают инспек-
торам оценить общее 

положение в трудовых коллек-
тивах. 

Внеплановые проверки сей-
час проводятся в основном по 
следующим основаниям: при 
непосредственной угрозе или 
факте причинения вреда жизни 
и здоровью (по согласованию с 
органами прокуратуры); по по-
ручению президента или прави-
тельства в отношении группы 
работодателей (также по согла-
сованию прокуратуры); по тре-
бованию прокурора.

Как пояснили «Российской 
газете» в минтруде, предлага-
ется расширить перечень ин-
дикаторов, которые могут сви-
детельствовать о риске нару-
шения трудового законодатель-
ства. 

«Одним из таких индикато-
ров может быть ситуация, при 
которой в организации сред-
няя заработная плата сотрудни-
ков находится на уровне ниже 
МРОТ, либо если предприятие 
сокращает более чем на полови-
ну сумму отчислений в СФР, при 
этом никаких кадровых измене-
ний не происходит», — уточни-
ли в министерстве. Такие факты 
могут свидетельствовать о на-
личии нарушений и требуют до-
полнительного внимания трудо-
вой инспекции. Например, это 
может быть признаком пере-
хода на выплату части заработ-
ной платы «в конверте», при на-
личии жесткой системы штра-
фов и т.п., поясняют в минтруде.

Напомним, что в 2024 году 
МРОТ будет второй раз за всю 
историю проиндексирован на 
уровень, превышающий прожи-

точный минимум, и сверх уров-
ня инфляции. Его размер уве-
личится по сравнению с 2023 
годом на 18,5% и достигнет 
19242 рублей.

Это затронет напрямую по-
чти 5 млн человек — это те работ-
ники, которые получают невы-
сокие зарплаты.  Адвокат Вита-
лий Ревзин поясняет, что оклад 

может быть и ниже МРОТ. А вот 
общая сумма зарплаты — нет. «В 
ст. 133 Трудового кодекса на-
писано, что МРОТ — это месяч-
ная заработная плата работни-
ка, которую ему обязан выпла-
тить работодатель», — говорит 
юрист. Но заработная плата мо-
жет состоять из нескольких ча-
стей, добавляет эксперт.  В том 

числе заработная плата включа-
ет в себя и оклад. Отсюда мож-
но сделать вывод, что оклад, ко-
торый меньше установленно-
го МРОТ, вполне законен. А вот 
окончательная получаемая ра-
ботником месячная заработная 
плата быть меньше установлен-
ной законом нормы не может, 
отмечает Ревзин.

По словам доцента базовой 
кафедры Торгово-промышлен-
ной палаты РФ «Управление че-
ловеческими ресурсами» РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Людмилы 
Ивановой-Швец, заработная 
плата большинства работников 
сегодня состоит из оклада и сти-
мулирующих выплат. При этом 
мелкий бизнес в основном пла-
тит эти стимулирующие выпла-
ты «мимо кассы», стараясь 
уменьшить отчисления в соц-
фонды.  

1
А К Ц Е Н Т

Оклад меньше установленного МРОТ 
вполне законен. Но получаемая 
работником месячная заработная плата 
не может быть меньше 
установленной законом нормы

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

Кстати

ЦБ готов снижать ключевую ставку
Банк России готов постепенно снижать уровень ключевой ставки, но 

начнет это делать только в 2024 году. Об этом также заявила Эльвира 

Набиуллина. «Наш базовый сценарий показывает, что в следующем 

году мы вернем инфляцию к цели в 4% и соответственно сможем на-

чать снижать ставку. Но чтобы затормозился маховик инфляции, чтобы 

экономика переварила рекордный объем уже созданного за двена-

дцать месяцев кредита, ключевая ставка некоторое время будет высо-

кой», — сказала Набиуллина.

В октябре Банк России повысил ключевую ставку до нынешних 15% го-

довых. Цикл повышения ставки ЦБ начал в июле с отметки 7,5%. Главная 

причина — в росте потребительских цен высокими темпами. По итогам 

2023 года Банк России ожидает инфляцию 7—7,5%, следующего года — 

4—4,5%, после чего она закрепится на целевых 4%.

До конца года у Банка России осталось еще одно заседание, на котором 

будет обсуждаться уровень ключевой ставки. Оно пройдет 15 декабря. 

«Ставка может остаться на этом уровне в этом году, но может быть и 

еще одно повышение», — говорила ранее Набиуллина.
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СОВБЕЗ 
Николай Патрушев: 
США продолжают 
военные биологические 
эксперименты  

Гены славян 
под угрозой

Иван Егоров, Воронеж

Секретарь Совбеза России Николай Патрушев по по-
ручению Владимира Путина провел в Воронеже сове-
щание по вопросам биологической и национальной 
безопасности.  Как заявил Патрушев, в настоящее 
время ключевые угрозы биологической безопасно-
сти в приграничных регионах России связаны с по-
следствиями военно-биологической деятельности 
США на Украине и критическим состоянием ее си-
стемы здравоохранения. 

По его данным, высока вероятность полной утра-
ты украинской стороной контроля за биообъектами. 

«Нельзя исключить и несанкционированный до-
ступ к коллекциям опасных патогенов, разрушение 
и разграбление лабораторных помещений, а также 
утерю биологических образцов. Повысилась веро-
ятность совершения террористических актов и ди-
версий с использованием биологических агентов», — 
констатировал секретарь Совбеза РФ.

Отдельно Патрушев обратил внимание на то, что 
США продолжают активную работу в рамках военно-
биологических программ по созданию искусствен-
ных патогенов и 
микроорганизмов, 
устойчивых к ан-
тибиотикам и стан-
дартным вакцинам.

В частности он 
напомнил, что на 
территории Укра-
ины и в других со-
предельных с Рос-
сией государствах 
Вашингтон развер-
нул сеть биолабо-
раторий. 

В них в том чис-
ле проводятся военно-биологические исследования 
и эксперименты с использованием биоматериалов, 
в том числе взятых у представителей славянских на-
родов.

По его словам, военно-биологическая деятель-
ность США и их союзников, в том числе на террито-
рии Украины, способна привести к возникновению 
новых, ранее неизвестных заболеваний, эпидемий 
и пандемий. Кроме того, по данным Патрушева, су-
щественно возросли угрозы радиационной безопас-
ности, связанные с применением украинскими фор-
мированиями снарядов с обедненным ураном. По его 
словам, Москва неоднократно предупреждала о гу-
бительных последствиях поставок Западом на Украи-
ну таких боеприпасов. 

«Подчеркивали, что их применение нанесет вред 
здоровью людей и природе на многие десятилетия 
как на Украине, так и в Европе. Наши предостереже-
ния не были услышаны», — констатировал секретарь 
Совбеза. 

В итоге, по его словам, в результате уничтожения 
складов с поставленными англосаксами снарядами 
с обедненным ураном с целью предотвращения их 
применения против России на протяжении несколь-
ких месяцев европейцы фиксируют повышение ра-
диации в своих странах.

«А на прошлой неделе Европейский комитет по 
радиационному риску отметил увеличение количе-
ства частиц урана в воздухе на юго-востоке Англии 
как следствие перемещения воздушных масс с Запад-
ной Украины», — сообщил секретарь СБ РФ. По его 
мнению, это крас-
норечиво говорит о 
том, что политиче-
ские элиты запад-
ных стран, постав-
ляющие оружие 
украинскому ре-
жиму, совершен-
но не беспокоятся 
о безопасности и 
здоровье собствен-
ного населения. 

Что касается в 
целом ситуации 

в Центральной России, то она, по словам Патруше-
ва, остается сложной и характеризуется усилением 
террористической и диверсионной активности. По 
его данным, в этом году только по территории Бел-
городской, Брянской и Курской областей совершено 
более восьми тысяч обстрелов, материальный ущерб 
от которых превысил 7 миллиардов рублей.

«В регионах округа совершено 128 терактов, 
большая часть из которых совершена с использова-
нием беспилотных летательных аппаратов. Предот-
вращено более 50 преступлений террористической 
направленности, в том числе 25 терактов», — сооб-
щил секретарь Совбеза.  

В то же время, по его данным, правительство Рос-
сии предоставило приграничным с Украиной регио-
нам необходимые средства на обустройство линий 
территориальной обороны.

«Оперативными штабами в регионах приняты 
меры по защите населения и критической инфра-
структуры, усилена противовоздушная оборона», — 
отметил Патрушев. 

Также, по его данным, организовано патрулиро-
вание территорий, находящихся в непосредствен-
ной близости к критически важным и потенциально 
опасным объектам.  

СИТУАЦИЯ 

В Россию 
хлынули 
компактные 
японские авто

РАЗМЕРОМ 
ВЫШЛИ
Александр Чупров

Поток подержанных машин из 
Японии вновь начал расти, не-
смотря на то что с августа пра-
вительство этой страны вве-
ло запрет на экспорт в Россию 
ряда автомобилей. Поставщики 
стали ввозить компактные мо-
дели, на которые ограничения 
не распространяются.

По данным Владивосток-
ской таможни, с августа ввоз 
автомобилей из Японии шел на 
спад. В среднем в день таможен-
ники выпускали по 200—300 
машин, тогда как до запрета эта 
цифра достигала более тыся-
чи. По сравнению с рекордным 
июнем — 30 тыс. автомобилей, в 
сентябре этот показатель упал 
до 8 тыс. единиц. В октябре на-
метилась тенденция к росту, за 
прошлый месяц дальневосточ-
ные таможенники оформили 
10,5 тыс. машин. Сейчас за день 
в среднем выпускается от 400 
до 500 автомобилей для лично-
го пользования. За десять меся-
цев 2023 года Владивостокская 
таможня оформила 198 тыс. 
машин, на 39% больше, чем за 
аналогичный период прошлого 
года (142 тыс. шт.).

По словам пресс-секрета-
ря автомобильного портала 
«Дром» Екатерины Якимчук, 
рост числа ввезенных в Россию 
автомобилей из Японии, ско-
рее всего, связан с обновлени-
ем правил оплаты утилизаци-
онного сбора. Пока не вступи-
ли в силу поправки в механизм 
взимания утильсбора (с 29 
октября), поставщики стара-
лись ввезти в страну как можно 
больше автомобилей. 

Япония по-прежнему оста-
ется лидером по объему им-
порта подержанных машин в 
нашу страну, в октябре ее доля 
составила 54%, сообщили экс-
перты агентства «Автостат» со 
ссылкой на данные АО «ППК». 
Наиболее популярными мар-
ками среди импортных автомо-
билей с пробегом стали Toyota 
(доля — 27,4%) и Honda (16%), 
в пятерку лидеров также вошел 
Nissan (6,3%).

Под введенный Японией 
запрет попали электрокары, 
гибриды и автомобили с объе-
мом двигателя свыше 1,9 л. 
«После введения запрета пред-
почтения потребителей смеща-
ются в сторону автомобилей 
с объемом двигателя до 1,9 л. 
Не подпадающие под санкции 
модели есть в линейке Suzuki, 
Honda, Toyota и Nissan. Причем 
компактные автомобили все-
гда пользовались устойчивым 
спросом», — поясняет дирек-
тор по параллельному импорту 
ГК «Автодом» и ГК «АвтоСпец-
Центр» Владимир Желобов. 

Возможен рост интереса 
к таким моделям, как Toyota 
Yaris, Corolla и Mark II, Honda 
Jazz и HR-V, Nissan Note и Micra, 
Mazda3, Suzuki Jimny, добав-
ляет он.  

АВТОМОБИЛИ Более 30 машин будут выставлены 
для голосования на почетное звание «Новинка года»

Джипы идут на обгон

Владимир Баршев 

В 
Москве прошла пре-
зентация нового се-
зона автомобильной 
премии «Новинка 
года»-2023. На одной 
площадке организа-
тор авто.ру собрал все 
машины, которые, по 
его мнению, претен-

дуют на победу. Это 34 модели 
автомобилей, продажи которых 
начались в России в этом году. 
Публичное голосование тра-
диционно начнется 1 декабря 
в онлайн-формате и продлится 
до 9 января, а результаты выбо-
ра пользователей и экспертов 
будут объявлены в первые дни 
2024 года.

Как и ожидалось, среди но-
винок — засилье китайских ма-
рок. Впрочем, есть и автомо-
били, привезенные по парал-
лельному импорту. Например, 
Lotus Eletre. До сих пор леген-
дарная английская марка ни-
чего подобного не выпуска-
ла. Но, перейдя под крыло кий-
ской Geely, освоила первый 
в своей истории спортивный 
кроссовер. Причем полностью 
электрический с автопилотом 

и пневмоподвеской. С мощно-
стью 918 л.с. он разгоняется до 
100 км/ч за 2,95 секунды. 

За четыре года существова-
ния этой премии лидерами ста-
новились тяжелые внедорожни-
ки. В прошлом году Range Rover 
пятого поколения, в 2021-м 
Toyota Land Cruiser 300. В 2020 
году победителем стал Land 
Rover Defender. 

Есть вероятность, что и в 
этом году лавры достанутся тя-
желому рамному внедорожни-
ку. А именно Mengshi M-HERO 
концерна Dongfeng. Он отлича-
ется очень брутальным дизай-
ном, оснащается пневмоподвес-
кой и управляемыми задними 
колесами. M-HERO производит-
ся в двух версиях: гибридной 
(суммарной мощностью 816 л. 

с.) и полностью электрической 
(совокупной мощностью 1088 
л.с. и пиковым крутящим мо-
ментом свыше 16 000 Нм).

Разгон до 100 км/ч займет 
4,2 секунды. Пугает только цена 
— свыше 12 миллионов рублей. 
Впрочем, у Lotus она превыша-
ет 25 миллионов.

Еще один уникальный ки-
тайский экспонат — HiPhi Z. 
Эту машину даже в Китае на-
зывают автомобилем будуще-
го. Он практически общается 
как со своим владельцем, так и 
с окружающими. Он любезно 
сам распахнет двери, если води-
телю или пассажиру надо в него 
сесть, он же их сам аккуратно 
закроет. Он распознает владель-
ца по лицу. А кроме того, он еще 
с помощью светодиодной тех-

ники что спереди, что сзади по-
казывает смайлики, если води-
тель, например, решил поблаго-
дарить другого водителя или пе-
шехода. 

Но нельзя обойти и отече-
ственный автопром. И тут у 
внедорожников возникает 
жесткая конкуренция. Среди 
новинок представлена россий-
ская, да и мировая премьера. 
Правда, пока в виде концепт-ка-
ра. Итак, в России создан кон-
цепт-кар гоночного автомоби-
ля с высокой долей локализа-
ции. Суперкар под названием 
Rossa создан под руководством 
Романа Русинова. Его разрабо-
тали специально для трека под 
требования категорий GT2/
GT3. Название Rossa означает 
Российские спортивные авто-
мобили, взрывная динамика и 
продуманная инженерия поз-
воляют суперкару разогнать-
ся свыше 380 км/ч. В конструк-
ции использованы специализи-
рованные материалы и на 100% 
проверенные гоночные реше-
ния: карбоновый монокок, зад-
ний подрамник из углепластика 
и спортивная подвеска. Все это 
обеспечивает высочайший уро-
вень безопасности, технологич-
ности и управляемости при ма-
лом весе.

Но на этом концепт-каре уже 
проехали 9,5 тысячи километ-
ров. По словам Русинова, сейчас 

идет работа над следующей вер-
сией автомобиля, который мож-
но довести до уровня, чтобы 
регистрировать его и использо-
вать на обычных дорогах. Мощ-
ность автомобиля — 680 л.с. при 
весе 1100 кг. Атмосферный дви-
гатель V10. 

Чтобы сделать автомобиль 
для дорог общего пользования, 
требуется уже более сложное 
производство. Для езды по доро-
гам общего пользования нужно 
много сделать. Обычный авто-
мобиль отличается от гоночно-
го болида тем, что у него не сто-
ит задача проехать быстрее из 
точки «А» в точку «Б». Здесь не 
нужна сертификация, краш-те-
сты на различные ситуации на 
дорогах общего пользования. 
Однако планируется и создание 
такого автомобиля. 

К сожалению, такие проекты 
напоминают очень недавние. 
Например, проект Николая Фо-
менко под названием Marussia, 
который сошел на нет. Остается 
надеяться, что у этих ребят все 
получится.

Ну, а победителя конкур-
са «Новинка года» мы узнаем 
лишь в следующем году.  

Спорткар российского производства Rossa. Пока концепт-кар, который проехал 9,5 тысячи километров и развивает скорость до 380 км/ч.

Звонок — для учителя
«Например, это касает-
ся урока информатики, 
когда ребята пользуют-

ся компьютерами», — уточнила 
глава профильного комитета. 
Согласно поправкам, исключе-
нием станут также ситуации, 
связанные с возникновением 
опасности жизни или здоровью 
обучающихся и работников об-
разовательной организации. 
В таких случаях пользоваться 
устройствами можно.

Новые ограничения будут 
едиными для всех школ. Кста-
ти, законопроект запрещает не 
только пользование смартфо-
нами, но и, например, «умными 
часами». Но, как уже объясня-
ла ранее парламентарий, «если 
они нужны, например, на уро-
ке физкультуры для выполне-
ния каких-то задач — измерить 
пульс, количество шагов — и 
учитель сочтет, что это необхо-
димо в образовательных целях, 
то пожалуйста».

Казакова, кроме того, сооб-
щила, что не только родители 
и педагоги, но зачастую и стар-

шеклассники высказывали де-
путатам мнения, что на уроках 
лучше не отвлекаться на гадже-
ты. К тому же, продолжила она, 
пользуясь средствами связи, не-
которые ученики создают опас-
ный контент (так называемый 
треш-контент).

Подробнее  этот  вопрос 
«РГ» разъяснила первый зам-
главы профильного комитета 
Яна Лантратова («СРЗП»). По 
ее словам, она с коллегами из 
комитета неоднократно полу-
чала обращения от самих педа-
гогов, в которых они сообщи-
ли, что «просто не могут в та-
кой обстановке нормально ра-
ботать — в том числе и когда их 
в целях провокации школьники 
снимают, пытаются угрожать 
телефонами». Учителя призна-
ются, что порой просто боятся 
идти в класс. Депутат привела 
в пример такой случай: «Учи-
тель стал спрашивать домаш-
нюю работу, ученик запрыгнул 
на подоконник, достал теле-
фон, открыл окна и начал угро-
жать, что если у него спросят 

домашнюю работу, он спрыг-
нет». Другой пример: «Включа-
ют телефон, снимают видео, ки-
дая разные предметы и оскорб-
ляя учителя, провоцируя его 
на реакцию, доводя до слез и 
проблем с сердцем». 

Лантратова напомнила, что в 
2022 году минпросвещения уже 
рекомендовало школьникам 
сдавать телефоны перед вхо-
дом в школы или классы. «Полу-
чили и негатив. Учителя пишут, 
что иногда телефоны нужны для 
образовательных целей. Чтобы 
не распечатывать тонны бума-
ги или быстро перейти по ссыл-
ке и посмотреть на картину ве-

ликого художника, которую в 
этот момент разбирают на уро-
ке», — пояснила парламентарий. 
По ее словам, с этим и связано 
уточнение о том, что с разре-
шения учителя можно будет ис-
пользовать телефон при учеб-
ной необходимости. И, конеч-
но, ребенок сможет оставаться 
на связи в экстренных случаях. 

Член профильного комите-
та Анна Скрозникова («Новые 
люди») высказала мнение, что 
проблема назрела очень дав-
но — примерно с тех пор, как у 
школьников массово появи-
лись сотовые. Дело в том, что с 
каждым годом концентрация 

внимания у школьников падает, 
привела она аргумент. «И сей-
час даже самый талантливый 
педагог может привлечь вни-
мание ученика только минут на 
10—15.  Раньше детей больше от-
влекали соседи по парте, а сей-
час телефоны», — заметила де-
путат. 

Скрозникова сообщила и о 
поправках ко второму чтению. 
«Вместо повсеместного запре-
та мы предложим провести 
опросы среди родителей», — 
уточнила парламентарий. Пер-
вый вариант — забирать смарт-
фон на входе в школу и хранить 
в специальных шкафчиках в 
классе (чтобы пользоваться 
в экстренных случаях). Вто-
рой — использовать устройства 
только на переменах. А третий 
— вообще не вводить ограниче-
ния на пользование смартфо-
ном. Как объяснила депутат, 
это подойдет для тех школ, где 
телефоны активно интегриро-
вали в учебный процесс. 

Кстати, кроме «телефонных 
ограничений» в том же доку-

менте есть и другие предложе-
ния. Так, в правила школьного 
распорядка нужно будет внести 
требования к дисциплине уче-
ников — и исполнение этих норм 
должно стать обязательным 
для всех школьников. За соблю-
дением правил поведения бу-
дут следить как педагоги, так и 
администрация. Для этого пред-
стоит разработать для школ ти-
повые решения психолого-пе-
дагогического сопровождения 
этого процесса. 

В ходе обсуждения зако-
нопроекта Вячеслав Володин 
обратил внимание коллег, что 
нормы документа о телефо-
нах несколько размыты. Позже 
он заявил, что гаджеты долж-
ны быть запрещены на уроках, 
«кроме экстренных случаев 
(без каких-либо других огово-
рок)». По словам спикера, по-
правки на эту тему депутаты 
планируют рассмотреть в нача-
ле декабря.  

1

HiPhi Z узнает владельца по лицу 
и общается с окружающими. 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2684881

— Читайте документ на сайте
rg.ru/art/2672065

Высока вероят-
ность полной 
утраты укра-
инской стороной 
контроля за био-
объектами

Николай Патрушев: Материальный ущерб от украинских 
обстрелов трех областей ЦФО превысил 7 миллиардов рублей. 

M-HERO — очень брутальный автомобиль с гибридной установкой мощностью 816 л.с.
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А К Ц Е Н Т

Ввести запрет на использование 
мобильных телефонов 
во время школьных уроков 
давно просят родители и учителя

Япония — 
безоговорочный 
лидер по импорту 
в Россию 
автомобилей 
с пробегом

Существенно воз-
росли угрозы в 
связи с примене-
нием украинцами 
снарядов с обед-
ненным ураном

А К Ц Е Н Т

В России создан концепт-кар 
гоночного автомобиля с высокой долей 
использования российских деталей. 
Он разгоняется свыше 380 км/ч
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СЛЕДСТВИЕ МВД закончило 
расследование крупного 
мошенничества в вузе

Стипендия 
для бухгалтера

Наталья Козлова

Необычное преступление за-
кончили расследовать поли-
цейские следователи в Ставро-
польском крае.

Фигурантом этого уголовно-
го дела стала  дама, бухгалтер 
по профессии. Гражданка при-
думала такую криминальную 
схему кражи казенных денег, 
что распутывать ее пришлось 
специалистам следственной ча-
сти по расследованию органи-
зованной преступной деятель-
ности Следственного управле-
ния МВД по Ставрополю.

Теперь уже вчерашнему бух-
галтеру полицейские следова-
тели предъявили обвинение по 
статье 159 УК РФ. В этой статье 
говорится про особо крупное 
мошенничество.

На скамью подсудимых от-
правится 52-летняя местная 
жительница. Ее криминальным 
талантом заинтересовались и 
сотрудники Управления эко-
номической безопасности и 
противодействия коррупции 
краевого главка МВД совмест-
но с оперативниками УФСБ по 
Ставропольскому краю.

Вот что рассказали об этом 
уголовном деле в МВД России.

Фигурантка дела трудилась 
бухгалтером одного из круп-
ных высших учебных заведе-
ний краевой столицы. Бухгал-
тер занималась формировани-
ем реестра стипендиатов. 

В МВД объяснили, что на 
протяжении целых пяти лет 

гражданка вносила в список 
тех, кому была положена сти-
пендия, данные фактически 
отчисленных студентов. При 
этом для зачисления положен-
ных денег указывала реквизи-
ты своего личного банковско-
го счета. 

Позже, когда все вскрылось, 
следствие подсчитало, что та-
ким образом гражданка обма-
ном получила больше одного 
миллиона рублей. 

Прокуратура полностью со-
гласилась с работой следствия 
и утвердила обвинительное за-
ключение. 

Уже известно, что рассмат-
ривать аферу бухгалтера будет 
Ленинский райсуд Ставрополя. 

Если суд согласится с дока-
зательствами, которые собрали 
следователи, то бухгалтер мо-
жет отправиться в места лише-
ния свободы на срок до шести 
лет и заплатить штраф, почти 
равный той сумме, которую она 
украла.  

ДИПЛОМАТИЯ Лидеры Китая
и США договорились 
поддерживать контакт 

«Нет» и «да» от Си

Константин Щепин, 
Проект «Россия — Китай: 
события и комментарии»

Лидеры КНР и США в Сан-
Франциско на полях АТЭС 
очертили основные принципы 
нормализации американо-ки-
тайских отношений, которые, 
по определению Пекина, нахо-
дятся в наихудшем состоянии 
с момента установления дву-
сторонних дипломатических 
связей полвека назад. Главный 
результат диалога — договорен-
ность поддерживать постоян-
ный контакт для контроля над 
разногласиями, чтобы те не 
переросли в полномасштабное 
противостояние или открытый 
конфликт. 

Глава китайского государ-
ства обозначил три «нет» и 
три «да» в развитии двусто-
ронних отношений. Си Цзинь-
пин подчеркнул, что для Китая 
и США «невозможно игнори-
ровать друг друга, нереально 
подстроить другого под себя и 
непозволительно конфликто-
вать». Тремя основными прин-
ципами двусторонних отноше-
ний должны быть мирное сосу-
ществование, взаимное уваже-
ние и взаимная выгода, уверен 
председатель КНР. «Благодаря 
этому мы сможем быть выше 
наших разногласий и поладить 
друг с другом», — отметил он. 
Си напомнил, что полувеко-
вая история двусторонних ди-
потношений доказала: даже 
несмотря на постоянные раз-
ногласия, стороны могли дви-
гаться вперед. «Планета Земля 
достаточно велика для успеха 
обеих наших стран. Успех од-
ной страны — это всегда воз-
можность для другой», — резю-
мировал он.

Джо Байден в свою очередь 
подчеркнул необходимость 
поддерживать постоянный диа-
лог на высоком и высшем уров-
не между КНР и США, «чтобы 
гарантировать, что конкурен-
ция сторон не перерастет в кон-
фликт». Он признал, что две 
страны сталкиваются с такими 
одинаковыми проблемами, как 
изменения климата или вопро-
сы управления искусственным 
интеллектом, призвав объеди-
нить усилия для их решения.

Встрече лидеров предше-
ствовала огромная работа, ко-
торая велась долго и по всем 
фронтам. С начала лета в КНР 
зачастили американские офи-

циальные лица. Один за дру-
гим приезжали госсекретарь и 
министр финансов США, спец-
представитель американского 
президента по вопросам кли-
мата, делегация сената. Про-
шли первые переговоры аме-
рикано-китайской рабочей 
группы по экономическим во-
просам. В преддверии поезд-
ки Си Цзиньпина состоялась 
встреча вице-премьера Госсо-
вета КНР Хэ Лифэна с главой 
американского минфина Джа-
нет Йеллен. Они общались в об-
щей сложности более 10 часов, 
заявив по итогам переговоров: 
США и КНР не заинтересованы 
в полном размежевании своих 
экономик. «Вишенкой на тор-
те» стало состоявшееся прямо 
перед встречей лидеров оформ-
ление американо-китайских 
договоренностей по укрепле-
нию взаимодействия в борьбе с 
изменением климата. 

И все-таки, несмотря на в це-
лом позитивный фон к норма-
лизации американо-китайских 
отношений, достигнутые дого-
воренности довольно хрупки, 
отмечают наблюдатели. Они 
напоминают, что в США начи-
нает набирать обороты пред-
выборная президентская гон-
ка-2024, в ходе которой и демо-
краты, и республиканцы вновь 
начнут разыгрывать карту 
«китайской угрозы». Это сде-
лает наступающий год крайне 
непростым в двусторонних от-
ношениях. В Пекине эту ситуа-
цию прекрасно понимают. Не-
случайно официальный пред-
ставитель МИД КНР Мао Нин 
заявила: «Китай надеется, что 
американская сторона сдержит 
свои обещания не развязывать 
новую «холодную войну» про-
тив Китая, будет работать вме-
сте с Китаем над возвращени-
ем двусторонних отношений на 
рельсы стабильного поступа-
тельного развития».  

Продолжение темы на с. 8.

РЕЗОНАНС В Колумбии 
приняли закон 
против «вредной еды»

Налог на чипсы

Игорь Дунаевский

Власти Колумбии одними из первых в мире приняли 
закон, который облагает дополнительным налогом 
«вредную еду». Его цель — предотвратить рост числа 
заболеваний, которые влечет употребление таких про-
дуктов, включая диабет, ожирение и болезни сердечно-
сосудистой системы. На начальном этапе сбор соста-
вит 10 процентов от стоимости товара, а к 2025 году 
вырастет до 20 процентов.

Под сбор попадут продукты высокой степени пере-
работки, которые в англоязычных странах описыва-
ют термином junk food, что дословно переводится как 
«мусорная еда». Речь о продуктах с высоким содер-
жанием жиров, сахара и соли, но с низкой пищевой 
ценностью, таких как сладкие газировки, сухие зав-
траки, сухарики, чипсы, шоколадки. Причем некото-
рые местные деликатесы, которые подходили под эти 
критерии, из перечня исключили. Это, например, саль-
чичон — местная сыровяленая колбаса. Ранее власти 
Колумбии обязали производителей «вредной еды» на-
носить специальную маркировку на упаковку таких 
продуктов.

Как отмечает британская газета The Guardian, ак-
тивисты и эксперты в сфере здравоохранения привет-
ствовали закон, рассчитывая, что он подаст пример и 
другим странам.

Противники закона заявляли, что он усугубит и без 
того высокую инфляцию в стране.  

ТЕНДЕНЦИЯ Продажи 
экзотических фруктов 
выросли в разы 

Папайя может

Татьяна Карабут

Россияне распробовали экзотические фрукты: про-
дажи помело догоняют апельсины, а манго — бананы. 
В первую очередь это объясняется низкой базой, ведь 
раньше объемы продаж экзотики вообще были микро-
скопическими. Но тренд на более разнообразное пита-
ние очевиден, говорят эксперты.

Так, в первом полугодии 2023 года «выстрелил» по-
мело, продажи которого выросли почти в три раза, под-
считали в аналити-
ческой компании 
NTech. Также прода-
жи папайи выросли 
более чем в 2,5 раза, 
а рамбутана — в 1,5 
раза. А вот спрос на 
привычные фрукты 
вроде бананов, ар-
бузов или виногра-
да практически не 
изменился. 

«Опережающий 
рост затрат на оре-
хи, фрукты и ягоды 
— лишнее подтверждение тенденции на востребован-
ность максимально разнообразных и качественных 
продуктов питания», — делают вывод аналитики. Све-
жие фрукты и овощи — самая объемная (без учета алко-
голя) категория в затратах россиян на продукты. И по 
итогам 2023 года ее доля вырастет на 9% — с 13,37% до 
14,56%, прогнозируют эксперты компании.

Гендиректор Ягодного союза Ирина Козий объясня-
ет такой стремительный рост в первую очередь низкой 
базой: если раньше продавали условно одну фуру па-
пайи в год, а в этом продали две — уже получится рост в 
два раза. При этом, по данным Росстата, в 2022 году по-
требление фруктов снизилось на человека в год на 1,8 
кг — с 72,1 кг до 70,3 кг. Потребители дорогой папайи, 
несмотря на рост цен, не отказываются от нее. А вот по-
купатели недорогих бананов обычно сокращают по-
требление при их удорожании. Отсюда и рост доли за-
трат на дорогие фрукты, указывает Козий.  

ПРАВО Директор ФСИН сообщил о росте зарплат заключенных

Сидят, работают
Владислав Куликов 

Д
иректор Федеральной 
службы исполнения нака-
заний Аркадий Гостев со-

общил, что в этом году средние 
зарплаты осужденных выросли 
на 14,1%. К оплачиваему труду 
привлечено 84,8% осужденных. 
Иными словами, просто так си-
деть людям не дают: осужден-
ные не только зарабатывают, 
но и выплачивают компенсации 
потерпевшим. За год было воз-
мещено более 2,4 млрд рублей 
исковых требований.

Эти и другие важные но-
вости прозвучали в Рязани на 
VI Международном пенитен-
циарном форуме «Преступ-

ление, наказание, исправле-
ние». 

Эксперты активно обсужда-
ли в том числе генеральную схе-
му размещения российских ка-
зенных домов. Документ сей-
час находится на рассмотрении 
в правительстве. Планирует-
ся не просто определить места, 
где должны находиться СИЗО 
и колонии, но в целом модер-
низировать их сеть. Например, 
планируется создавать объеди-
ненные учреждения. В них бу-
дут одновременно находиться и 
следственные изоляторы, и ко-
лонии. Человека, получившего 
обвинительный приговор, не 
увезут куда-то далеко, срок он 
сможет отбыть там же. В этих 
казенных домах будут и судеб-
ные залы заседаний, и гостини-
цы для родственников заклю-
ченных. 

Как рассказал Аркадий Го-
стев, такое решение позволит 
улучшить условия содержания 
подозреваемых, обвиняемых 
и осужденных, потому что ин-
фраструктура будет фактиче-
ски новая, спроектированная 
с учетом современных требо-
ваний. Немаловажным плю-
сом таких учреждений станет 
транспортная доступность для 
родственников и адвокатов. По 
словам главы ведомства, сего-
дня ведется разработка проект-
ной документации для созда-
ния учреждения объединенно-
го типа на территории Калуж-
ской области. Строительство 
должно завершиться в 2028 
году. В ближайшем будущем 
планируется начать строитель-
ство аналогичных учреждений 
в Забайкальском крае и Бу-
рятии.

Также сейчас активно раз-
вивается применение такого 
наказания, как принудитель-
ные работы. В территориаль-
ных органах ФСИН России со-
здано 385 исправительных 
центров с возможностью раз-
мещения 44 764 осужденных. 
Причем на базе различных ор-
ганизаций, например, пред-
приятий, создано свыше 24 
тыс. мест.  

А К Ц Е Н Т

У осужденных к принудительным 
работам зарплата может составлять 
50—60 тыс. рублей. Осужденные живут 
в общежитиях, имеют телефоны

А как у нас

В России с 2023 года акцизом стали облагаться сахаросо-

держащие напитки, ставка акциза составляет 7 руб./л, на-

поминает доцент базовой кафедры торговой политики 

РЭУ им. Г.В. Плеханова Светлана Казанцева. Также с октя-

бря 2023 года повысилась ставка налога на добавленную 

стоимость на гамбургеры, сэндвичи, чизбургеры и другие 

похожие блюда с 10 до 20%, так как этот перечень блюд 

фастфуда вывели из льготной категории хлебобулочных 

изделий. То есть вместе с пропагандой здорового питания 

с помощью изменения налогообложения были сделаны 

первые шаги, чтобы отбить охоту покупать вредные про-

дукты, говорит Казанцева. Поскольку при выборе продук-

тов россияне в первую очередь обращают внимание 

на цены, такая мера может быть эффективной. «Повышая 

налоги на продукты нездорового питания, можно переме-

стить спрос в сторону продуктов, характерных для здоро-

вого питания, что, в свою очередь, в перспективе положи-

тельным образом повлияет на здоровье населения», — счи-

тает эксперт.

Подготовила Татьяна Карабут

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Н

Т
О

Н
 П

Е
Р

Е
П

Л
Е

Т
Ч

И
К

О
В

 /
 Т

А
Т

Ь
Я

Н
А

 К
А

Р
А

Б
У

Т

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

США и КНР 
не заинтересованы 
в полном 
размежевании 
экономик

Работа помогает осужденным погашать долги перед потерпевшими, 
возмещая ущерб.

Цены на апельсины 
только в августе 
выросли на 120%. 
Поэтому потреби-
тели перешли 
на помело

Пять лет бухгалтер 
вносила в список 
тех, кому положена 
стипендия, данные 
отчисленных 
студентов

ЧП В Астрахани обрушились два подъезда 
жилой пятиэтажки

Трагедия 
на Вокзальной

Николай Грищенко, 
«Российская газета», 
Астрахань

В 
Астрахани вчера ве-
чером по неизвестной 
пока причине обру-
шились два подъезда 
пятиэтажного жилого 
дома на площади Вок-
зальная. Благодаря 
случайному прохоже-
му, который успел по-

звонить в службы немедленно-
го реагирования, удалось эва-
куировать жильцов и избежать 
большого количества жертв. 
Тем не менее погибла женщина, 
видимо, не успевшая выйти из 
подъезда. Ей было 84 года.

До окончания спасательной 
операции в МЧС региона воз-
держиваются от комментариев 
относительно точного числа по-
страдавших и причин ЧП.

События вчера развивались 
стремительно. Около 18.00 по 
местному времени (17.00 мск) 
на пульт 112 регионального 
управления МЧС поступил сиг-
нал от прохожего. Он сообщил, 
что в стене пятиэтажки образо-
валась огромная трещина. И 
что здание в буквальном смыс-
ле «трещит по швам». Вслед за 
этим на телефоны службы спа-

сения обрушился вал звонков 
от местных жителей.

Работники аварийных служб 
сразу отключили электроэнер-
гию, газ, водоснабжение и орга-
низовали эвакуацию жильцов. 
С помощью работников МЧС 
были эвакуированы 213 чело-
век, в том числе 37 детей. А че-
рез полчаса стены рухнули. В 
пыль превратились два подъез-
да. К месту происшествия при-
были оперативные службы — 
179 человек и 39 единиц техни-
ки. Спасатели вручную стали 
разбирать завалы. 

« В  т р ех  ш к ол ах  го р о да 
открыты пункты временного 
размещения. Действует опера-
тивный штаб, я получаю докла-
ды каждые 10 минут, работает 
горячая линия 24-07-07. Жите-

ли обеспечиваются горячим пи-
танием и водой. Все министер-
ства и службы переведены на 
круглосуточный режим», — на-
писал в своем ТГ-канале губер-
натор региона Игорь Бабуш-
кин. И отметил, что ближайшим 
рейсом самолета он возвраща-
ется из Москвы, где принимал 
участие в работе на выставке 
«Транспортная неделя». 

Примерно через каждые 10—
15 минут работы на месте ката-
строфы объявляется минута ти-
шины: спасатели пытаются уло-
вить под завалами любые зву-
ки, которые свидетельствуют о 
том, что там находятся живые 
люди. 

К месту трагедии прибыли 
кинологические расчеты МЧС. 
Специально обученные соба-

ки должны учуять под развала-
ми запах людей. На момент на-
писания этой статьи предполо-
жительно люди могли остаться 
в двух квартирах. 

Точная причина катастрофы 
неизвестна. По данным онлайн-
сервиса «Дом.МинЖКХ», зло-
получная пятиэтажка была по-
строена в 1962 году. Стены воз-
ведены из кирпича, а тип пере-
крытий — железобетонный, из-
нос здания составлял лишь 25%. 

По предварительной инфор-
мации, эксперты отвергают 
версию взрыва бытового газа 
или теракта. Одна из версий ка-
тастрофы — канализационные 
стоки могли подмыть ленточ-
ный фундамент дома. И здание 
под собственным весом начало 
проседать, что затем привело к 
катастрофе.

По поручению главы МЧС 
России Александра Куренко-
ва на место обрушения дома в 
Астрахани вылетел заммини-
стра Анатолий Супруновский. 
Работники правоохранитель-
ных органов проводят про-
верку, по результатам которой 
будет принято процессуальное 
решение.   

В минуту тишины спасатели 
пытаются уловить под завалами 
двух подъездов любые звуки.

А К Ц Е Н Т

С помощью работников МЧС
эвакуировали 213 человек, 
в том числе 37 детей. А через полчаса 
стены рухнули. Спасатели начали 
вручную разбирать завалы
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Запорожская cеча 
Расскажите. 
Е В Г Е Н И Й  Б А Л И Ц К И Й :  По-
сле событий 2014 года 

в Донбассе многим предста-
вителям пророссийских сил 
пришлось покинуть Украину. 
Это и понятно, мы уже не мог-
ли конституционным путем до-
биться изменений во власти. 
Мы ждали защиты и понимали, 
что без оружия ничего не смо-
жем сделать. 

В первые два месяца СВО из 
Запорожской области на тер-
риторию, подконтрольную Ки-
еву, к сожалению, уезжали це-
лые железнодорожные составы, 
автомобили скорой помощи, 
вывозилось оборудование из 
больниц, архивы, транспорт. К 
сожалению, мы не были готовы 
это остановить. Но все мы точ-
но сделали правильный выбор, 
войдя в состав России. Здесь без 
вариантов. 

Я не следователь, но задам 
такой вопрос: где вы были в 
феврале 2022 года накануне 
известных событий? 

ЕВГЕНИЙ БАЛИЦКИЙ: В Запорожской 
области. Я был на тот момент де-
путатом областного совета. Все 
наше подполье было в готов-
ности еще с ноября. Это люди, 
которых не сломили, которые 
остались верны присяге. Всего 
рассказать не могу, конечно, но 
могу сказать, что Мелитополь 
нами был взят практически без 
единого выстрела.Сохранилась 
вся инфраструктура и здания. 
К сожалению, были погибшие 
в перестрелках с теробороной, 
но ситуацию быстро взяли под 
контроль. 

А что происходило в это вре-
мя в городе Запорожье? 

ЕВГЕНИЙ БАЛИЦКИЙ: Нас тоже жда-
ли и были большие надежды, 
что мы зайдем, но в какой-то 
момент все стало развиваться 
иначе. Войска перебросили на 
штурм Мариуполя. 

Очень жаль, что тогда мы не 
пошли на Запорожье. Украинцы 
на тот момент сбежали на пра-
вый берег Днепра. Сопротив-
ляться было некому. В Запоро-
жье тем не менее большое ко-
личество людей, которые ждут 
нас. Мы получаем от них ин-
формацию о местах дислока-
ции натовских солдат и укра-
инских командиров. Предстоит 
большая работа. Мы видим, что 
противник готовится к сдаче го-
рода. С заводов вывозится обо-
рудование и техника. «Мотор-
сич», «Запорожсталь»… все на 
составах вывозят на Украину, 
а обратно везут оружие и «пу-
шечное мясо». 

Запорожская область ле-
том-осенью стала основным 
направлением так называе-
мого контрнаступа. Сегодня 
говорят, что он захлебнул-
ся. Что происходит на этом 
направлении? 

ЕВГЕНИЙ БАЛИЦКИЙ: Задачей контр-
наступления было перерезать 
сухопутный коридор в Крым, но 
нам удалось сорвать эти планы. 
Оборонительную линию мы на-
чали строить практически сра-
зу же после вывода наших войск 
из Херсона в прошлом году. 

Быстро победить мы мог-
ли бы, но включился воен-
ный потенциал всех европей-
ских стран и США, стало тяже-
ло. Украину накачали оружи-
ем, успели обучить солдат. Мы 
понимали, что у нас времени 
мало, поэтому сразу начали го-

товиться к удару. Героизм, ко-
торый проявили вооруженные 
силы, мудрость руководства 
в итоге позволили выстоять. 
Под мудростью я подразуме-
ваю в том числе и тяжелое ре-
шение оставить Херсон и Харь-
ковскую область. Это было тя-
жело, но правильно. Ведь у ВСУ 
появилось новое оружие — ра-
кеты HIMARS, с помощью кото-
рых они стали выбивать мосты 
и переправы. Наша 32-тысяч-
ная группировка оказалась бы 
под угрозой окружения. Поте-
рять ее было нельзя. 

Мы из областного бюдже-
та свыше 1,5 миллиарда руб-
лей потратили на оборону. По-
купали металл, бетон. Понима-
ли, что если не будет этой обо-
ронительной линии, то не будет 
ни школ, ни детских садов, ни 
больниц, а бандеровцы переве-
шают всех.

 Линию построили мощней-
шую. Построили даже дороги, 
чтобы подвозить БК и эваку-
ировать раненых. Противник 
не ожидал такой работы и мин-
ных заграждений. Инженер-
ные войска и добровольцы до-
стойно проявили себя. Сего-
дня все идет по нашему сцена-
рию. Врага вымотали бессмыс-
ленные штурмы. Мы знаем все 
об украинских штурмовых 
бригадах, знаем настроение в 
них. 

Что там за люди? 
ЕВГЕНИЙ БАЛИЦКИЙ: В начале лета 
были «интересные». Все в фа-
шистских татуировках, идей-
ные. Были среди них и женщи-
ны — отъявленные бандеровки. 
Сейчас и они кончились. 

Пошли одни мобилизован-
ные сельские жители. Неко-
торые никогда не выезжали 
за пределы своего села. Попав 
в плен, они впервые увидели, 
например, Донецк. Рады, что 
выжили. Поток наемников тоже 
стал меньше. Летом разговари-
вал с одним пленным поляком. 
Он уверял, что фотограф, стрин-

гер. Потом рассказал правду. 
Много пленных в старых бро-
нежилетах со следами въевшей-
ся крови — их снимали с убитых. 
Вооружение уже старое, запад-
ное, образца 1960-х годов. 

С чем пришлось в такой си-
туации столкнуться гра-
жданской власти региона? 

Е В Г Е Н И Й  Б А Л И Ц К И Й :  Поскольку 
ствольная артиллерия против-
ника добивала до таких горо-
дов, как Энергодар, Васильев-
ка, Днепрорудное, Пологи, нам 
пришлось эвакуировать до 25 
тысяч человек. Оплачивали им 
проживание, медицинское об-
служивание. 

Также были обстрелы За-
порожской атомной станции, 
но после переговоров на выс-
шем уровне ВСУ перестали ее 
обстреливать. Там сейчас раз-

местили наблюдателей МА-
ГАТЭ. Если будет нанесен удар 
по станции, проблемы будут 
у всех, включая европейцев — 
это все понимают. Что касает-
ся жителей названных выше 
городов, то многие уже возвра-
щаются обратно, потому что 
видят, что противник выдохся. 

Как события СВО отрази-
лись на вас лично? 

Е В Г Е Н И Й  Б А Л И Ц К И Й :  У меня два 
сына служат в батальоне. Один 
медиком, другой в ударном 
подразделении, так что это для 
меня личная история. Все обу-
чены, прошли крещение боем. 
Также скажу, что события, ко-
торые произошли в 2022 году, 
послужили определенным мар-
кером для понимания кто свой, 
а кто чужой. Я был депутатом и 
часто с кем-либо спорил в пар-

ламенте, даже считал врагом, 
а он после начала СВО пришел 
и спросил, чем помочь. А дру-
гой, кого считал другом, на 
кого рассчитывал, отвернулся 
от нас.  

Ваш родной Мелитополь при-
нял теперь на себя функции 
областного центра Запорож-
ской области.  Как справляет-
ся с этой задачей город? 

ЕВГЕНИЙ БАЛИЦКИЙ: Сегодня в Ме-
литополе сформированы все 
органы власти, принят бюджет 
региона. Да, областную инфра-
структуру трудно создать в про-
винциальном городе, но у нас 
работают все социальные про-
граммы, которые существуют 
в РФ, включая «материнский 
капитал». 

Выдано больше 80% паспор-
тов. За год это очень хороший 
показатель. Медицинские учре-
ждения обеспечены всеми необ-
ходимыми препаратами и обо-
рудованием. На базе городских 
и районных учреждений мы су-
мели создать областные. Все 
173 школы работают очно, за 
исключением городов Пологи 
и Работино. Там пока приходит-
ся учиться на удаленном режи-
ме. Мы платим пенсии, исходя 
из того стажа, который зарабо-
тан. Большинство тех, кто вна-
чале испугался войны, возвра-
щаются. 

Много вопросов связано с 
собственностью. Идет пере-
регистрация объектов. Что и 
кому принадлежит — это всегда 
сложный вопрос, а в текущих 
условиях и подавно. 

Что нужно, чтобы возродить 
экономику региона? 

ЕВГЕНИЙ БАЛИЦКИЙ: Представьте, 
мы в этом году собрали 2,5 мил-
лиона тонн только зерновых, 
при том, что все четыре новых 
региона собрали 4 миллиона 
тонн! 

В сельском хозяйстве мы сде-
лали большой прорыв благода-
ря волевому решению — созда-
нию год назад государственного 
зернового оператора. Не отдали 
непонятным фермерам землю. 
Предприятия работают, однако 
более 40% из них не укомплек-
тованы. Предстоит большая ра-
бота и по интеграции области в 
российскую экономику. Рань-
ше у нас было 22 машинострои-
тельных завода. Делали ком-
прессоры, двигатели для авто-
мобилей, гидравлику, бытовую 
технику. Потом начался развал 
и банкротства предприятий. 
После того как Украина потеря-
ла Крым и Донбасс, Мелитополь 
оказался в транспортном тупи-
ке. Главные рынки сбыта были 
закрыты. 

Сегодня рынок России нам 
открылся, но у нас нет доста-
точных мощностей. Мы слиш-
ком долго просуществовали 
в консервной банке под на-

званием Украина. Нам нужны 
деньги, время и, главное, люди. 
Активы нарастим, но люди — 
главный потенциал. С этой це-
лью мы перестраиваем рабо-
ту МГУ (Мелитопольского го-
суниверситета), чтобы выпус-
кать людей тех профессий, что 
нам нужны, причем и на селе 
тоже.

Сейчас по паспортам у нас 
750 тысяч человек, но реально 
примерно 650 тысяч. Из них, 
как мы установили в ходе опро-
са на конец лета, 12% сказали, 
что имеют постоянную рабо-
ту. Остальные трудоустрое-
ны либо неофициально, либо 
вообще не работают. Однако 
ждем мы далеко не всех, кто 
уехал. Были ведь и те, кто топ-
тал наш флаг и строил различ-
ные козни. 

Из-за своей мягкости мы 
иногда позволяем себе такое, 
чем многие пользуются. Когда, 
например, к нам возвращают-
ся те, кого мы выселяли за ан-
тироссийские высказывания и 
действия. Они получают рос-
сийские паспорта, определен-
ные выплаты, сдают свои квар-
тиры, а затем снова уезжают к 
себе. Я против такого подхода.  

Каков сегодня бюджет Запо-
рожской области и как он на-
полняется? 

ЕВГЕНИЙ БАЛИЦКИЙ: Из 90,1 милли-
арда рублей основная часть по-
ступает нам в виде дотаций фе-
дерального центра. Но в этом 
году мы уже самостоятель-
но собрали 10 миллиардов на-
логов. Пока нет поступлений 
от налога на землю, налога на 
собственность, НДС только 
пошел с сентября. Но в следу-
ющем году мы рассчитываем 
уже на 25 миллиардов рублей 
собственных доходов. Это бу-
дет почти половина от всех до-
таций федерального центра. 
Моя программа подразумева-
ет выход экономики Запорож-
ской области на полную самоо-
купаемость к 2026 году. Как раз 
к этому году ожидается полная 
интеграция региона в правовое 
поле РФ. 

Интересен ваш прогноз: когда, 
на ваш взгляд, закончится спе-
цоперация? 

ЕВГЕНИЙ БАЛИЦКИЙ: Весной-летом 
2024 года, исходя из того, что 
я вижу в плане военного и че-
ловеческого потенциала врага. 
То, что американцы и англича-

не уже сейчас им поставляют, 
недостаточно, это видно. Люд-
ской потенциал Украины по-
чти исчерпан. По некоторым 
данным, сейчас там  проживает 
примерно 17 миллионов чело-
век, причем больше 60% из них 
женщины. Наша же армия, при 
всем том, что она пережила за 
эти 30 лет, сегодня эффективна 
как никогда. 

Поражение Украины уже 
не за горами. Она вынуждена 
пользоваться чужим оружи-
ем, так как уже не производит 
своего. Они вынуждены поль-
зоваться и чужим менталите-
том, чтобы продолжать эту вой-
ну. Здравого смысла они лише-
ны начисто. Западная Украина 
никогда не была нам братской 
стороной. Даже после Второй 
мировой войны огромное ко-
личество коллаборантов было 
именно с Западной Украины. Я 
много раньше разговаривал с 
разными бандеровцами, кото-
рые приезжали с Запада. Гово-
рил, что они всего лишь инстру-
мент и что у Украины нет буду-
щего, если мы будем выступать 
друг против друга. Они же воз-
ражали мне, что не просили нас 
присоединять их к СССР в 1939 

году. Это так, но когда мы присо-
единили их земли, то занесли 
инфекцию в свой организм. 
Если бы мы создали им отдель-
ную республику, это был бы 
другой разговор. С барабана-
ми и красными галстуками мы 
их ходить заставили, но заста-
вить себя полюбить невозмож-
но. Поэтому будем работать с 
теми, кто разделяет наши взгля-
ды, иные — пусть выбирают себе 
другую землю…

Скажите, вы опасаетесь за 
свою жизнь?

Е В Г Е Н И Й  Б А Л И Ц К И Й :  Только ду-
рак не боится. Я боялся, когда 
первый раз в училище прыгал 
с парашютом, когда летал на 
самолете, когда участвовал по 
контракту в первой чеченской 
кампании, когда участвовал в 
антимайданных выступлениях. 
Боялся за свою семью. 

Мне угрожали, стреляли в 
меня, взрывали. Все члены моей 
семьи через это прошли. Трус и 
герой боятся одинаково, но трус 
остается в окопе, а герой дела-
ет шаг вперед навстречу своей 
судьбе. Делаю то, чему научили, 
чтобы соответствовать присяге 
и убеждениям.  

А К Ц Е Н Т

Трус и герой боятся одинаково, 
но трус остается в окопе, а герой делает 
шаг вперед навстречу своей судьбе

А К Ц Е Н Т

Два сына губернатора Запорожской 
области Евгения Балицкого 
служат в батальоне. Один медиком, 
другой в ударном подразделении

Евгений Балицкий приехал в батальон им. Судоплатова, где служат добровольцы из Запорожской области. Идут занятия по огневой подготовке и отработке боевых слаживаний. Здесь у Евгения Балицкого служат два сына. 

На набережной Энергодара (Запорожская область) в тот день было спокойно. И после работы люди могли немного отдохнуть. Но так пока не везде. На Запорожском направлении специальной 
военной операции идут бои.
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РАКУРС 

В Подмосковье 
формируют 
элитный 
боевой полк 

ПОД ОСОБЫМ 
КОНТРОЛЕМ 
Ирина Рыбникова 

Особое военное подразделение 
создают в Подмосковье. Это бу-
дет элитный полк Московской 
области, состоящий из двух ты-
сяч офицеров, прапорщиков и 
рядовых, которые после под-
готовки отправятся в зону бое-
вых действий. 

Каждый зачисленный в но-
вое подразделение доброволец 
получит выплату в размере 1 
миллиона рублей. «Полк бу-
дет у нас на особом контроле, 
это касается и оснащения, и по-
стоянного взаимодействия — я 
лично на связи с командиром», 
— рассказал губернатор обла-
сти Андрей Воробьев, посетив 
воинскую часть, где уже на-
бранные добровольцы прохо-
дят военную подготовку. Вспо-
минают навыки прицела, рас-
чета боеприпасов, правила ве-
дения огня. Всех новобранцев 
обучат армейской тактической 
подготовке, вождению боевых 
машин, установке связи, при-
емам радиационной, химиче-
ской и биологической защиты. 
Солдаты элитного полка будут 
знать основы штурма и эваку-
ации, уметь оказывать первую 
медицинскую помощь. «Наша 
задача — создать боеспособное 
подразделение, которое сможет 
достойно показать себя в бое-
вых условиях, поэтому ребята 
проходят серьезную и основа-
тельную подготовку», — подчер-
кивает Воробьев. 

В полк приглашают всех же-
лающих, но предпочтение отда-
ют тем, кто имеет востребован-
ную в зоне боевых действий 
специальность или прошел го-
рячие точки. «Я родом из Са-
ратовской области, закончил 
тыловое военное училище и 
по распределению попал слу-
жить в Подмосковье. Уже 19 лет 
проживаю с семьей в Чехове. 
Являюсь кадровым офицером. 
Когда пришла моя очередь от-
правиться в зону СВО, в воен-
комате предложили вступить 
в полк Московской области», — 
рассказывает военнослужащий 
с позывным Волга. Он отмечает, 
что подготовка здесь действи-
тельно серьезная, новичкам 
порой приходится трудновато. 
«Мне проще, я застал еще со-
ветскую школу подготовки во-
енных, так что всегда готов к 
выполнению любых поставлен-
ных задач», — говорит офицер. 

У его сослуживца Дмитрия 
есть уже опыт службы в зоне 
боевых действий. «Я из Арте-
мовска, живу в Одинцове. С 
1993 года служу по контракту, 
когда пришла пора заключать 
следующий, предложили рас-
пределение в полк Московской 
области. Для меня это особая 
гордость», — подчеркивает 
боец. Он отмечает, что подго-
товка идет в условиях, макси-
мально приближенных к бое-
вым, занимаются с солдатами 
инструкторы с практическим 
военным опытом. Стрельбы, 
как и положено, ведутся бое-
выми патронами, зенитчики 
проходят обучение в составах 
действующих экипажей, меха-
ников и артиллеристов отправ-
ляют в учебные центры с про-
фильными программами. 

Бойцы элитного полка поль-
зуются всеми преференциями, 
положенными тем, кто отправ-
ляется служить в зону боевых 
действий. Среди них кредит-
ные каникулы, освобождение 
от имущественного налога, 
приостановка по судебным де-
лам, сохранение рабочих мест. 
«Мы оказываем особое внима-
ние и семьям военнослужащих, 
в этой работе много нюансов, 
поэтому стараемся быть в по-
стоянном диалоге с близкими 
наших бойцов», — добавляет 
Андрей Воробьев. Он спокоен и 
за качество подготовки солдат, 
и за то, как они покажут себя 
вне учебного полигона — полк 
Московской области возглав-
ляет опытный и грамотный ко-
мандир, под стать себе набрав-
ший и основной офицерский 
состав. 

Добровольцы могут 
оставить заявку на пор-
тале контрактмо.рф или в 
Telegram-чате @contractMObot. 
Открыта также горячая ли-
ния, где можно задать все во-
просы о новом подразделении: 
+7 (495) 990-77-77.  

История с присягой 

Евгений Балицкий: 
— Я в 1991 году окончил Тамбовское высшее военное авиационное 

училище летчиков  как раз перед распадом СССР. 

По распределению попал в эстонский город Тарту к генералу Джохару 

Дудаеву — он был тогда командиром дивизии. Когда пошел к нему пред-

ставляться, он мне сказал: «Сынок, ты чего приехал? Езжай к себе на 

Украину, у тебя там яблоки, черешня...». 

Я тогда вернулся в Мелитополь. Стал военным летчиком, летал на Ил-

76. В 1992 году на Украине уже начали ломать офицеров — принимать 

присягу Украине. А мы ведь советскую присягу давали. 

А потом началась комедия: на разводе к нам вышел какой-то шнырь 

в «гражданке» и скомандовал: «Шикуйсь! Струнко! Наливо глянь!». 

Это был украинский аналог «Равняйсь! Смирно! Равнение налево!». 

Тогда это было смешно. Потом нас вызывали в политотдел, проводи-

ли беседы и постепенно избавлялись от тех, кто не хотел служить 

Украине. 

И на то были веские основания. Когда мне дали текст военной присяги 

— причем, что интересно, на русском языке, я обратил внимание на 

слова: «в случае войны с Россией обязуюсь воевать на стороне Украи-

ны». Многие тогда возмутились. Ведь в России ты принимаешь присягу 

на верность стране, а не принимаешь обязательство воевать с опреде-

ленной страной. Я не принял такую присягу. 

Уволился, работал по контракту. В удостоверении офицера запаса у 

меня так и записано — «не принял присягу народу Украине». Многие то-

гда офицеры ушли. 

А на Украине продолжили раскачивать ситуацию.
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1991 год. Женя Балицкий — выпускник авиационного училища летчиков. 2023 год. Евгений Балицкий — избранный губернатор Запорожской области.
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Каждый зачислен-
ный в новое 
подразделение 
получит выплату — 
миллион рублей 
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СМИ 

Журналисты 
в Китае и США 
по-разному 
оценили 
встречу глав 
государств

РАЗГОВОР 
С ОСАДКОМ
Юрий Когалов

Встреча президента США Джо 
Байдена и председателя КНР Си 
Цзиньпина стала темой номер 
один в китайских СМИ.

Global Times подробно пере-
сказывает, о чем говорили ли-
деры двух стран, делая главный 
акцент на словах Си Цзиньпина, 
например, о важности взаим-
ного уважения в двусторонних 
отношениях. Доцент кафедры 
политологии Университета Кри-
стофера Ньюпорта Сунь Тайи 
отметил, что некоторые пози-
ции Китая и США совпадают. 
Ни Вашингтон, ни Пекин не пи-
тают иллюзий о быстром про-
рыве или значительном улуч-
шении отношений. Лидеры 
обеих стран, каждый по своим 
собственным причинам, видят 
преимущества сдерживания 
напряженности на нынешнем 
уровне, чтобы предотвратить ее 
дальнейшее ухудшение, заявил 
эксперт. В то же время он обра-
тил внимание, что переговоры 
Байдена и Си Цзиньпина неиз-
бежно будут использованы в 
ходе предвыборной кампании в 
США. Сунь Тайи опасается, что 
выборы будут сопровождать-
ся различными обвинениями и 
оскорбительными высказыва-
ниями политиков в адрес Китая.

China Daily после широко-
го пересказа, о чем шла речь на 
переговорах, обращает внима-
ние на тот факт, что по окон-
чании встречи Байден прово-
дил Си Цзиньпина до машины. 
Газета цитирует заместителя 
директора Департамента аме-
риканских исследований Ки-
тайского института междуна-
родных исследований Су Сяо-
хуэй, которая высоко оценила 

встречи между главами госу-
дарств. По ее словам, они «иг-
рают ведущую роль в двусто-
ронних отношениях, а встреча 
на высшем уровне в Сан-Фран-
циско, основанная на прошло-
годней встрече на Бали, сфор-
мировала новый консенсус в 
дополнение к предыдущему со-
глашению и выдвинула очень 
конкретные предложения по 
дальнейшему управлению ки-
тайско-американских связей». 
Были достигнуты договоренно-
сти, и теперь важно, чтобы они 
были претворены в жизнь.

Американские журнали-
сты итоги встречи оценивают 
довольно скромно. Газета The 
Washington Post сообщает, что 
Китай и США договорились со-
трудничать в борьбе с нарко-
трафиком, возобновить кон-
такты по военной линии. Изда-
ние называет это «редким при-
знаком сотрудничества» между 
странами, которые расходятся 
во мнениях по многим другим 
важным вопросам. «Поездка Си 
Цзиньпина произошла в то вре-
мя, когда американо-китайские 
отношения достигли самой низ-
кой точки за более чем 40 лет», 
— указывает газета.

В таком же ключе итоги сам-
мита оценивает The New York 
Times. Как отмечает издание, 
встреча Байдена и Си Цзинь-
пина показала небольшой про-
гресс. «Их наиболее важными 
обязательствами было про-
должать говорить и поднимать 
трубку во времена кризиса», — 
пишет газета.

The New York Times так-
же обращает внимание на тот 
факт, что президент США по-
прежнему называет председа-
теля КНР «диктатором».

Британская The Guadrian по-
лагает, что это высказывание 
может негативно отразиться 
на итогах саммита. Об этом же 
пишет Bloomberg. Как отмеча-
ет агентство, заявления главы 
Белого дома «бросили тень на 
встречу, которую обе стороны 
охарактеризовали как самую 
продуктивную на сегодняшний 
день».

Кстати, МИД КНР уже про-
комментировал это заявление, 
назвав его «неверным и безот-
ветственным». «Китай реши-
тельно выступает против поли-
тических манипуляций», — под-
черкнула официальный пред-
ставитель МИД Мао Нин.  

Ни американские, 
ни китайские СМИ 
не ждут прорывов 
в отношениях 
Вашингтона 
и Пекина

СКАНДАЛ Суд изъял 
из бюджета Германии 
60 млрд евро

Обманули 
конституцию

Василий Федорцев

Конституционный суд Германии одним своим реше-
нием прорубил в бюджете страны дыру размером в 60 
млрд евро. Теперь у правительства нет денег на финан-
сирование возобновляемой энергетики. Кроме того, под 
вопросом оказались средства на преодоление экономи-
ческого кризиса и перевооружение бундесвера, а также 
вообще весь бюджет на следующий год. Не ясна и даль-
нейшая судьба самого кабинета канцлера Шольца. Есть 
мнения, что из-за неспособности финансировать свою 
политику правящая коалиция просто развалится.

Решение суд принимал по иску оппозиционного 
блока ХДС/ХСС. В январе 2022 года правительство 
Шольца задним числом изменило бюджет за предыду-
щий год и перекинуло оттуда неизрасходованные 60 
млрд кредитных средств, предназначавшихся на борь-
бу с последствиями пандемии, в «климатический» 
фонд, чтобы потратить их на финансирование «зеле-
ных» энергетиче-
ских проектов сле-
дующие несколько 
лет. В ХДС/ХСС со-
чли эти манипуля-
ции с кредитными 
деньгами проти-
воправными, тем 
более что немец-
кий основной за-
кон строго ограни-
чивает бюджетные 
заимствования. И 
конституционный 
суд с мнением оппо-
зиции согласился.

«Коронавирус-
ные» деньги брались в долг исключительно в связи с 
чрезвычайной ситуацией во время пандемии, и, со-
гласно решению суда, правительство не имело пра-
ва ими так свободно распоряжаться, к тому же меняя 
бюджет задним числом. Теперь «климатический» фонд 
будет сокращен на эти самые 60 млрд, а средства на 
финансирование уже запланированных «зеленых» 
проектов кабинет Шольца должен будет искать где-то 
еще. Но где — непонятно. Бюджет на следующий год и 
так очень экономный, а брать новые кредиты нельзя из 
действующих ограничений на заимствования.

Поэтому многие сейчас ожидают, что правящая 
коалиция погрязнет в дележке скудных финансовых 
средств, что может в конечном итоге привести к ее раз-
валу. «Зеленые», для которых климатические проекты 
имеют принципиальное значение, будут требовать де-
нег и отмены ограничений на новые кредиты, а канц-
лер и настаивающий на экономии минфин им, скорее 
всего, откажут. По словам лидера Левой партии Мар-
тина Ширдевана, после решения суда напряжение в 
правительстве резко возрастет, и оно вряд ли протянет 
больше чем несколько месяцев.

Издание Telepolis отмечает, что под угрозой может 
оказаться и еще один шольцевский спецфонд разме-
ром в 100 млрд таких же кредитных евро, предназна-
ченный на финансирование перевооружения бундес-
вера. Он также противоречит решению суда, посколь-
ку не имеет детального обоснования чрезвычайной 
необходимостью, а трата средств из него растянута 
на много лет вместо одного финансового года. Правда 
ХДС/ХСС, сам голосовавший за этот спецфонд, дан-
ный вопрос пока не поднимает, но в Германии и без 
него найдутся желающие подать соответствующий иск 
в конституционный суд.  

ВЗГЛЯД ИЗ ЕВРОПЫ Венгрия 
призвала ЕС к пересмотру 
политики по Украине

Киев в пролете 

Александр Ленин

Венгрия призвала Евросоюз провести «стратегиче-
ские дебаты» по Украине и оценить результаты оказы-
ваемой Киеву поддержки. В случае признания Брюссе-
лем ошибочности своего курса на украинском направ-
лении ЕС необходимо будет изменить вектор полити-
ки, сообщает издание The Budapest Times. «На наш вз-
гляд, сначала должна быть разработана новая страте-
гия, а затем уже формироваться ее финансовая состав-
ляющая, а не наоборот», — отметил советник премьера 
Венгрии по политическим вопросам Балаж Орбан. По 
его словам, часть направляемых на Украину средств 
Евросоюза так и не попала в нужные руки, а ушла по 
коррупционным каналам в неизвестном направлении.

С аналогичной точкой зрения выступил венгерский 
министр по делам ЕС Янош Бока. Как пояснил высоко-
поставленный чи-
новник, Брюсселю 
следует самым тща-
тельным образом 
проанализиро-
вать объем предо-
ставленных Кие-
ву ресурсов, пути 
их использования 
и достигнутые ре-
зультаты, после чего 
выработать новую стратегию по Украине. В Будапеште 
считают, что политика Евросоюза в отношении Киева 
должна строиться на принципах прекращения огня и 
скорейших переговорах о мире между Украиной и Рос-
сией. До принятия соответствующих решений нельзя 
оказывать финансовую помощь Киеву. Пока же Украи-
на стала «черной дырой», поглощающей деньги Евро-
пы. Венгерские власти исходят из того, что Украине не 
стоит предоставлять статус кандидата на членство в ЕС, 
поскольку страна не соответствует требованиям, кото-
рые предъявляются к претендентам на присоединение 
к «европейской семье». Украина находится в состоянии 
войны, в государстве не решена проблема с коррупци-
ей, под угрозой основы демократии. Об этом свидетель-
ствует стремление президента Украины Владимира Зе-
ленского любой ценой удержать власть и отказаться от 
проведения выборов главы государства.

Еще одним доводом в пользу необходимости при-
тормозить устремления Киева на получение членства 
в ЕС является история с подрывом газопроводов «Се-
верный поток-1» и «Северный поток-2», когда был на-
несен существенный ущерб интересам не только Рос-
сии, но и членам Евросоюза. Едва ли диверсии по уни-
чтожению энергетической инфраструктуры Герма-
нии, в чем на Западе публично обвиняют Киев, являют-
ся той политикой, которую должны проводить канди-
даты в члены единой Европы.  

Украина стала 
«черной дырой», 
поглощающей 
деньги Европы

Немецкие спец-
фонды, созданные 
правительством 
ФРГ, могут 
в итоге оказаться 
неконституцион-
ными

ГРОМКОЕ ДЕЛО Зачем на Украине шельмуют Фарион 
и арестовали депутата Дубинского

Снова взялись за язык
Павел Дульман

У
вольнение и проблемы с 
законом эталонной  бан-
деровки Ирины Фари-

он успешно отвлекли внима-
ние украинцев от реальных 
проблем. Действительно, слож-
но найти в местной политике 
более неприятного и при этом 
ни на что не влияющего персо-
нажа, чтобы публично выпо-
роть в назидание другим и ради 
демонстрации того, кто в хате 
хозяин.

На прошлой неделе член 
националистической партии 
«Свобода», преподаватель уни-
верситета «Львовская политех-
ника» и борец за чистоту укра-
инской крови и речи Ирина Фа-
рион совершила роковую ошиб-
ку. Заявила, что русскоязычные 
боевики полка «Азов» (террори-
стическая организация, запре-
щена в РФ) не могут считать-
ся украинцами, да и людьми их 
тоже сложно назвать. И если вто-
рой тезис бесспорен, то по пово-
ду первого у нее началась пла-
менная и  исполненная грубого 
юмора и ненормативной лекси-
ки переписка с русскоязычны-
ми украинскими нацистами. По 
ее итогам перед обществом, ру-
ководством ВСУ и государства 
был поставлен ребром вопрос, 
кто им более ценен — рядовая за-
щитница украинского языка от 
русского или украшенные сва-
стиками заслуженные «арий-
цы». Попутно Фарион вспомни-
ли членство в КПСС, системати-
ческие оскорбления Зеленского 

и его избирателей и, наконец, 
громкий провал из-за ее длин-
ного языка поклонника Банде-
ры, регулярно писавшего ей из 
Крыма.

Поэтому выбор был очеви-
ден: после организованного 
протеста студентов, давно жа-
ловавшихся на ее человеческую 
неадекватность, Фарион уволи-
ли из университета, а СБУ на-
чала проверку по четырем ста-
тьям УК Украины, в том числе 
за «оскорбление чести и досто-
инства военнослужащего». На-
конец, сам Зеленский в ежеве-
чернем спиче призвал бороться 

с «коллаборантами и теми, кто 
раскалывает страну изнутри», 
очевидно, имея в виду Фарион. 
И последнее лучше всего дока-
зывает, что гонения на скан-
дальную нацистку — информа-
ционная кампания его офиса.   

Повторимся, более удобного 
персонажа для публичной пор-
ки найти было сложно: Фарион 
давно не депутат, а на последних 
выборах в родном Львове заня-
ла позорное третье место по 
округу. Ее  партия — национали-
стическая «Свобода» — еще при 
президентстве Порошенко ста-
ла маргинальной и сейчас даже 

не вступилась за видного члена. 
Фарион вела популярный во все 
более сужающихся кругах  блог 
и пробавлялась редкими ин-
тервью на местечковых телека-
налах.

Отвлекать общество, зани-
мать его внимание пустышка-
ми Зеленскому сейчас жизнен-
но необходимо. От него отво-
рачиваются хозяева и требуют 
«транзита власти», под вопро-
сом финансирование и поставки 
оружия, в победу ВСУ не верят 

сами ВСУ, активизировались и 
интригуют за спиной полити-
ческие конкуренты, почувство-
вавшие его слабость. Самое вре-
мя устроить для населения шоу, 
и языковая тема подходит для 
этого лучше всего, а вот во вну-
тренней политике нужно про-
вести «заморозку». Для первого 
очень удачно подвернулась Фа-
рион, испытавшая удовлетво-
рение от вернувшейся к былым 
значениям популярности и сно-
ва оказавшаяся в своей тарелке.  

А вот элите был подан дру-
гой, куда более серьезный сиг-
нал — арест депутата Алексан-
дра Дубинского. Этот бывший 
журналист, приближенный к 
олигарху Коломойскому и даже 
возглавлявший в свое время ки-
евскую партийную организа-
цию «Слуги народа». В послед-
нее время он слишком громко 
рассуждал в социальных сетях 
о «диктатуре Зеленского», его 
человеческой нечистоплотно-
сти, коррупции в окружении и 
не бесконечном терпении Запа-
да. За что и оказался в общей 
камере Лукьяновского СИЗО. 
Надо полагать, после этого все 
кто нужно поняли решительный 
настрой загнанного в угол пана 
верховного главнокоманду-
ющего.

Самое наивное в связи с «ка-
зусом Фарион» — это ожидать 
какого-либо изменения гума-
нитарной политики на Украине. 
Русский язык по-прежнему на-
ходится под запретом, а памят-
ники русским классикам сносят-
ся с удвоенной энергией.  

В зеркале прошлого

Каждая из основ солид-
на для своего времени. 
Однако стремление к 

снижению военных рисков пу-
тем контроля над ядерными во-
оружениями не уберегло от за-
хода на новый и очень острый 
виток холодной войны к концу 
70-х. Теперь прагматический 
хозяйственный расчет тоже не 
изменит антагонистической 
природы американо-китайской 
политики. Это знают оба собе-
седника — и Джозеф Байден, за 
спиной которого двухпартий-
ный антикитайский консенсус 
в конгрессе, и Си Цзиньпин, 
трансформирующий Китай в 
направлении меньшей зави-
симости от США по всем пара-
метрам. 

Если продолжать линию ана-
логий, можно обратиться и к 
событиям более свежим — рос-
сийско-американской «переза-
грузке» конца нулевых — начала 
десятых годов. По сравнению с 
разрядкой перезагрузка совсем 
не удалась. Разрядка оставила 
после себя ощущение не реали-
зовавшихся, но имевшихся воз-
можностей. Перезагрузка же 
воспринимается спустя деся-
тилетие как странноватая абер-
рация, не очень умелая попыт-
ка затормозить необратимое 
скольжение к обвалу.

Насколько искренними 
были инициаторы перезагруз-
ки (американцы) и их тогдаш-
ние визави, можем гадать. До-
пустим, что были. Но и в этом 
случае она оказалась обречена 
по двум основным причинам. 

Во-первых, Россию и США 
мало что прочно связывало. По-

пытка в очередной (последний) 
раз сделать ставку на контроль 
над вооружениями (договор 
СНВ) не сработала, потому что 
обстановка в сфере стратеги-
ческой стабильности начала 
принципиально меняться в це-
лом, схема, придуманная в ше-
стидесятые, доживала послед-
ние годы. Ничего другого, что 
заставляло бы Вашингтон и 
Москву всерьез дорожить от-
ношениями и заботиться об их 
стабилизации, не нашлось.

Во-вторых, Соединенные 
Штаты всегда придерживались 
концепции «избирательного 
взаимодействия» — договари-
ваемся там, где нам это нуж-
но, а где это нужно вам, дого-
вариваться не обязательно, за-
фиксируем разногласия. Такая 
схема еще могла функциони-
ровать во время холодной вой-
ны, когда система отношений 
была устойчивой и симметрич-
ной. В XXI веке вместе с симмет-
рией пропала и устойчивость. 
Торг шел вокруг ограниченно-
го круга вопросов, и они преж-
де всего интересовали США, в 
меньшей степени Россию. Это 
исходило из уверенности Со-
единенных Штатов, что Рос-
сии как проигравшей холодную 
войну в любом случае придет-

ся подстраиваться под лекала, 
предлагаемые победителями.

По первому пункту ки-
тайско-американский случай 
отличается — выше уже упоми-
налась значимость совместно-
го меркантильного фактора. 
По второму ситуация сложная. 
США и тут не готовы на полно-
ценный учет взаимных интере-
сов и их размен. Байден, соб-
ственно, повторил ту же самую 
формулу — сотрудничать, где 
можем, не корректируя свою 
позицию. То есть уступкам — 
нет. Но такой подход сейчас 
устраивает и Пекин, ведь он за-
метно «подвинуться» тоже не 
готов. Так что до поры до време-
ни сойдет. 

Ну а окончательный эффект 
дежавю наступил, когда Байден 
после встречи сообщил, что от-
ношения с Си должны строить-
ся по принципу «доверяй, но 
проверяй». Любимая присказка 
Рональда Рейгана по поводу от-
ношений с Горбачевым. Чем за-
кончились те отношения, из-
вестно. Тут будет, видимо, как-
то иначе.  

Даже львовские студенты неодно-
кратно жаловались на неадекват-
ность Фарион в вопросах языка.
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Соединенные Штаты всегда 
придерживались концепции 
«избирательного взаимодействия»

— Фото и видео со встречи 
президента США и председателя 
КНР смотрите на сайте
rg.ru/art/2684943

Джо Байден и Си Цзиньпин обсудили, как держать противоречия между странами под контролем.

ПРОЧИТАНО

Близкое к правящим элитам США внешнеполитическое издание Foreign 

Affairs признало очевидный и крайне неприятный для Вашингтона факт: 

Россия после начала СВО на Украине увеличила свое влияние во многих 

регионах мира. В статье «Может ли Америка выиграть средние державы 

мира? Как противостоять постоянному влиянию России» известные 

американские политологи Дэниэл Хамильтон и Анджела Стент указали, 

что Москва успешно убедила многие «представляющие значительный 

интерес для Вашингтона» государства в ответственности Запада за угро-

жающую России экспансию НАТО и, как следствие, за кризис безопас-

ности в Европе.

Среди таких стран эксперты назвали Бразилию, Индию, Индонезию, Из-

раиль, Мексику, ЮАР и Турцию, с авторитетными представителями кото-

рых проводились анонимные интервью. «Наши собеседники дали ясно 

понять, что население их стран приняло российские нарративы и обви-

няет Запад за войну», — пожаловались авторы Foreign Affairs. И не нашли 

лучшего объяснения столь незавидной для США ситуации, чем списать 

все на «убеждающую силу российской дезинформации». Именно в 

«успешной дезинформационной стратегии» Кремля издаваемый влия-

тельным американским Советом по международным отношениям (CFR) 

журнал видит причины неспособности Запада перетянуть на свою сто-

рону глобальное большинство.

Кроме того, фактор зависимости многих стран мира от российских экс-

портных товаров, включая углеводороды и технологии мирного атома, 

продовольствие, удобрения и вооружения, также сыграл значительную 

роль в их отказе от присоединения к Западу в противостоянии с РФ, при-

знали авторы Foreign Affairs.

Любопытно, что и в Европе одновременно пришли к аналогичным вы-

водам о провале попыток коллективного Запада заручиться поддерж-

кой «глобального юга» в прокси-войне с РФ. Так, в распространенном 

15 ноября докладе Европейского совета по международным отноше-

ниям (ECFR) подтверждается: большинство населения не западных 

стран исходит из необходимости завершения боевых действий 

на Украине в кратчайшие сроки, даже если это будет сопровождаться 

территориальными потерями для Киева. «Лидеры в Европе и Соеди-

ненных Штатов часто обозначают мир 21 века в качестве соперниче-

ства между идеологическими и политическими системами. Они гово-

рят о завоевании «глобального юга» Западом на базе основанного 

на правилах миропорядока против своих конкурентов. Но большой 

опрос общественного мнения, проведенный этой осенью в 21 стране, 

показывает, что такой способ мышления ошибочно представляет себе, 

как многие люди за пределами Запада смотрят на мир», указывается 

в докладе ECFR.

Подготовил Александр Гасюк
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СИТУАЦИЯ 
Заменили 
челюсть 
на титановую

ОПЕРАЦИЯ 
СО СТРАХУ
Ольга Кондрева, 
«Российская газета», Казань

Необычный случай произошел 
в Набережных Челнах. В прием-
ное отделение городской боль-
ницы № 5 обратилась пациентка 
сорока пяти лет. Ее внешний вид 
напугал даже опытных врачей. 
Женщина была сильно истоще-
на. Почти два месяца она не мог-
ла принимать твердую пищу. Но 
так боялась стоматологов, что 
пришла к ним, лишь когда пере-
косило лицо: полностью сгнив-
шая кость нижней челюсти вы-
шла в ротовую полость. 

— Диагностические исследо-
вания показали, что мы имеем 
дело с запущенным воспалени-
ем костной ткани, которое про-
вело к самопроизвольному пере-
лому нижней челюсти, — говорит 
челюстно-лицевой хирург Баин 
Демкин. — В подобных случаях 
показана экстренная операция.

Для того чтобы предотвра-
тить распространение некро-
тического процесса, врачи вы-
полнили резекцию нижней че-
люсти и установили большую 
реконструктивную титановую 
пластину. Им пришлось удалить 
более десяти сантиметров от-
мершей костной ткани. Такую 
сложную операцию в в больнице 
выполняли впервые.  

Сейчас пациентка активно 
набирает вес и больше не боится 
стоматологов.  

АКТУАЛЬНО 
Выставка 
рассказывает 
о тех, кто 
победил рак

«ХИМИЯ 
БЫЛА, НО МЫ 
РАССТАЛИСЬ»
Светлана Добрынина, 
«Российская газета», 
Свердловская область

Из этой многолетней битвы за 
жизнь они вышли победитель-
ницами. Шестнадцать уралочек, 
преодолевших рак, стали геро-
ями фотовыставки федерально-
го проекта «Химия была, но мы 
расстались». Их портреты с ука-
занием диагноза и жизненных 
принципов сейчас выставлены 
в одном из самых популярных 
торговых центров Екатерин-
бурга. 

На открытие выставки 
пришли сами героини, чтобы 
рассказать, как не сдаться и не 
опустить руки, услышав страш-
ный диагноз.

— Моим оружием стал… смех. 
Когда врачи сообщили о выяв-
ленной опухоли и назначили хи-
миотерапию, я поняла: надо под-
держивать организм и находить-
ся в постоянном тонусе. Прежде 
всего эмоциональном. И услы-
шав о фитнесе смеха, тут же ре-
шила освоить все — от улыбки до 
хохота, — призналась «РГ» инже-
нер-технолог по профессии На-
талья Сисина.

Задорные ямочки от улыб-
ки на ее щеках не исчезают, хотя 
за год Наталья прошла опера-
цию по удалению опухоли, хи-
миотерапию, лучевую терапию. 
Науку радости каждому дню 
жизни она сейчас преподает в 
екатеринбургском центре помо-
щи онкобольным «Вместе ради 
жизни». Эта организация уже 
более десяти лет поддерживает 
больных раком и их близких.

— Все, кто помогает вернуть 
оптимизм — делают огромное 
дело, — уверена другая участни-
ца фотопроекта Ирина Серова.

Женщина уже восемь лет жи-
вет в состоянии ремиссии. Борь-
ба со злокачественным заболе-
ванием шла сложно — опухоль 
оказалась неоперабельной, ее 
несколько лет врачи глушили 
химией, радиацией. Ирина по-
теряла работу. Казалось бы, все 
плохо, но профессиональная 
психологическая поддержка по-
могла наладить жизнь, поднять 
на ноги ребенка и вернуть уве-
ренность в завтрашнем дне. Сей-
час Ирина ведет блог в соцсетях, 
рассказывает свою историю и 
поддерживает онкопациентов. 
Она написала книгу о преодоле-
нии болезни и надеется издать ее 
в ближайшее время.

— Всеми признано, что ле-
чение рака — это не только ме-
дицинская тема, но и социаль-
ная проблема. Онкологиче-
ские пациенты нуждаются во 
всесторонней помощи и под-
держке, — считает главный врач 
Свердловского областного онко-
логического диспансера Борис 
Мейлах.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Главный врач Ильдар Хайруллин: 
У пациента должно быть право выбора врача и клиники 

Первая Градская
Ирина Краснопольская

П
е р в а я  Гр а д с к а я 
б ол ь н и ц а  М о с к-
вы — это целая ис-
тория. Никак ина-
че! Согласитесь, 
221 год от рожде-
ния — это срок. Ста-
рейшая, крупней-
шая. И как нельзя 

представить Москву без Скли-
фа, без Боткинской больни-
цы, так и невозможно ее пред-
ставить без Первой Градской. 
Меня всегда поражал прием-
ный покой больницы. В любое 
время суток сюда доставляют 
тяжелейших больных, постра-
давших. Отказы не приняты. 
Помощь обязательна. Уровень 
достойный. Лечиться в Пер-
вой Градской — это везение? 
Об этом говорим с Ильдаром 
Хайруллиным, который год 
назад возглавил Первую Град-
скую. 

Ильдар Индусович, не страш-
но было вливаться в такой 
большой, такой сложный кол-
лектив?

ИЛЬДАР ХАЙРУЛЛИН: Еще недавно я 
работал генеральным дирек-
тором международного меди-
цинского кластера в Сколкове. 
До этого главным врачом Рес-
публиканского онкодиспан-
сера в Казани, главным вра-
чом больницы скорой меди-
цинской помощи в Набереж-
ных Челнах... Поэтому нет, не 
страшно.

Храбрый вы человек! Кон-
фликтов не боитесь? Как их 
преодолеваете?

И Л Ь Д А Р  Х А Й Р У Л Л И Н :  П р о и з -
водственные конфликты все-
гда были и есть. Без них не бы-
вает. Важно их перевести в 
конструктивное русло, опреде-
лить ценности конфликтующих 
сторон.

Изначально вы были хи-
рургом. Это я к тому, что 
многие руководители меди-
цинских учреждений быв-
шие хирурги. Ошибаюсь, или 
все-таки есть у хирургов не-
кий административный 
уклон?

И Л Ь Д А Р  Х А Й РУ Л Л И Н : Есть! Пото-
му что хирурги работают в ко-
манде. В одиночку они не спра-
вятся ни с какой проблемой. 
Они центр создания команды по 
спасению жизни пациента.

Уже поняла, что вы живете 
по строгому расписанию, в ко-
тором все рассчитано по ми-
нутам. Главный врач не мо-
жет без расписания?

ИЛЬДАР ХАЙРУЛЛИН: Давайте срав-
ним работу врача и работу 
главного врача. Врач, который 
ведет тяжелого пациента, бук-
вально каждый час монитори-
рует его состояние. А главный 
врач постоянно должен быть 
в курсе того, как работают его 
сотрудники и организация в 
целом.

Когда вы приходите на 
работу?

ИЛЬДАР ХАЙРУЛЛИН: В семь утра. С 
восьми начинается поток кол-
лег, с которыми решаем насущ-
ные вопросы. Ухожу в районе 
18.00—19.00.

А во сколько ложитесь спать?
ИЛЬДАР ХАЙРУЛЛИН: Около 22.00 
ложимся, читаем сыну. Око-
ло 23.00 засыпаем. А встаю в 
четыре утра. Каждое утро бегаю 
по Тропаревскому парку. В сво-
бодное время занимаюсь фит-
несом, велоспортом. Для меня 
это лучшая перезагрузка. Меч-
таю объехать на велосипеде во-
круг земного шара. В комнате 
сына висит карта, на которой 
отмечаю преодоленный мною 
путь. В прошлом году я проехал 
980 километров от Сколкова 
до Набережных Челнов. В этом 
году — 840 километров от Набе-
режных Челнов до Челябинска. 
Даст Бог, на следующий год от 
Челябинска до Омска доеду. 
А потом дальше, до Владивос-
тока...

Зачем вам это нужно?
И Л Ь Д А Р  Х А Й Р У Л Л И Н :  Это  само-
преодоление. Преодоление соб-
ственных слабостей. И это же 
так интересно! Посмотреть мир 
не из окна поезда или автомо-
биля. 

Пока «не укатили»: что пла-
нируете сделать, чтобы Пер-
вая Градская была флагманом 
московского да и российского 
здравоохранения?

 ИЛЬДАР ХАЙРУЛЛИН: Главное, что-
бы она оставалась флагманом 
по тем разделам, по которым 
таковым является. Это прежде 
всего травматология-ортопе-
дия, хирургия, флебология, не-
врология, кардиология, офталь-
мология, челюстно-лицевая хи-
рургия, ЛОР-хирургия, нейро-
хирургия. 

Ничего себе замашки! У меня 
есть любимый персонаж — 
тетя Маша из подъезда. Вот 
обратилась она в Первую 
Градскую и…

ИЛЬДАР ХАЙРУЛЛИН: Она попадает в 
приемное отделение. Регистра-
тор заполнит необходимые до-
кументы и отправит ее к врачу. 
Каждый день сюда поступают 
в среднем 350 человек. Одним 
мы оказываем помощь, и они 
уходят домой. А кого-то, если 
нужно, госпитализируем. Как 
к нам попасть? По каналу ско-
рой медицинской помощи и по 
направлению участковых вра-
чей из районных поликлиник. 

Не москвичи в Первую Град-
скую попасть могут?

ИЛЬДАР ХАЙРУЛЛИН: Да. Если у чело-
века экстренная ситуация, мы 
его госпитализируем в любом 
случае. Первая Градская все-
гда была на это нацелена. Все-
гда работала на потоке экстрен-
ных пациентов без различия 
рангов и званий. Основатель 
больницы князь Голицын напи-
сал в своем «Завещании»: «Все 
бедные, неимущие обоего пола 
люди, принимаемые лечены бу-
дут безденежно, кроме достаток 
имущих». Все свои деньги, иму-
щество князь оставил на ее по-
стройку в память о рано умер-
шей жене — ей было всего 40 лет. 
Братья выполнили последнюю 
волю князя Голицына, попро-
сили у Екатерины II разреше-
ния построить лечебницу в сво-
ем поместье, на окраине Моск-
вы. В ответ императрица изда-
ла указ: «Построить больницу 
на вечные времена». Так в 1802 
году открылась Голицынская 
больница. Позднее, в 1833-м, 
уже город на свои деньги рядом 
построил Первую городскую 
больницу. А позже к ней доба-
вилась и построенная в 1866-м 
Вторая городская. Вот на основе 
всех трех в XX веке и родилась 
Первая Градская в ее нынешнем 
виде. 

Такое знание истории Первой 
Градской...

И Л Ь Д А Р  Х А Й Р У Л Л И Н :  Я  ж е  н е 
манкурт, не помнящий родства 
своего. Придя на работу в зна-
ковую для меня, как и для лю-
бого российского врача, клини-
ку, где когда-то я учился сосуди-
стой хирургии в первом истори-
ческом корпусе еще при акаде-
мике Викторе Савельеве, я не 
могу относиться к этим стенам 
по-другому. Мы лишь маленькое 
звено в цепочке поколений. С 
нас жизнь не начинается и нами 
не заканчивается. Мы «сидим» 
на плечах великанов. Но мы не 
великие. И надо знать, что было 
до тебя, какие люди работали до 
тебя в этой легендарной боль-
нице. И передать дело, начатое 
поколениями врачей, которые 
создали славу Первой Градской, 
российской медицинской шко-
лы, следующим поколениям. 
Чтобы оно, это дело, развива-
лось. 

Тогда о главных задачах ны-
нешней Первой Градской? 

ИЛЬДАР ХАЙРУЛЛИН: Первая — уси-
лить те ключевые школы, ко-
торые у нас работают. Чтобы 
применялись современные, 
инновационные технологии. 
Мы должны быть конкуренто-
способными. 

Ловлю на слове: конкуренция 
между лечебными учреждени-
ями должна быть или нет?

ИЛЬДАР ХАЙРУЛЛИН: Я бы ответил 
так: у пациента должно быть 
право выбора врача и лечебно-
го учреждения. 

Чем гордится Первая Град-
ская? 

ИЛЬДАР ХАЙРУЛЛИН: Гордимся трав-
матологией и ортопедией, 
флебологией, кардиологией, 
неврологией, хирургией, че-
люстно-лицевой хирургией, 
ЛОР-отделением. Есть направ-
ления, которые требуют, что-
бы мы немножко подросли. И 
это реально. Скажем, еще год 
назад в Первой Градской время 
от поступления пациента с ин-
фарктом миокарда в приемное 
отделение до раздувания бал-
лона в сердечной артерии со-
ставляло около 60 минут. Сей-
час — 28 минут. Если раньше 
мы ставили точный диагноз па-
циенту, поступающему в при-
емное отделение с признака-
ми инсульта, в течение 40 ми-
нут, то сейчас заключение о 
наличии инсульта получаем за 
10—15 минут!

А почему онкологии здесь 
больше нет?

ИЛЬДАР ХАЙРУЛЛИН: Онкология у 
нас была в основном хирурги-
ческого профиля. Теперь онко-
логия все больше уходит от хи-
рургии к системному лечению. 
Пришло понимание, что рак — 
не хирургическое заболевание. 
И начинать лечение нужно с си-
стемных вещей. Хирургия вто-
рична. И это удел онкологиче-
ских центров. 

Год в должности главврача — 
не время подведения итогов. И 
все-таки...

ИЛЬДАР ХАЙРУЛЛИН: Пришло пони-
мание, куда необходимо разви-
ваться. Мы разобрались в том, 
какие направления для нас 
приоритетны, и начали их реа-
лизовывать. Например, созда-
ли Центр легочной гипертен-
зии. Ведь как ее диагностиро-

вать и лечить, подчас не знают 
даже опытные врачи. Выявить 
легочную гипертензию удает-
ся лишь тогда, когда у пациен-
та развивается сердечная недо-
статочность, а изменения в ра-
боте сердца становятся кри-
тическими. Между тем Пер-
вая Градская — из тех лечебных 
учреждений, где диагностикой 
и лечением легочной гипертен-
зии занимаются на экспертном 
уровне. 

Мы создали Центр фибрил-
ляции предсердий (мерцатель-
ной аритмии). Это очень акту-
альная проблема. Риск ее разви-
тия у каждого третьего человека 
старше 55 лет. Благодаря такти-
ке раннего лечения и комплекс-
ного мультидисциплинарно-
го подхода к каждому пациен-
ту специалисты клиники могут 
вовремя предотвратить разви-
тие и остановить рецидив арит-
мии. Клиник такого формата в 
России до сегодняшнего дня не 
было. 

Создали Центр мочекамен-
ной болезни, обратившись в 
который пациент может прой-
ти комплексное обследование, 
получить консультацию веду-
щих специалистов. Развиваем 
уникальные технологии в об-
ласти артроскопии, при кото-
рых лечение суставных забо-
леваний проводится без опера-
ции, без эндопротезирования. 
В Первой Градской лучшие спе-
циалисты в области венозной 
патологии и грыжесечения. В 
области челюстно-лицевой хи-
рургии разработана собствен-
ная методика по пластике глаз-
ницы у пациентов с перенесен-
ной множественной травмой. 
У нас прекрасные специали-
сты в области ЛОР-патологии. 
На поток поставили лечение 
пациентов с катарактой: каж-
дый день проводим 50—60 опе-
раций. А то, что делают наши 
рентгенохирурги — это вооб-
ще фантастика! Вот, например, 
здоровый 60-летний мужчина 
пошел на фитнес позанимать-
ся. И… у него случился инсульт. 
К нам его привозят в течение 
буквально одного часа. Делают 
ему ангиографию, понимают, 
что у него тромб, удаляют его. 
Попутно устанавливают стент 
в сонную артерию. У человека 
наступает полный регресс не-
врологической симптомати-

ки! И когда на следующий день 
я делаю обход в реанимации — 
вижу этого пациента, который 
плачет от счастья! А рядом его 
жена и дети…. 

В следующем году у нас 
откроется новый флагманский 
центр по оказанию экстренной 
помощи. Диагностические и ле-
чебные возможности Первой 
Градской станут еще больше. 

Как часты ваши обходы? 
ИЛЬДАР ХАЙРУЛЛИН: По понедель-
никам и четвергам. Не каждый 
день. Не нужно людям мешать 
работать. В любой медоргани-
зации есть системные отде-
ления, благополучие или не-
благополучие которых влияет 
на деятельность других отделе-
ний. Это приемное отделение, 
реанимация и оперблок. Там 
всегда должен быть порядок. 
Их без внимания оставлять не-
льзя! 

А в других отделениях, зна-
чит, он не нужен?

ИЛЬДАР ХАЙРУЛЛИН: Должен быть. 
Но если в приемном отделении, 
реанимации, оперблоке поряд-
ка не будет, страдают все. Они 
задают тон. 

Сотрудники других отделе-
ний не обижаются, что к ним 
главный врач не заходит?

ИЛЬДАР ХАЙРУЛЛИН: Я за этот год 
был во всех отделениях. С дру-
гой стороны, главный врач 
не должен быть хорошим. Он 
должен быть честным и спра-
ведливым. Главное — как рабо-
тает больница, как в ней чув-
ствуют себя пациенты и со-
трудники. 

Хорошим не должен, а добрым 
должен быть? 

ИЛЬДАР ХАЙРУЛЛИН: По отношению 
к человеческому страданию, 
к пациенту — да. Выдающийся 
российский хирург, ученый, 
педагог, профессор Валентин 
Сергеевич Маят, когда общал-
ся с молодыми хирургами, го-
ворил: «От хирурга требуются 
две вещи. Первая — это чувство-
вать чужую боль, как свою соб-
ственную. Вторая — это каждый 
день читать десять страниц хи-
рургического текста». Избав-
ляйте человека от боли и зани-
майтесь профессиональным 
развитием!  

А К Ц Е Н Т

Если раньше мы ставили точный диагноз 
пациенту с признаками инсульта 
в течение 40 минут, то сейчас 
заключение  получаем за 10—15 минут

ВОПРОС РЕБРОМ 

Если умирает пациент, чем снять переживания?
Хайруллин | Спасать других. 

Выходит, медики в более привилегированном положении. У тех, кто с ме-
дициной не связан, такой возможности нет. 
Хайруллин | Есть такая профессия — людям помогать. К нам приходят с 

болью. К нам со счастьем не приходят. И вот помогать людям с болью — 

главная задача врача.

Сколько лет вы в профессии? 
Хайруллин | Институт окончил в 1988 году. Медбратом стал в 1984-м. Я 

из медицинской семьи. Папа — невропатолог, мама — акушер-гинеко-

лог. Сестра — акушер-гинеколог. Признаюсь, думал о профессии юри-

ста. Но медицина перевесила. И как врач, как человек, который всю 

жизнь в медицине, хотел бы, чтобы люди с пониманием относились к 

тем сложностям, которые испытывает здравоохранение. Службой здо-

ровья довольны не все. Как не бывает идеальных людей, так и не быва-

ет идеальной организации, идеальных систем. Тысячи людей, которые 

довольны оказанием медицинской помощи, воспринимают это как 

должное. Мы же знаем только о тех случаях, где возникли проблемы. 

Почему это происходит? Нужно отдельно разбираться в каждом кон-

кретном случае. Любая система выстраивается благодаря неким по-

рядкам, стандартам. Например, в Нидерландах беременная женщина 

ждет УЗИ четыре месяца. Артроскопию там ждут шесть месяцев. И это 

норма. 

Мы же любим представлять медицину как голливудский кинофильм. Вот 

человек поступил в больницу, и все бегут к нему, суетятся. А когда люди 

действуют профессионально, они не шумят. Есть стандарты, клиниче-

ские рекомендации. Весь мир идет по этому пути. Только благодаря 

стандартизации можно просчитать, какие технологии нужны, по каким 

нозологиям, какие деньги государство должно на это потратить. Когда 

стандартов нет, мы переходим в область искусства. И появляются «вра-

чи-художники». 

Это плохо?
Хайруллин | Это хорошо в уникальных случаях, когда случай не стандарт-

ный. У каждого хирурга такие ситуации бывают. Но упиваться уникально-

стью… Есть такая книжка хорошая «Как гибнут великие». Джим Коллинз 

ее написал. Там описано пять стадий упадка успешной организации. И 

самая первая называется «самолюбование успехами». Как только мы на-

чинаем впадать в стадию гордыни, мы оказываемся на первой ступени к 

деградации. 

Для вас важно, что о больнице, ее сотрудниках говорят со стороны? 
Хайруллин | Это важно для всех и всегда. Тот, кто это отрицает, мягко 

говоря, лукавит. Мы недавно создали Общественный совет, призван-

ный помочь выйти на качественно новый уровень и выстроить парт-

нерские отношения с пациентским сообществом. В него вошли пред-

ставители пациентских организаций, ветеранского сообщества ЦАО, 

ветераны, приписанные к нашей больнице, потомки князя Голицына, 

представители префектуры. Собираемся каждый квартал. Я перед 

ними отчитываюсь. Бывает, они нас ругают, критикуют. Мы прислуши-

ваемся. 

Коллеги к вам расположены или думают: когда он уйдет?
Хайруллин | Я не волшебник. Я технолог. Нам еще работать и работать. А 

начал я с того, что спросил у самих людей: чего вы хотите, что вам не нра-

вится? Проблемы постепенно решаются. Вот маленький пример. Травм-

пункт. Он работает у нас с 8 утра до 8 вечера. А рентген в травмпункте 

работал с 8.00 до 14.00. Я спросил: почему? Мне сказали: у нас так при-

нято. Спрашиваю: а куда идут больные с переломами? В приемное отде-

ление делать снимок, а потом возвращаются. Подумали вместе, как ситу-

ацию исправить. За два дня решили проблему. Пример не единствен-

ный. При этом не нужно сворачивать горы. Есть много простых, но эф-

фективных решений, которые позволяют изменить культуру в больнице 

и впечатление о ней.

Некоторые больницы на слуху как самые-самые. Вы в этом тренде?
Хайруллин | Пока нет. Но мы к этому стремимся. 

Не выгораете? Где, как заряжаетесь?
Хайруллин | Заряжаюсь каждый день на работе. От той помощи, которая 

оказывается пациентам. Это огромный энергетический ресурс — людям 

помогать! 

Вы во главе Первой Градской год. Но пройдет время, и вы скажете: «Какого 
черта я пришел в эту Первую Градскую!» Или наоборот: «Как хорошо, что я 
пришел в Первую Градскую». Как думаете, какой у вас будет ответ?
Хайруллин | Второй.

Без медсестер нет больницы. И это на все времена. Архив ГКБ № 1 им. Н.И. Пирогова.

Первая Градская красива от рождения. 1825 год. Архив ГКБ № 1 им. Н.И. Пирогова.

Ильдар Хайруллин: К нам приходят с болью. И помогать людям с болью — 
главная задача врача.
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МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ На Кубани успешно развивают высокотехнологичную медицинскую помощь 

Здоровье затратным не бывает
Валерий Догадаев, 
Краснодарский край

Л
етом этого года в Красно-
даре хирурги краевой 
клинической больницы 

№ 1 провели уникальную опе-
рацию. С помощью робота они 
впервые в стране выполнили 
протезирование печеночной ар-
терии. Помощь больному, спе-
циально приехавшему из Вла-
дикавказа, требовалась неза-
медлительная: разрыв артерии 
мог произойти в любой момент. 

Сложнейшая операция дли-
лась больше шести часов. Вер-
нуть здоровье пациенту меди-
ки смогли с помощью хирурги-
ческого робота «Да Винчи». 
Эта система позволяет выпол-
нить все манипуляции через 
сантиметровый разрез. Паци-
ент получает меньше травм, 
сроки восстановления значи-
тельно сокращаются. Прежде 
такие операции выполнялись 
только классическим откры-
тым способом.

По числу пациентов, кото-
рым удалось помочь, применив 
«Да Винчи», краевая больница 
имени Очаповского — лидер не 
только в России. Так, с примене-
нием робота за прошедший год 
здесь проведено наибольшее в 
Европе количество операций на 
аорте и артериях нижних конеч-
ностей.

Отдадим должное высочай-
шему профессионализму ме-
диков. В НИИ — ККБ № 1 со-
бран действительно цвет ку-
банской медицины во главе с 
академиком Владимиром Пор-
хановым. Но факты, подобные 
тому, что приведен в начале, 
свидетельствуют также и о 
технической оснащенности 
медицинского учреждения, об 
эффективной поддержке важ-
нейшей отрасли.

Каждый пятый рубль бюдже-
та Кубани направляется на 
здравоохранение. Развитие ме-
дицинской отрасли идет, что на-
зывается, и вширь и вглубь. С 
2018 года на Кубани открыто 78 
фельдшерско-акушерских пун-
ктов и 91 офис врачей общей 
практики, ремонтируются и 
строятся новые поликлиники в 
муниципалитетах. Наряду с 
этим большие средства вклады-
ваются в развитие высокотех-
нологичной медицинской помо-
щи. Естественно, эти процессы 

идут не самотеком. Они требу-
ют постоянного внимания и 
своевременной корректировки. 

Недавно в рамках подготов-
ки к рассмотрению на планер-
ном совещании вопроса по ока-
занию жителям края высоко-
технологичной медицинской 
помощи председатель регио-
нального парламента Юрий 
Бурлачко посетил краевую кли-
ническую больницу №1.

Вместе со своим заместите-
лем — председателем комитета 
Законодательного собрания 
края по вопросам здравоохра-
нения и социальной защиты на-
селения Николаем Петропав-
ловским — они ознакомились с 
работой больницы в целом, в 
том числе побывали в ее новых 
корпусах.

В сопровождении члена про-
фильного комитета ЗСК, глав-
ного врача больницы, академи-
ка РАН, доктора медицинских 
наук, профессора Владимира 
Порханова и заместителя мини-

стра здравоохранения края Ва-
лерия Козлова они посетили 
Центр грудной хирургии, при-
емное отделение больницы, от-
деление лучевой диагностики, 
операционный блок, ожоговое 
отделение, аптеку.

Владимир Порханов расска-
зал о текущих делах в медуч-
реждении и перспективах его 
дальнейшего развития. Он так-
же напомнил, что Научно-ис-
следовательский институт — 
Краевая клиническая больница 
№ 1 им. профессора С.В. Оча-
повского — одна из ведущих кли-
ник России. Здесь работают 
пять тысяч сотрудников, в том 
числе больше тысячи врачей и 
почти две тысячи медицинских 
сестер. Медицинская помощь 
оказывается амбулаторно по 52 
профилям, стационарно — по 40 
профилям. В больнице 1958 
коек круглосуточного стацио-
нара. Объемы медицинской по-
мощи в год составляют 838 515 
амбулаторных посещений, 110 

тысяч пациентов проходят ле-
чение в стационаре.

Оказание высокотехноло-
гичной медицинской помощи 
(ВМП) началось здесь с 2007 
года. По словам Владимира Пор-
ханова, с вводом в эксплуата-
цию новых корпусов организа-
ция и предоставление этого 
вида медицинской помощи 
вышли на новый уровень. В на-
стоящее время в клинике рас-
ширяется список профилей 
ВМП — это и роботизированная 
хирургия, и гибридная хирур-
гия и т.д.  Новая часть больницы, 
которую посетили гости, — это 
рентгенодиагностический и ле-
чебно-диагностический корпу-
са. Они открыли свои двери для 
пациентов 23 августа 2023 
года. На первом этаже рентгено-
диагностического корпуса — от-
деление лучевой диагностики, в 
котором расположен кабинет 
маммографии, а также установ-
лены аппараты МРТ, КТ, флюо-
роскопии, рентген-установка. 

На втором этаже находится от-
деление эндоскопии, которое 
позволит увеличить количество 
исследований более чем в два 
раза. На третьем этаже — опера-
ционный блок. В него входят две 
гибридные операционные с мо-
бильными КТ и ангиографиче-
скими системами, два кабинета 
литотрипсии, процедурная ан-
гиографии.

В лечебно-диагностическом 
корпусе на первом этаже разме-
щена аптека, на втором — реани-
мация и интенсивная терапия 
ожогового отделения, на тре-

тьем — ожоговое отделение для 
детей, на четвертом — такое же 
отделение для взрослых. На пя-
том этаже разместилась реани-
мация и интенсивная терапия 
нефрологического отделения, 
на шестом — кардиохирургиче-
ское отделение для детей, на 
седьмом — отделение сосуди-
стой хирургии, на восьмом — об-
щая реанимация. Во всех отде-
лениях просторные, оснащен-
ные всем необходимым палаты 
и кабинеты, хорошая вентиля-
ция, функциональная мебель.

В ходе посещения гости по-
общались с врачами и пациен-
тами, обсудили вопросы орга-
низации и оказания высокотех-
нологичной медицинской помо-
щи жителям края.

«Как мы услышали, про-
граммное обеспечение новых 
КТ и МРТ дает возможность по-
лучать максимальную инфор-
мацию исследуемой патологии 
на новом уровне. Полученные 
изображения могут использо-
ваться в навигации при опера-
тивном лечении. Были решены 
вопросы маршрутизации паци-
ентов для этих исследований — 
«всё в одном месте». Это только 
несколько плюсов из увиден-
ных нами многих возможностей 
для современного лечения жи-
телей края в новых корпусах. 
Уверен, что дополнительные 
площади, оборудование, аппа-
ратура внесут заметный вклад в 
повышение доступности насе-
лению Кубани высокотехноло-
гичной медицинской помощи», 
— поделился впечатлениями от 
увиденного Юрий Бурлачко.

Затем на планерном сове-
щании в стенах краевого пар-
ламента актуальный разговор 
продолжился. Обращаясь к 
участникам, председатель ЗСК 
отметил, что сохранение здо-
ровья и жизни людей, увеличе-
ние ее продолжительности и 
содействие благополучию всех 
граждан в любом возрасте — 

важнейшие задачи для здраво-
охранения.

«В этом ключе весомую и 
иногда решающую роль играет 
своевременная и квалифициро-
ванная высокотехнологичная 
медицинская помощь, оказание 
которой способствует не только 
существенному улучшению со-
стояния здоровья пациентов, но 
и помогает сохранить жизни», — 
сказал Юрий Бурлачко.

О положении дел в этой сфе-
ре на Кубани депутатов проин-
формировала первый замести-
тель министра здравоохране-
ния края Ирина Вязовская. По 
ее словам, высокотехнологич-
ная медпомощь жителям края 
оказывается с 2005 года, тогда 
такое лечение получили 1845 
человек. За последние пять лет 
число кубанцев, получивших 
ВМП в медицинских организа-
циях всех уровней — федераль-
ном, краевом, в негосудар-
ственных медицинских органи-
зациях, расположенных на всей 
территории России — увеличи-
лось на 19,5 процента — с 37987 
человек в 2018 году до 45382 че-
ловек в 2022 году. Причем в про-
шлом году ВМП жителям края 
была оказана в 722 медицин-
ских организациях страны.

До 2012 года такую помощь в 
регионе могли предложить по 
трем видам профилей лишь кра-
евая клиническая больница № 1 
им. проф. С.В. Очаповского и 
детская краевая клиническая 
больница. В настоящее время 
ВМП оказывает 21 медучрежде-
ние по 20 профилям, среди них 
самыми востребованными 
остаются сердечно-сосудистая 
хирургия,  офтальмология, 
травматология и ортопедия, он-
кология, нейрохирургия. 

В свою очередь Владимир 
Порханов рассказал о том, как в 
краевой клинической больнице 
№ 1 выстроена система оказа-
ния высокотехнологичной мед-
помощи. Он высказал свои 
предложения о путях решения 
проблем, в том числе необходи-
мости увеличения финансиро-
вания, и перспективах дальней-
шего развития этого направле-
ния здравоохранения. 

Позицию профильного ко-
митета кубанского парламента 
по рассматриваемому вопросу 
обозначил Николай Петропав-
ловский. Он отметил, что основ-
ным в организации оказания 

высокотехнологичной меди-
цинской помощи жителям края 
должно являться повышение ее
доступности и качества, расши-
рение спектра профилей и ви-
дов ВМП, оказываемых в меди-
цинских организациях, а также 
сокращение сроков ее ожида-
ния, информированность граж-
дан о возможности и порядке
получения такой помощи, не-
прерывная подготовка меди-
цинских кадров. 

В ходе обсуждения все со-
шлись во мнении, что дальней-
шее развитие высокотехноло-
гичной медпомощи в крае бу-
дет способствовать не только 
снижению смертности, но и
снижению инвалидизации, 
улучшению качества жизни, 
развитию реабилитационного 
лечения, возвращению к труду
жителей Кубани. Подводя итог 
обсуждению, Юрий Бурлачко 
заострил внимание на том, что
высокотехнологичная меди-
цинская помощь основывается
на применении современных 
технологий и является наибо-
лее затратной.

«Доступность высокотехно-
логичной медицинской помо-
щи вне зависимости от соци-
ального статуса граждан, уров-
ня их доходов и места житель-
ства — одна из центральных за-
дач власти в регионе. Уверен, 
что реализация планов по ее 
развитию поможет в решении
этой задачи, тем более, как мы 
видели на примере краевой
клинической больницы № 1, 
для этого у нас есть и ресурсы,
и потенциал. Наша совместная 
работа со всеми профильными
министерствами и ведомства-
ми в этом направлении будет 
продолжаться», — сказал Юрий
Бурлачко.

Принятый депутатами про-
ект резолюции вобрал в себя
предложения и рекомендации 
профильным ведомствам, на-
правленные на совершенство-
вание высокотехнологичной
медпомощи жителям края. В 
частности, профильному коми-
тету ЗСК предложено совмест-
но с региональными минздра-
вом и минтруда, территориаль-
ным фондом обязательного мед-
страхования рассмотреть на за-
седании рабочей группы воз-
можность увеличения финанси-
рования этого направления
здравоохранения. 

Юрий Бурлачко (справа) и Владимир Порханов считают обеспечение кубанцев высокотехнологичной медицинской помощью общей задачей власти  
и медиков.

А К Ц Е Н Т

Высокотехнологичную медицинскую 
помощь в Краснодарском крае 
оказывает 21 медучреждение  
по 20 профилям
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МЕДИЦИНА В женских 
консультациях столицы 
начали принимать 
дежурные врачи 

Без записи

Любовь Проценко

В женских консультациях, как и во всех поликлиниках 
столицы, появились дежурные врачи. Москвички мо-
гут к ним обратиться при внезапном ухудшении само-
чувствия. Предварительной записи на прием не тре-
буется.  

Комментируя новшество, заммэра  по вопросам 
социального развития Анастасия Ракова рассказала:  
«Москва уделяет большое внимание развитию аку-
шерско-гинекологической службы. Наша глобальная 
цель — повысить качество медицинского обслужива-
ния и укрепить репродуктивное здоровье жительниц 
столицы. Мы расширяем возможности получения по-
мощи в женских консультациях».  

Кабинеты дежурных врачей, по словам вице-мэра, 
появились уже в 50 женских консультациях города, а 
до конца года к ним добавятся 20 структурных подраз-
делений. Практически они откроются в большинстве 
районов на базе 
крупных консульта-
ций, обслуживаю-
щих больше десяти 
участков. Женщи-
ны, прикреплен-
ные к более мелким 
консультациям, мо-
гут обратиться в го-
ловную консульта-
цию, где дежурный 
врач будет работать 
обязательно.  

Как получить его помощь, корреспонденту «РГ» 
рассказала главный внештатный специалист по гине-
кологии департамента здравоохранения Москвы Вера 
Коренная:

—  Достаточно прийти в ЖК и объяснить админи-
стратору свою проблему. Он поможет получить талон 
к врачу. Но стоит помнить, что повод для обращения 
действительно должен быть серьезным: например, 
возникли боли, началось кровотечение и т.д. .  

Почему с такими специфическими проблемами сто-
ит сразу пойти в женскую консультацию?  

— Несвоевременное обращение за помощью может 
усугубить состояние и привести к нежелательным ис-
ходам. Дежурный врач имеет возможность оператив-
но провести диагностику,  назначить эффективное ле-
чение, а при необходимости направить в  стационар, — 
продолжила Вера Коренная. 

Анастасия Ракова отметила, что появление дежур-
ных врачей —  первый шаг к внедрению нового стандар-
та амбулаторной акушерско-гинекологической помо-
щи, который сейчас разрабатывается в Москве. Вслед 
за городскими поликлиниками  кардинальное обнов-
ление ждет и женские консультации. В ходе этой ра-
боты в городе появятся специализированные центры 
женского здоровья. Пациентки смогут получать всю 
необходимую помощь — консультации, диагностику и 
лечение в амбулаторных условиях в одном месте. Ра-
бота в едином цифровом контуре столичного здраво-
охранения откроет москвичкам доступ к результатам 
анализов и обследований в электронной медкарте.  

ПРОФЕССИЯ Как готовят шеф-поваров для модных ресторанов?

Дело вкуса

Дежурные врачи 
появились 
уже в 50 женских 
консультациях 
города

Ирина Огилько 

Л
ишь один онлайн-
сервис поиска ра-
боты HeadHunter 
предлагает в столи-
це 4,7 тысячи вакан-
сий поваров. И тем, 
кто готов кормить 
небольшую столич-
ную компанию в ее 

собственном кафе, и тем, кому 
по плечу работа в самом пре-
стижном ресторане. Отсюда и 
разброс зарплат: от 60 тысяч 
до 350 тысяч рублей. Но кор-
респондентов «РГ» больше за-
интересовало другое: откуда 
возьмется такое количество по-
варов? 

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе департамента образо-
вания и науки Москвы, готовят 
специалистов для индустрии 
питания 12 колледжей. В год 
выпускают свыше 1,3 тысячи 
поваров и кондитеров. Получа-
ется, даже если все они будут 
работать именно в Москве, что-
бы закрыть дефицит, потребу-

ется больше трех лет. Да и те ли 
это специалисты, которых ждут 
столичные кафе и рестораны? 

Корреспонденты «РГ» побы-
вали в Первом Московском об-
разовательном комплексе, где 
готовят поваров, кондитеров, 
пекарей, а также специалистов 
по организации ресторанно-
го бизнеса. Попали на мастер-
класс Дмитрия Еремеева — шеф-
повара одного из роскошных 
заведений на Тверском бульва-
ре, которое, как и «Кафе Пуш-
кинъ», входит в состав ресто-
ранного дома Maison Dellos. Ла-
боратория где проходил урок, 
напоминала ресторан с откры-
той кухней, где блюда готовят 
на глазах у гостей. «Прямо как у 

нас», — похвалил мастер. Дирек-
тора комплекса Юрия Миро-
ненко похвала порадовала: «Мы 
оборудовали класс с участием 
федерации рестораторов и оте-
льеров России — технику заку-
пили профессиональную». 

Студентам Дмитрий Ере-
меев показывал, как нужно го-
товить одно из его любимых 
блюд — лазанью из баклажанов 
с пеной из пармезана. Мастер-
ски резал овощи, кальмары, 
одновременно обжаривал их и 
рассказывал: «В дни больших 
конференций и популярных 
футбольных матчей я кормил 
по 12 тысяч человек в день, ру-
ководил 400 поварами. Да и сей-
час у меня под началом 80 пова-

ров. Но каждый год берем еще 
двух-трех студентов на практи-
ку и лучших оставляем в шта-
те». Возвращаясь к лазанье, со-
ветовал: «Обязательно про-
буйте блюдо, которое готовите. 
Лучшая гарантия, что не оши-
бетесь в пропорциях, к тому же 
это помогает обогащать свой 
вкус, что очень важно для шеф-
повара». Покрошил черного 
трюфеля, сбил в пену сыр с сель-
дереем... Готовое блюдо выгля-
дело аппетитно! Попробовав, 
студенты поразились: какой же 
букет вкусов! 

«Очень вкусная лазанья, 
обязательно дома попробую 
приготовить сама», — подели-
лась с «РГ» третьекурсница 
Алина Сенкевич. 

Взял на вооружение новый 
рецепт и Иван Короц: « Приго-
дится, меня уже пригасили на 
работу в ресторан «Матреш-
ка». Пока же Иван стажирует-
ся в горячем цехе: «Делаю по 
шесть литров бефстроганов, 
три литра жульена в день. Все 
нравится!». 

Их наставнику Дмитрию 
Еремееву очень нравится новое 
поколение будущих поваров: 
«Ребята приходят подготовлен-
ные, сразу вникают в дело. Их и 
учат совсем иначе, не как нас в 
90-е годы». Это подтверждает 
и руководитель факультета ре-
сторанного бизнеса комплекса 
Николай Ледовских: «Главная 
черта современных студентов 
— увлеченность делом. Я как-то 
часов в девять вечера заметил 
свет в одной из лабораторий. 
Оказалось, один из студентов 
изобретает новое блюдо, — в ре-
сторане, где он проходил прак-
тику, ему поручили расширить 
меню». 

Не случайно большинство 
студентов к выпуску уже тру-
доустроены. Причем не толь-
ко их выбирают работодатели, 
но и они выбирают себе работу 
по душе, благо в столице 13 ты-
сяч ресторанов, не говоря уже о 
кафе и столовых.  

А К Ц Е Н Т

В Москве 13 тысяч ресторанов, 
не говоря уже о кафе и столовых, 
и многим из них нужны повара

Студенты Первого Московского 
образовательного комплекса 
трудятся над лазаньей.
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ТРАНСПОРТ 

В поездах 
до аэропортов 
поднимут цены

ТАРИФНЫЕ 
ПЛАНЫ
Нина Егоршева

«Аэроэкспресс» сообщил об 
индексации с 1 декабря ряда 
тарифов на свои поезда в аэро-
порты Москвы и экспресс-ав-
тобусы. Корректировку там 
объяснили инфляцией и ростом 
цен на эксплуатацию и обслу-
живание подвижного состава.

Так, цена стандартного би-
лета при покупке онлайн зара-
нее составит 525 рублей, при 
покупке в день поездки — 550 
рублей. Сейчас стандартный 
билет на поезд можно купить 
онлайн в день поездки за 500 
рублей, а на будущую дату — за 
470 рублей. 

«Автобус Домодедово» 
подорожает с 250 рублей до 
300 рублей.

Также для поездов «Аэроэкс-
пресс» будут проиндексирова-
ны другие тарифы. «Стандарт 
туда-обратно» будет стоить 
1050 рублей вместо 950 рублей. 
Тариф «Семейный туда-обрат-
но» поменяется с 1400 рублей 
до 1500 рублей. Билеты по тари-
фу «Бизнес» будут стоить 1200 
рублей вместо 1000, а по тарифу 
«Бизнес туда-обратно» — 2150 
рублей вместо 1900 рублей.

В то же время рост цен не 
коснется тарифов группы 
«Подписка» и абонементов, 
кроме абонемента на 15 суток. 

Также без изменений оста-
нется стоимость поездки на 
экспресс-автобусах № 1195 
от станции метро «Ховрино» 
до аэропорта Шереметьево и 
обратно. Сейчас поездка в одну 
сторону стоит 300 рублей, а 
туда и обратно — 500 рублей.

До этого тарифы повыша-
лись в октябре прошлого года. 
Тогда изменения также косну-
лись некоторых тарифов.

При этом в пресс-службе 
компании «Аэроэкспресс» пояс-
нили, что с 2014 по 2023 годы об-
щий уровень индексации тари-
фов оказался более чем в два раза 
ниже роста индекса потреби-
тельских цен за этот же период.

Ранее сообщалось, что аэро-
экспресс в столичный аэропорт 
Внуково стал ходить быстрее 
после запуска МЦД-4.  
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ПРЕМЬЕРА В Театре 
им.Пушкина бенефис 
Виктории Исаковой

Просто космос

Наталья Соколова

Огромная 3D модель земного шара, варварски про-
битого ногой, или просто взбесившийся глобус, со-
рвавшийся со своей оси. Он же экран, он же сцена для 
школьного музыкального квартета, который на мотив 
рэпа читает белый стих: «Город Бугульма, весна, ап-
рель, слякоть. Очаги снега. Поздний час. Очаги грязи». 
Сорокалетняя учительница английского из местной 
школы № 35 Татьяна Викторовна Гизатуллина (Вик-
тория Исакова) проводит ночь в компании Микки, он 
же Джонни, он же Микки Рурк, сыгравший в популяр-
ной ню драме 80-х «Девять с половиной недель» того 
самого альфа-самца, о котором мечтают миллионы 
таких же одиноких учительниц английского по всему 
свету. Она застыла в неудобной позе на фоне вечного 
ковра на стене, держа в одной руке суповую тарелку, а 
в другой — пульт от телевизора, купленного на деньги, 
выплаченные государством за убитого в горячей точке 
мужа. Этакая бугульминская мадонна — приземленная 
и возвышенная одновременно.

Вкрадчивый голос гипнотизирует из старенького 
видеоплеера: «Айм нот Микки, айм Джонни …энд ай 
вонт ё борщ». Во сне Татьяна слышит, как домой поз-
же приличного заявляется ее двадцатидвухлетний сын 
Андрей (Антон Гращенков), бросивший колледж и за-
нимающийся глупостями вроде собственной музы-
кальной группы. 
Психоделическая 
картина черной то-
ски и одновремен-
но история матери 
и сына, вознесшая-
ся на космическую 
орбиту. 

Живое, пульси-
рующее полотно 
— не пьеса, а кос-
мос Алексея Жит-
ковского — неверо-
ятно популярно в 
последнее время 
во многих российских театрах, в том числе не сто-
личных: пьесу ставили в Краснодаре, Ульяновске, на 
Алтае, в Москве — на Малой сцене в МХТ им. Чехова, 
а теперь Татьяна Гизатуллина обитает в Театре им. 
Пушкина. Здесь «Космос» поставил ученик Романа 
Козака и Дмитрия Брусникина Игорь Теплов.

После Школы-студии МХАТ Теплов играл в Театре им. 
Пушкина, а потом по предложению худрука театра Евге-
ния Писарева поставил семейную сказку «Три Ивана». 
Большой и сразу громкой работой стал «Заповедник» 
Сергея Довлатова. И теперь «Космосом» Теплова театр 
открылся после ремонта Основной сцены, который де-
лали в несколько этапов. Театр кочевал по чужим мо-
сковским сценам недолго, а сбор труппы в сентябре и во-
все прошел нетривиально — в ГМИИ им. Пушкина, после 
чего актеры отправились на выставку о Дени Дидро. 

Первое действие «Космоса» — погружение в быт за-
терянной где-то на планете Бугульмы, поданное под со-
усом черного юмора, горького и беспощадного. Он как 
необходимая составляющая выживания. Второе дей-
ствие — выращивание иллюзии, высокая трагедия, под-
купающая своей многослойностью и выводящая ге-
роев на чеховскую глубину.

С ними со всеми произойдет то, что изменит их 
навсегда. В город детства собирается приехать од-
ноклассник Татьяны Викторовны, ее первая и послед-
няя любовь, космонавт Сережа, совершивший два по-
лета вокруг Земли. Готовясь к третьему, он решает вер-
нуться к своим корням. С надеждой на приезд Сережи 
к некогда веселой хохотушке Танечке возвращается 
способность мечтать, а не притворяться, что живет 
она не хуже остальных — мещанская и, увы, привычная 
формула бытия для многих. 

Играющая обычно высоких героинь в кино и в те-
атре — графиня в «Женитьбе Фигаро», Марина Цвета-
ева в «Зеркалах», Аркадина в «Костике», — Виктория 
Исакова блестяще создала свою Татьяну Викторов-
ну: вечно взвинченная, с короткой стрижкой, в очках, 
юбке с вырезом на грани приличия, бойким южным 
говорком и нарочито русским акцентом у английских 
фраз — «Лук инту май айз, говорю». Нервным «цыц» 
она успокаивает не только класс, но и хихикающий 
зал. 

А зрительный зал как продолжение класса и шко-
лы с ее вечными архетипами. Невыносимо приторный 
интеллигент директор Эдуард Владимирович (Сергей 
Ланбамин), заливающий рутину зеленым чаем и гото-
вящийся принять Героя России в лучших традициях, 
спущенных сверху; погрязшая в сплетнях и стереоти-
пах кассирша в ЖЭУ Гуля (Наталья Корогодова) — «да 
они в космос с бодуна летают» — не прочь сама пропу-
стить стаканчик после опостылевшей работы; вечно 
обиженная безымянная старушка, которой не сделали 
перерасчет за воду (Анна Кармакова); физрук Гурген 
(Сергей Миллер), тщетно культивирующий в себе меч-
ту о переезде в теплый Краснодар; жадная до чужого 
грязного белья журналистка, готовая выставить напо-
каз историю любви Татьяны Викторовны (тоже Анна 
Кармакова). А та история — единственное, что было на-
стоящего в жизни главной героини. 

Всё — гипербола, всё — иллюстрация того, как кос-
мос внутри каждого из нас легко может превратиться 
в черную дыру. У каждого из нас своя Бугульма и свой 
космос. И оба борются за души человеческие.  

МУЗЫКА 
Забытый 
шедевр — 
в Московской 
консерватории

И ПОГРУЗИЛСЯ 
КИТЕЖ
Надежда Травина

В Большом зале Московской 
консерватории состоялось, без 
преувеличения, историческое 
событие — публике представи-
ли «Сказание о граде Великом 
Китеже и тихом озере Свето-
яре» Сергея Василенко. Эта од-
ноактная опера звучала лишь 
один раз в 1903 году в Солодов-
никовском театре под управле-
нием Ипполитова-Иванова  — в 
сценическом виде, с декораци-
ями Аполлинария Васнецова. 
Понадобилось целых 120 лет, 
чтобы партитура Василенко 
вновь была услышана, пусть 
и в концертной версии, зато в 
родных для композитора сте-
нах. «Китеж» всплыл из пучи-
ны забвения благодаря творче-
ской группе кафедры истории 
русской музыки Московской 
консерватории, которая осуще-
ствила эту премьеру в рамках 
своего проекта «Возрождение 
русской оперной классики». 

Имя этого композитора 
сегодня почти никто не знает, 
а между тем его биография до-
стойна отдельного упомина-
ния. Василенко заявил о себе 
как продолжатель традиций 
Глинки и русских симфонистов, 
но двигался в сторону модерна. 
После  революции он создавал 
такие опусы, как «Колхозная 
сюита», и стал народным арти-
стом РСФСР. «Сказание о граде 
Великом Китеже и тихом озе-
ре Светояре» — дипломная ра-
бота Василенко, которая была 
высоко оценена самим Рим-
ским-Корсаковым, чья опера 
«Сказание о невидимом граде 
Китеже и деве Февронии» была 
написана явно под впечатлени-
ем от музыки выпускника Мо-
сковской консерватории. 

Первоначально Василенко 
создал кантату для хора, орке-
стра и солистов, которая по-
лучила огромный успех в лице 
экзаменационной комиссии и 
музыкальных критиков. Реше-
ние переделать кантату в оперу 
оказалось неудачным — премье-
ра провалилась. Композитор 
винил либретто, в котором со-
бытия мифологической леген-
ды о нашествии татаро-монгол 
на город Китеж и чудесном его 
погружении под воду тормози-
лись, а само действо было уж 
слишком статичным (тогда ви-
деоэффекты еще не изобрели).

В Московской консервато-
рии, где и была найдена в ар-
хивах эта дореволюционная 
партитура, «Китеж» появился 
перед публикой весьма эффект-
но. В проекте приняли участие 
Камерный хор и Камерный ор-
кестр под управлением маэ-
стро Феликса Коробова, а так-
же ведущие солисты Музыкаль-
ного театра имени Станислав-
ского и Немировича-Данченко. 
Выделять кого-либо здесь бес-
смысленно, поскольку каждый 
артист с большой любовью и 
тембрально, и актерски пере-
дал образ своего героя в мело-
декламационных ариозо и ли-
рических ариях. Великолепные 
голоса солистов также удачно 
дополняли друг друга в ансамб-
лях и в сочетании с хором, оли-
цетворяющим то народ, то вой-
ско хана Батыя, то иноков. 

Единственный момент, кото-
рый сказался на достойной пре-
мьере оперы, — это расположе-
ние артистов на сцене и в целом 
концертное исполнение. Сто-
ящий в отдалении Камерный 
хор можно было расслышать с 
трудом, Камерный оркестр, за-
нявший добрую половину про-
странства, очень заметно пере-
тягивал на себя одеяло, а голоса 
солистов периодически тонули 
в оркестровой массе и акустике 
Большого зала. Будем надеять-
ся, что в скором времени гран-
диозный проект Московской 
консерватории заметят худ-
руки столичных театров и он 
будет представлен той же ко-
мандой как полноценная опера 
с историческими декорациями 
и костюмами.  

СОБЫТИЕ Внук генерала де Голля в Петербурге: 
Запад стирает россий скую культуру — и теряет ориентацию

Гении в дефиците

Мария Голубкова, 
Инга Бугулова, 
Санкт-Петербург

В 
Петербурге открыл-
ся Международный 
культурный форум. 
После трехлетнего 
перерыва одна из наи-
более авторитетных 
дискуссионных пло-
щадок, на которых 
обсуждаются миро-

воззренческие вопросы, воз-
обновила работу под новым де-
визом — Форум объединенных 
культур. В этом году в нем при-
нимают участие делегации бо-
лее чем из 70 дружественных 
стран, в числе которых, конеч-
но, страны СНГ, ШОС, БРИКС. 
Здесь и авторитетные россий-
ские политические и обще-
ственные деятели из числа «вла-
деющих умами».

Деловую программу фору-
ма открыла панельная дискус-
сия «Общая культура. Общая 
история. Общее будущее». И 
лейтмотивом обсуждения этой 
повестки, так или иначе, стали 
участившиеся в мире попыт-
ки фальсификации истории. 
Как отметил внук легендарно-
го французского президента ге-
нерала де Голля — Пьер де Голль, 
— на Западе все острее ощуща-
ется, насколько сильно сегодня 
политизируется история, как 
она постоянно переписывается, 
отчего «общество теряет ориен-
тацию».

— Российскую культуру сти-
рают, сокращают ее присут-
ствие, поэтому мы переста-
ем понимать суть друг друга, и 
это мешает диалогу, — подчерк-
нул Пьер де Голль. — И в то же 
время в обществе насаждается 

культура эгоизма и потребле-
ния, что ведет к обеднению каж-
дой отдельной личности.

Позднее на полях форума 
господин де Голль признался, 
что любит «глубокую и мощ-
ную российскую культуру, ин-
теллект и русский дух». И до-
бавил: «Для меня было бы че-
стью получить российское гра-
жданство. Ваша страна предла-
гает большие возможности».

Сессия, на которой высту-
пал Пьер де Голль, входит в те-
матический блок Деловой про-
граммы Петербургского МКФ 
под названием «Познание ис-
тории через культуру». По мне-
нию профессора факультета по-
литологии и международных 
отношений Университета Кен-
та (Великобритания) Ричар-
да Саквы, в настоящее время 
происходит некая «марвелиза-
ция мира» (имея в виду Marvel 
Comics — издательство, которое 
специализировалось на комик-
сах). «Откуда берутся злые 
силы, сегодня непонятно, — но 
ведь это очень важно для исто-
рии», — подчеркнул он.

— Предотвращение конфлик-
тов возможно только на осно-
ве правильных исторических 
уроков, — отметил Бинод Син-
гх, директор института БРИКС. 
— Мир, который возник после 
Второй мировой войны, нельзя 
вообразить без России. Новые 

поколения должны знать, что 
мир этот стоит на костях наших 
дедов.

Тематически повестка МКФ 
состоит из нескольких блоков. 
И наряду с привычной диффе-
ренциацией по видам искус-
ства — «Театр», «Кино», «Му-
зеи», «Музыкальная культура» 
— большое внимание уделяется 
трендам завтрашнего и даже по-
слезавтрашнего дня… «Тут за-
думано серьезное обсуждение 
проблем будущего, которое, ко-
нечно, определяется культурой, 
— заявил в интервью «РГ» перед 
началом форума директор Госу-
дарственного Эрмитажа Миха-
ил Пиотровский. — Экономикой 
пусть управляются более про-
стые вещи».

Одна из острейших тем, ко-
торую обсуждали в ходе дискус-
сии «ИИ: угроза или благо для 
культуры», – искусственный 
интеллект.

— Если говорить о творче-
стве, – напомнил советник пре-
зидента РФ по культуре Влади-
мир Толстой, — то на начальном 
этапе попытки искусственного 
интеллекта, особенно в литера-
туре, выглядели графоманией. 
Это было любительское твор-
чество. Дальше все стало совер-
шенствоваться, ИИ в его сего-
дняшнем состоянии опасен для 
ремесленников, для тех, кто ра-
ботает по заданным парамет-

рам. Не опасен он — для гениев. 
Сегодня есть потребность в ге-
ниях, и она будет становиться 
еще ярче.

Начальник управления пре-
зидента РФ по общественным 
проектам Сергей Новиков отме-
тил, что в наше время «все полез-
ное — опасно»: «Это можно при-
менить не только к искусствен-
ному интеллекту. Здесь вопрос 
меры, правил, регулирования». 

В первый день форума в ко-
ридорах и залах здания Главного 
штаба Эрмитажа, где сосредото-
чена деловая программа МКФ, 
были замечены спецпредстави-
тель президента по международ-
ному культурному сотрудни-
честву Михаил Швыдкой, глава 
московского концертного зала 
«Зарядье» Иван Рудин, и.о. рек-
тора Академии русского балета 
Николай Цискаридзе, киноре-
жиссер и продюсер Федор Бон-
дарчук...

З а в ер ш и л с я  д е н ь  г р а н -
диозным концертом на Двор-
цовой площади, в котором вы-
ступили инфлюэнсеры ново-
го поколения — певица Zivert, 
самобытная петербургская 
фолк-рок-группа The Hatters 
и, как уточнили организато-
ры, «одна из самых душев-
ных групп современности» — 
Dabro.  

Одна из острейших тем, которую обсуждали в ходе дискуссии «ИИ: угроза или благо для культуры», — искусственный интеллект.

А К Ц Е Н Т

Тут задумано серьезное обсуждение 
проблем будущего, которое, конечно, 
определяется культурой

Маэстро Феликс Коробов неутоми-
мо приводил в действие движущую 
силу оперы — оркестр.
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Пьер де Голль: Для меня было бы честью получить российское 
гражданство.
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СПРАВКА «РГ»

Международный культурный фо-

рум продлится в Северной столи-

це с 16 по 18 ноября. Участников 

из 70 стран и 56 официальных де-

легаций вместе с насыщенной де-

ловой повесткой ждет в эти дни и 

богатая культурная программа.

ПРОЕКТЫ Дар Русскому музею от наследников семьи Романовых

Акварели великой княгини
Мария Голубкова,
Санкт-Петербург

Г
осударственный Русский 
музей получит в дар кол-
лекцию из 180 акварелей 

великой княгини Ольги Алек-
сандровны и 44 мемориальных 
предмета, имеющих отношение 
к семье императора Александра 
III. Соглашение об этом было 
подписано в рамках Санкт-Пе-
тербургского международно-
го культурного форума, подпи-

си под документом поставили 
гендиректор Благотворитель-
ного фонда святой Екатерины 
Александр Андреев и министр 
культуры РФ Ольга Любимова.

— Это очень ценный подарок, 
— подчеркнула директор Русско-
го музея Алла Манилова. — Ведь 
такого рода события зарождают 
интерес не только к познанию ис-
кусства, но и культуры в целом. О 
судьбе и творчестве Ольги Алек-
сандровны у нас знают очень 
мало, а ведь она не только учи-

лась у лучших русских живопис-
цев — Жуковского, Маковского, 
но и много занималась благотво-
рительностью в пользу бедных 
художников, а во время Первой 
мировой войны организовала 
госпиталь и сама в нем работала.

Часть коллекции акварелей 
великой княгини Ольги Алексан-
дровны Русский музей уже пока-
зывал в 2007 году. В ближайшее 
время все собрание поступит в 
музейные фонды, будет описано 
и изучено. Посетители Русского 

музея увидят акварели уже в сле-
дующем году, пообещала Алла 
Манилова. Выставка пройдет 
при поддержке министерства 
культуры.

Новое место для хранения 
коллекции выбрано не случай-
но — именно Александр III стал 
идейным вдохновителем созда-
ния первого в России государ-
ственного художественного му-
зея. Его сын Николай II отдал под 
эти цели Михайловский дворец 
и нарек его Русским музеем им-

ператора Александра III. Между 
тем, как отметила Алла Манило-
ва, после революции эти послед-
ние слова из названия были от-
сечены, а среди 91 специализи-
рованной коллекции фондов му-
зея до сих пор не было ни одной 
мемориальной. Теперь 44 пред-
мета — от зонтика до шкатулок и 
настольных украшений — соста-
вят мемориальный фонд Русско-
го музея.

Коллекция великой княгини 
Ольги Александровны покину-
ла Россию век назад. Дочь импе-
ратора Александра III, младшая 
сестра Николая II после рево-
люции эмигрировала вместе со 
своим вторым мужем, полков-
ником Николаем Куликовским, 
сначала в Данию, затем в Кана-
ду. У нее было два сына, и после 
того, как СССР прекратил свое 
существование, старший из них, 
Тихон Николаевич Куликовский
-Романов, создал Фонд Ея импе-
раторского высочества великой 
княгини Ольги Александровны 
и оказывал новой России благо-
творительную помощь.

— В последующие годы часть 
наследства Тихона Николаеви-
ча была привезена в Россию его 
последней, третьей женой, Оль-
гой Николаевной (1926—2020 
гг.), урожденной Пупыниной, — 
рассказали организаторы цере-
монии.  В императорской России пейзажи «августейшей художницы» печатали на почтовых открытках.

Космос 
внутри каждого 
из нас легко 
может 
превратиться 
в черную дыру 

Исакова играет бугульминскую мадонну — приземленную 
и возвышенную одновременно. 

КСТАТИ

Ближайшие показы спектакля «Космос» пройдут 1,8, 21 де-

кабря 2023 и 28 января 2024 года. А следующей премьерой 

в Театре им. Пушкина станет «Человек и джентльмен» — по-

становка Олега Пышненко по пьесе Эдуардо де Филиппо. В 

главных ролях Александр Анисимов, Николай Кисличенко, 

Никита Пирожков, Анна Кармакова и другие. 
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Сериал «МОСГАЗ. Последнее дело 
Черкасова» — на Первом канале, 
20—23 ноября в 22.00
Этот сериал — продолжение попу-

лярного ретро-детектива Первого 

канала. Команда майора Ивана Пет-

ровича Черкасова (Андрей Смоля-

ков) и его бессменных помощни-

ков  — Сони Тимофеевой (Марина 

Александрова), Алексея Гаркуши 

(Алексей Бардуков) и Егора Осадче-

го (Александр Голубев) будет рассле-

довать новое дело в Москве в 1981 

году. 

В городе объявился маньяк. Этим не-

довольно начальство: майора отчи-

тывают, угрожают отходом от дел. 

Черкасову довольно сложно пред-

ставить себя на пенсии. Но он пони-

мает, что стал быстро уставать, упу-

скать важную информацию. В об-

щем — стареть. А тут еще появляется 

молодой следователь, который уме-

ет работать на вот только появив-

шихся компьютерах, внедряет в от-

деле полиграф. Иван Петрович ре-

шает уступить. Но в последнем деле 

он должен поставить точку сам…

«Ну что я могу сказать, в название 

фильма все заложено — это «Послед-

нее дело Черкасова», — комментиру-

ет Андрей Смоляков.  

В сериале  появятся новые герои, ко-

торых сыграли Леонид Ярмольник, 

Алексей Гуськов, Ольга Лерман и 

другие известные артисты. Андрей 

Мерзликин играет  нового сотрудни-

ка —  майора Ковалева. Он моложе 

Черкасова и больше доверяет ново-

модным гаджетам, а не инстинктам.

«Майор Черкасов — любимый зрите-

лями персонаж, которого блестяще 

из сезона в сезон играет Андрей 

Смоляков. Все его ждут, все любят, — 

подчеркивает Мерзликин. — Но Иван 

Черкасов — уже ветеран, и ему на 

смену или в помощь приходят другие 

следователи. Роль такого следовате-

ля и буду исполнять. Я и сам люблю 

детективы, вырос на эпохальном 

многосерийнике «Следствие ведут 

знатоки». Кстати, мы часто здесь его 

вспоминаем, ведь Андрей Смоляков 

играл и в нем тоже».

Кстати, в девятом сезоне на площад-

ку «Мосгаза» вернулся  режиссер Ев-

гений Звездаков, он снимал два сезо-

на сериала  — «Паук» и «Шакал».  

Первые серии нового сериала пока-

зали с 13 ноября, продолжение ждет 

зрителей на будущей неделе. 

Смотрите также: 
Сериал «Полярный», третий сезон — 
на ТНТ, с 20 ноября в 20.00
 В третьем сезоне Михаил Поречен-

ков вернется к роли Вити Громова и 

продолжит наводить порядок в ма-

леньком заснеженном городке.  

Витя теперь не просто лучший фер-

мер Заполярья, но и счастливый 

отец. Однако насладиться семейной 

идиллией не получится. По личной 

просьбе губернатора Витя становит-

ся мэром Полярного. Он не в востор-

ге от новой должности, а тут еще вы-

ясняется, что предыдущий мэр оста-

вил после себя многомиллионную 

дыру в бюджете... Однако даже высо-

кий пост не помогает Громову соот-

ветствовать  высоким стандартам 

его тещи.

«Витя всегда был эдаким Ильёй Му-

ромцем: богатырем, который выхо-

дит на свет, только когда князь зовет, 

а остальное время проводит в тени. 

Но в новом сезоне ему все-таки при-

дется принять новый вызов. Сумеет 

ли он сохранить в себе все те качест-

ва, за которые его любят и ценят? Это 

главный вопрос сезона», — говорит 

Михаил Пореченков. 

«Алиса», тур в честь 40-летия 
группы, Москва, «ЦСКА-Арена», 
18 ноября
Одна из главных групп русского 

рока, легенды еще Ленинградского 

рок-клуба 80-х продолжают свой 

юбилейный тур «ХХХХ» в честь 

40-летия коллектива. 

Вокалист Константин Кинчев и ба-

сист Петр Самойлов играют в «Али-

се» уже 38 лет, оставаясь творче-

ским и эмоциональным стержнем 

группы, в которой за последние годы 

менялись только гитаристы, внося 

свежие идеи и энергетику. 

А вот музыкальных стилей было ис-

пробовано и осталось в программах 

«Алисы» много: от новой волны се-

редины 80-х, хард-рока 90-х, акусти-

ки и арт-рока, преломленных в аль-

боме 1996 года «Джаз», до христиан-

ского рока «нулевых» и все больше-

го акцента на хеви-метал в «деся-

тые», да и нынешние времена. 

Поэтому зрителей на концертах 

«Алисы» всегда много — у каждого 

есть свои ее любимые «поколенче-

ские» песни, которые приятно 

вспомнить и спеть вместе с группой.

А помимо значительных песен (где, 

кажется, нет ни одной проходной, в 

угоду хит-парадам) зрителей, без-

условно, влечет и запредельная са-

моотдача музыкантов на концертах. 

И — искренность, сила и мудрость на 

сцене их фронтмена Константина 

Кинчева (он и по жизни, вне музыки — 

тоже такой), да и яркое, яростное 

шоу, быть частью которого влечет 

многих. Особенно в не самые удач-

ные моменты собственной жизни — 

тогда, наверное, особенно важно 

услышать гордый и дружеский рык 

солиста — «Мы вместе!». Или его 

«Небо славян», «Стать Севера» и на-

писанное еще в середине 80-х «Мое 

поколение», где Кинчев время от 

времени меняет часть текста, неиз-

менно остающегося нужным и акту-

альным, окрыляющим, уже для са-

мых разных поколений.

В юбилейной программе будут все 

эти песни, а еще «Кибитка», «Трасса 

Е-95», «Инок, воин и шут», «Левша», 

«Стерх», «Мама», «Солнце встает»… 

Много и замечательных других ком-

позиций: рок-гимны, рок-н-роллы, 

баллады, притчи… 

Сет-лист частично меняется. 

Например, в Санкт-Петербурге 

«Алиса» неделю назад сыграла и 

редко исполняемый трек «Повели-

тель блох», а значит, и в Москве, да и 

дальше — в других городах тура, кото-

рый продлится до середины зимы 

2024 года (причем в Рождествен-

ский пост «Алиса» традиционно не 

выступает),  стоит ждать от нее сюр-

призов и неожиданных песен на кон-

цертах.

При этом надо помнить — на стадио-

нах и больших фестивалях поклон-

ники «Алисы» бережно к другим зри-

телям, но неизменно азартно прово-

дят  свои огненные шоу. Поэтому, 

если вы не любитель пиротехники и 

дыма, то, может, лучше купить билет 

на трибуны. 

И еще есть одна традиция — на песне 

«Красное на черном» поклонники 

группы, у которых еще с 80-х есть 

свое фан-объединение «Армия 

«Алисы», забрасывают сцену шарфа-

ми с эмблемами группы. Будто пока-

зывая лидеру, что они все — вместе.

Кажется, ни у кого из звезд больше 

нет таких ритуалов. Но «Алиса» — 

она все эти 40 лет  — одна такая.

Ближайшие концерты тура:

24 ноября — Иркутск; 26 ноября — 

Красноярск; 28 ноября — Барнаул; 

30 ноября — Новосибирск. 

«Азбука игры. Игры и игрушки 
XIX — начала ХХ века», 
Фонд «Московское время», 
Москва, до 3 февраля
Vannerie russe в переводе с француз-

ского — русская корзинка. Малень-

кая француженка, сидя в начале ХХ 

века на полу парижской квартиры, 

брала полоски тонкого шпона из кра-

сивой  коробки, плела эту корзинку, 

украшала ее приложенными картон-

ными букетиками, получалось кра-

сиво. Так вот какие они, корзинки из 

России, думала она.  

Русская корзинка из Франции — эк-

спонат выставки, организованной 

фондом «Московское время» и кол-

лекционером Татьяны Макеевой. Ее 

коллекция 20 с лишним лет назад на-

чалась с чтения дневников праба-

бушки Марии Рунне-Федоренко, она 

была одной из первых русских жен-

щин-врачей. Татьяне захотелось уви-

деть, потрогать руками то, чем жили 

современницы ее любимой праба-

бушки, во что одевались, что окружа-

ло дома их и их детей. Так к собирае-

мым Татьяной Андреевной  дамским 

нарядам, кружевам и вышивкам, вее-

рам и сумочкам рубежа ХIХ—ХХ ве-

ков прибавились детские игрушки. 

Без них эпоха была неполна. 

Буквы в «Азбуке...» идут по порядку, 

организованному кураторами вы-

ставки. «Ш» тут соседствует  с «В» (за 

стеклом — набор штампов-узоров 

для Шитья и ящик с оборудованием 

для Выжигания), «Ч» (тут детские 

Часы, маленькие, но настоящие)  — 

с «Ф» («волшебный Фонарь» с набо-

ром пластин)... 

Откуда детям того времени было уз-

навать о жизни? От родителей, из 

гимназии, из книг... Можно было что-

то узнавать, путешествуя по миру, 

чего не все могли себе позволить. 

Потому именно игры и игрушки как 

источник информации были на од-

ном из первых мест.  И производите-

ли, понимая это, двигались след в 

след за техническим прогрессом. 

В 1897 году Попов и Маркони отпра-

вили первые сообщения по элек-

тронному телеграфу — и вот на под-

ставке деревянный аппарат высотой 

с ладонь, созданный в самом начале 

XX века. Он мог бы и сейчас выдавать 

ленту с точками-тире, если б та со-

хранилась. Игрушечный телефон-

ный аппарат той же поры — по нему 

можно было держать связь между 

соседними комнатами. 

А еще в залах — пишущая машинка 

размером с чернильницу, с нажима-

ющимися клавишами; швейная ма-

шинка, у которой крутится ручка и 

ходит вверх-вниз иголочка; набор 

для писания писем — стопка листоч-

ков, чернильница, ручка, перочист-

ка, пузырек с песком (чтоб присы-

пать чернила) и даже пресс-бювар. 

На выставке — все сплошь европей-

ское. Игр, выпущенных в те времена 

в России, по словам Татьяны Макее-

вой, почти не осталось, уж очень 

бурным получился в нашей стране 

ХХ век. А вот на чердаках у тех же ан-

гличан и французов сохранились 

старинные «гуськи», настольные 

игры на прохождение маршрута, в 

которых ты бросаешь кубик и двига-

ешь фишку  вперед.   

Жизнь от рождения до смерти, «кру-

госветка» Мэри Блан, идущей по сле-

дам героев Жюля Верна, велосипед-

ные гонки, ловля обезьян, тур по ев-

ропейским столицам, включая Мо-

скву, — каких только «ходилок» нет в 

коллекции Татьяны Макеевой. Ско-

рость твоего познания мира всегда 

измерялась количеством выпавших 

тебе по жизни очков. 

Фестиваль «ОпераМарафон», 
Концертный зал «Зарядье», 
Москва, 18 — 19 ноября
В основе проекта — конкурс моло-

дых режиссеров OperaCall, который 

был организован Московским 

залом «Зарядье» совместно с XXIII 

Международным фестивалем 

ArsLonga летом 2023 года. В нем 

приняли участие 48 человек из 12 

регионов России. Лучшими призна-

ли пятерых, им и предоставили 

право постановки, правда, в полус-

ценическом формате, в том, какой 

возможен на сцене «Зарядья».

Юлия Рогулина из Санкт-

Петербурга представит первую и 

самую знаменитую оперу 

Рахманинова — «Алеко», которая 

была написана девятнадцатилетним 

композитором на либретто 

Владимира Немировича-Данченко 

по поэме Пушкина «Цыганы» в 

качестве дипломной работы в 

Московской консерватории. За 

пульт Государственного 

Кремлевского оркестра встанет 

Антон Гришанин, а заглавную пар-

тию исполнит солист «Новой 

Оперы» Дмитрий Орлов.

Анна Салова из Петрозаводска 

покажет свою версию «Иоланты» — 

последней оперы Чайковского, что 

была создана на либретто брата 

композитора — Модеста 

Чайковского по драме Герца «Дочь 

короля Рене». Московским симфо-

ническим оркестром будет дирижи-

ровать Иван Рудин, а в титульном 

образе предстанет солистка 

Мариинки Мария Баянкина.

Михаилу Сабелеву, представляю-

щему Кемерово, досталась самая 

редко звучащая опера — неокончен-

ный опус «Монна Ванна», написан-

ная Рахманиновым по одноимен-

ной драме Метерлинка. Все рукопи-

сные варианты произведения ком-

позитор увез из России в 1917 году. 

К тому же Рахманинов наложил 

запрет на обнародование партиту-

ры этой оперы в течение тридцати 

лет после его смерти. В России 

«Монна Ванна» впервые прозвуча-

ла в 1993 году.

Этот, по сути, черновик, будет пре-

зентован в одном концерте с дру-

гой, куда более известной рахмани-

новской оперой — «Скупой рыцарь» 

на текст трагедии Пушкина. За ее 

воплощение отвечает петербуржец 

Филипп Евич. Обе оперы исполнит 

также Государственный 

Кремлевский оркестр, ведомый 

Антоном Гришаниным, а в главных 

ролях — Ирина Поливанова и 

Владимир Байков.

Финальным аккордом проекта в 

нынешнем году станет постановка 

Андрея Стешеца из Калининграда 

«Франчески да Римини». Также как 

и в случае с «Иолантой» 

Московским симфоническим орке-

стром будет дирижировать Иван 

Рудин, а в титульном образе пред-

станет солистка Мариинского теа-

тра Гелена Гаскарова.

Образ Франчески, погибшей за 

свою любовь, привлекал многих 

поэтов и композиторов. 

Чайковский написал симфониче-

скую поэму на этот сюжет, а 

Рахманинов — одноактную оперу. 

Ее премьера состоялась в 1906 

году в один день со «Скупым рыца-

рем» на сцене Большого театра.

Но кураторы данного молодежного 

проекта развели эти оперы. И надо 

полагать, это не единственный сюр-

приз, что ожидает публику от только 

начинающих путь в профессии, но 

амбициозных режиссеров на опер-

ном марафоне в зале «Зарядье». 

ТЕАТР «Набукко» Джузеппе Верди в театре «Урал Опера Балет»

Без прыжков и ужимок
КНИГИ В Музее-квартире Алексея Толстого разгадывают тайны 
«Золотого ключика» 

Бедный Бурик 
Валерий Кичин

Т
еатр «Урал Опера» (Екате-
ринбург) дает «Набукко». 
Первый шедевр Верди, 

сделавший его знаменитым. 
Опера, на которой поверяется 
профессиональный уровень те-
атра — сложная, с ведущей пар-
тией хора, еще не расставшаяся 
с оперной статуарностью, даже 
помпезностью, но остро эмоци-
ональная, переворачивающая 
душу проникновенными ансам-
блями. Ее конструкция может 
показаться громоздкой, но лю-
бые режиссерские кунштюки, 
придуманные для «оживляжа», 
способны разрушить главное, 
что есть в этой музыке, — тра-
гизм, доведенный до состояния 
концентрата и не допускающий 
посторонних вторжений.

«Набукко» у нас почти не 
ставили — столичные театры во-
обще боятся излишней сложно-
сти и вечно ссылаются на кон-
серватизм публики, театры ре-
гиональные редко располагают 
нужными силами. Екатерин-
бургский театр за свои 111 лет 
успешной жизни поставил «На-
букко» впервые, ориентируясь 
только на собственных соли-
стов. Рискнуть подвигла обста-
новка: бушевал ковид, публика 
почти не ходила, с финансами 

было туго, дорогие постановки 
были не по карману, оставалось 
уповать на музыку. «Набукко» 
вышел в спартанских условиях.

Как говорится, не было бы 
счастья — несчастье помогло. 
Постановочный лаконизм по-
шел Верди на пользу: мы полу-
чили пространство, идеально 
приспособленное для чистей-
шего самозабвенного музици-
рования. Режиссер Надежда 
Столбова ограничилась внедре-
нием в действо безмолвного 
персонажа — девушка в трико, 
отчаянно жестикулируя, изо-
бражает мятущуюся душу, 
тщетно пытающуюся воззвать к 
совести героев. Но даже это, 
честно говоря, только мешает 
музыке: создает не свойствен-
ную ей мелкую суетливость. А 
так — минимум декоративных 
деталей, вихри песчаных бурь 
на заднике, песочного цвета ба-
лахоны героев (художник Петр 
Окунев), лаконичная, но выра-

зительная видеопроекция (Па-
вел Ахметов). Я даже восхитил-
ся тем, как мудро поступили по-
становщики, самоотверженно 
уйдя в тень и высвободив для 
музыки и пространство, и вни-
мание публики. Почувствовали: 
«Набукко» не «Аида», не «Бал-
маскарад», не зрелище, и несмо-
тря на неизбежные для жанра 
пароксизмы любви и равности, 
эту оперу можно исполнять в 
соборах в молитвенной тишине.

Главный дирижер театра 
Констанин Чудовский это пони-
мает и сполна использует уни-
кальные возможности замеча-
тельного театрального здания — 
его акустику. Здесь нет нужды, 
грубо говоря, драть горло, что-
бы услышали и восхитились 
даже на галерке, здесь слышен 
каждый шепот, дыхание, здесь 
возможно немыслимое, тающее 
в тишине пианиссимо знамени-
того хора Va pensiero, который 
вот в таком небесном звучании 

я еще не слышал (хормейстер 
Эльвира Гайфуллина). 

Вообще, хор — главное дейст-
вующее лицо этой ансамблевой 
оперы, где на сцене мало что 
происходит, зато все происхо-
дит в звучаниях. По сюжету 
идет сшибка народов и вер, 
страсти бушуют, но воплощать 
все это на сцене с конями и 
смертями было бы разгулом 
взбесившегося картонажа — 
слишком далеки события пер-
вого тысячелетия до нашей эры. 
Волнует — музыка, именно она 
рождает бездну ассоциаций, со-
единяя века и народы единым 
эмоциональным потоком. 

Сольных номеров в «Набук-
ко» не так много, зато есть неве-
роятной красоты и затаенной 
силы ансамбли и хоры. Состав 
солистов не назовешь звезд-
ным, но это и хорошо: никто не 
тянул на себя одеяло, не оста-
навливал спектакль одним сво-
им выходом, никакие побочные 
силы не влияли на музыку в 
столь совершенном звучании.

После перевернувшего душу  
вечера можно стать  привержен-
цем подхода к опере как к музи-
цированию — воссозданию чи-
стой музыки без режиссерского 
самолюбования, к которому 
прилипла непочтительная ха-
рактеристика «режопера». 

Анастасия Скорондаева

В
ы думаете, что знаете все 
про знаменитую сказку 
Алексея Толстого «Золо-

той ключик, или Приключения 
Буратино»? Тогда вам стоит за-
глянуть на Спиридоновку в му-
зей-квартиру писателя, чтобы 
развеять свою самоуверен-
ность. Там открылась выставка-
путешествие «В каморке папы 
Карло» по любимому многими 
поколениями детей произведе-
нию, приуроченная к 140-ле-
тию со дня рождения Алексея 
Толстого. 

Для детей ли эта история? А 
если не только, то что таит в 
себе этот роман для взрослых? 
Что это за пьеса «Девочка с го-
лубыми волосами, или 33 подза-
тыльника», и как она связана с 
романом «Чертова кукла» Зи-
наиды Гиппиус и повестью «33 
урода» Лидии Зиновьевой-Ан-
нибал? Что за странная тополо-
гия у сказки: каким образом 
путь вниз приводит наверх? И 
справедливо ли считать, что 
Толстой всего лишь перерабо-
тал итальянского «Пиноккио» 
Коллоди? 

Смело отправляйтесь на вы-
ставку всей семьей, кураторы 
экспозиции Инна Андреева и 
Анастасия Кострикина для каж-
дого приготовили свои смыслы 
и трактовки. Мало кто знает, что 
в первоначальном варианте у 
книги имелся подзаголовок: 
«Новый роман для детей и взро-
слых», то есть Толстой не счи-
тал ее исключительно детской 
сказкой. Всмотревшись в обра-
зы героев и в обстоятельства, в 
которых они оказываются, а 
также заглянув в биографию ав-
тора и вспомнив время, в кото-
рое создавался роман, внима-
тельный читатель и узнает про-
тотипов персонажей, и задума-
ется о главном символе текста — 
золотом ключике. 

Произведение на выставке 
раскрывается с трех сторон. Ре-
альным биографическим собы-
тиям, вплетенным в канву сказ-
ки, посвящен раздел «Бурати-
но — это я!». Тут, по точному 
определению Андреевой, мож-
но проследить, как роман пи-
сался «символистом вне симво-
лизма», и отражения в нем на-

шла петербургская юность пи-
сателя, когда Толстой работал с 
Мейерхольдом, искал подваль-
чик для литературно-артисти-
ческого кафе, да и просто богем-
ная жизнь начала XX века. 

О новейших прочтениях про-
изведения Толстого расскажет 
блок «Alter ego, или Буратинои-
ды». Вообще «Буратиноиды» — 
это цикл работ художника Вла-
димира Рябчикова, они здесь 
представлены широко. Вот вам 
Буратино с сединой на висках, 
бряцает что-то на гитаре, а вот — 
«Бедный Бурик», несложно до-
гадаться, что на изображении 
череп с характерным носом, а 
дальше и вовсе Буратиниха в 
красной шапочке с косичками… 
Как оказалось, современные ху-
дожники часто вдохновляются 
историей о непослушном со-
рванце и его друзьях. Здесь 

можно увидеть и пышную Маль-
вину в полосатом купальнике с 
короткой синей стрижкой, и Бу-
ратино в образе Дон Кихота… 

Последний раздел «Нос — на-
лево, хвост — направо» порадует 
юных поклонников сказки. Тут 
тебе и гигантский Карабас-Ба-
рабас, в бороде которого можно 
запутаться и попасть в его ку-
кловодческие сети, и неболь-
шая каморка-шкаф папы Карло, 
и нарисованный очаг… Кстати, 
даже если вы уже давно не вери-
те в сказки, обязательно загля-
ните в дырочку на холсте, кото-
рую Буратино проделал собст-
венным носом. 

А после погружения в визу-
альный ряд выставки кураторы 
предлагают задуматься над 
смыслом романа, обратив вни-
мание, что экспозиция завер-
шается белоснежным театром и 

ангелами. «Все приключения 
Буратино и его компании про-
должаются всего 6 дней, а на 7-й 
они находят свой театр, — рас-
сказывает Инна Андреева. — 
Толстой был верующим челове-
ком. И мы постарались намек-
нуть на еще один сакральный 
смысл романа. Советую после 
выставки обязательно по-ново-
му прочесть эту историю и под-
умать над тем, что автор не 
просто так уложил ее в такое ко-
личество дней». 

О тайнах «Золотого ключи-
ка» известно как будто бы все. 
Но фантастический и театраль-
ный мир, созданный писателем, 
с символами и реалиями Сере-
бряного века благодаря выстав-
ке разворачивается совершенно 
иначе и заново открывает хоро-
шо знакомую с детства сказку.  

Кажется, что о сказке «Золотой клю-
чик» мы знаем всё. Но новая 
выставка убедит в обратном.

А К Ц Е Н Т

Думаете, случайно приключения 
Буратино продолжаются шесть дней, 
а на седьмой герой находит свой театр?

Слушаем Верди. Лишь редкие динамичные мизансцены оттеняют бурление страстей в музыке.

Константин Кинчев с годами 
не теряет ни харизмы, ни драйва. 

Дирижировать двумя короткоме-
тражными операми молодых 
режиссеров будет Иван Рудин.

Игр, выпущенных на рубеже ХIХ—ХХ веков в России, не сохранилось, время 
было бурным. Но на выставке можно посмотреть образцы из Европы. 

«Последнее дело Черкасова» — финальное расследование любимого зрите-
лями майора. На смену ветерану в отдел приходят молодые сотрудники. 

А К Ц Е Н Т

Режиссерский лаконизм пошел Верди 
на пользу: театр получил идеальное 
пространство для музицирования

с Сусанной Альпериной

ТВ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Андреем Васяниным

ВЫСТАВКА

с Марией Бабаловой

КЛАССИКА

КСТАТИ

Приближаются рождественские и 

новогодние дни, театры готовят 

праздничные программы. «Урал 

Опера Балет» в декабре покажет 

премьеру «Любовного напитка» — 

лирико-комедийной оперы Гаэта-

но Доницетти, одного из ярчайших 

образцов бельканто (декабрь 8, 9, 

10, 14). 26 декабря пройдут фанта-

стические «Черевички» Петра 

Чайковского — еще одна недавняя 

премьера театра, выдвинутая на 

«Золотую маску» в пяти номина-

циях, включая «Лучший спек-

такль» (красочно, весело, изобре-

тательно, азартно). К новогодним 

декабрьским и январским дням те-

атр готовит традиционный «Ро-

ждественский концерт», в кото-

ром занята практически вся труп-

па от солистов оперы и балета до 

симфонического оркестра и дет-

ского хора. Прозвучит музыка 

многих эпох от барокко до Проко-

фьева и Малера, от Респиги и Ген-

деля до Леннона и Маккартни.
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НАВИГАТОР

Музей-квартира А.Н. Толстого рас-

положена по адресу: ул. Спиридо-

новка, 2, стр. 1. Выставка «В ка-

морке папы Карло» будет рабо-

тать до 15 марта 2024 года. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕННИС Медведев досрочно вышел в полуфинал Итогового турнира ATP, 
но и в последней встрече в группе все равно выложится на сто процентов

Про движение
Анна Козина 

Т
ретья ракетка мира 
российский тенни-
сист Даниил Медве-
дев досрочно пробил-
ся в полуфинал Ито-
гового турнира ATP, 
который проходит в 
Турине.

Накануне во вто-
ром матче группового этапа 
Медведев обыграл представи-
теля Германии Александра Зве-
рева (7) со счетом 7:6 (9:7), 6:4. 
А на старте, напомним, Даниил 
в двух сетах оказался сильнее 
соотечественника Андрея Ру-
блева (5). Таким образом, Мед-
ведев гарантировал себе путев-
ку в плей-офф ATP Finals неза-
висимо от результата третьей 
встречи в Красной группе, где 
ему сегодня предстоит сыграть 
со второй ракеткой мира испан-
цем Карлосом Алькарасом. Тем 
не менее Медведев признался: 
«Никогда не хочешь потерять 
этот ритм побед, ритм игры, 
поэтому я буду выкладываться 
на 100 процентов».

Бывшая девятая ракетка 
мира в одиночном разряде, об-
ладатель семи титулов ATP Ан-
дрей Чесноков специально для 
«РГ» прокомментировал ход 
Итогового турнира и поделился 
своим мнением о шансах Дани-
ила Медведева, который побе-
ждал на ATP Finals в 2020 году, 
снова побороться за титул. 

Как оцените форму Медведева 
в Турине?

АНДРЕЙ ЧЕСНОКОВ: Если говорить 
о матче против Зверева, то 
Медведеву было очень тяже-
ло. Хотя начало было обнаде-
живающее. Даниил сразу сде-
лал брейк. Я, кстати, думал, что 
сделает и второй. Но Зверев за-
играл очень хорошо, вернул 
брейк обратно. Все было тю-
телька в тютельку, мяч в мяч до 
тай-брейка. Но там случился 
ключевой момент на сетболе у 
Саши. Он здорово выполнил по-
дачу, но ошибся при ударе спра-
ва в сетку. По мне — грубейшая 
ошибка! Он потерял сетбол. А 
Медведев свой сумел реали-
зовать. Во второй партии игра 
тоже вроде шла очко в очко. Но 
при счете 4:5, 30:40 на подаче 
Зверева, Саша снова допустил 
грубейшую ошибку на матчбо-
ле Медведева. Даже не ожидал, 
что так все закончится. 

В целом же могу сказать, 
что и Зверев в хорошей фор-
ме, и Медведев в порядке. Это 
было видно по первому мат-
чу с Рублевым. Даниил хорошо 
двигается, хорошо подает. Ему 
осталось провести матч про-
тив Алькараса. Хотя, даже если 

он проиграет 0:6, 0:6, все рав-
но пройдет в полуфинал. Но от 
Медведева зависит судьба Зве-
рева. Так что будет интересно.

Ситуация с плей-офф в Зеле-
ной группе еще более непред-
сказуемая. Вплоть до того, 
что действующий чемпион 
серб Новак Джокович мог не 
пройти дальше.

АНДРЕЙ ЧЕСНОКОВ: Да, я тоже ду-
мал, кто же должен квалифи-
цироваться (путевка Джокови-
ча зависела от результата мат-
ча между итальянцем Янником 
Синнером и датчанином Холь-
гером Руне, который завершил-
ся после интервью и после под-

писания этого номера «РГ» в 
печать. — Прим. «РГ»). Считаю, 
что в полуфинал должны про-
биться Джокович и Синнер. Но 
все варианты возможны. 

Вас удивило поражение Джо-
ковича от Синнера?

АНДРЕЙ ЧЕСНОКОВ: Во-первых, Син-
нер здорово играет. Во-вторых, 
на Джоковича могло повлиять 
утомление. Первый матч про-
тив Руне он еле-еле вытащил. 
А с Синнером в конце концов 
провалил, как я считаю, тай-
брейк третьего сета. А так все 
было шикарно. Но итальянец 
очень много подавал под пра-
во уходящую, и Новак постоян-

но ошибался. Я все-таки увидел, 
что серб делает ошибок больше, 
чем когда-либо. По сравнению 
с тем, когда он выигрывал «Ро-
лан Гаррос» или Australian Open. 
Он ведь и тяжело отыграл «Ма-
стерс» в Париже. Каждый матч 
на таких морально-волевых за-
бирал. А посмотрите на распи-
сание в Турине. С Руне они на-
чали в 21.00 по местному време-
ни, а закончили в 00.17. Понят-
но, что Новак не лег спать через 
пять минут. Организм перевоз-
бужден. Да и нужно восстано-
вить силы, сделать массаж. Это 
занимает время. Джокович по-
шел отдыхать, наверное, в 4 часа 
утра. То же самое с Синнером. 
Они закончили 00.22. Такой 
марафон с поздними и напря-
женными матчами через день. 
А ведь в Париже уже был скан-
дал с Янником. Если помните, 
он выиграл у американца Мак-
кензи Макдональда во втором 
круге (6:7, 7:5, 6:1), но их встре-
ча завершилась в 2.37 утра! А 
на следующий день ему снова 
играть. Неудивительно, что он 
снялся. 

Медведев будет знать рас-
клады в Зеленой группе перед 
матчем с Алькаросом. Будет 
ли он «выбирать» себе про-
тивника и, например, специ-
ально проигрывать испанцу?

АНДРЕЙ ЧЕСНОКОВ: При условии, 
что в полуфинал вышли Джоко-
вич и Синнер, то оба они очень 
неудобные соперники для рос-
сиянина. Не думаю, что Мед-
ведев будет выбирать против-
ника. Полагаю, попытается вы-
играть матч у Алькараса. Если 
получится, конечно. Потому что 
Карлос против Рублева уже иг-
рал лучше, чем против Зверева, 
которому уступил.

И вообще мне в связи с ва-
шим вопросом вспомнился 
скандал на Олимпиаде-2012. 
Тогда наши девушки-бадмин-
тонистки (Нина Вислова и Ва-
лерия Сорокина. — Прим. «РГ») 
взяли бронзовые медали — пер-
вые и пока единственные рос-
сийские олимпийские награды 
в этом виде спорта. Дело в том, 
что в Лондоне сделали такую 
идиотскую сетку, что пары, вы-
игравшие стартовые встречи, 

имели возможность в заклю-
чительном туре выбирать себе 
соперника по плей-офф. Поэто-
му они не сражались, а играли 
в поддавки. Их дисквалифици-
ровали за неспортивное пове-
дение. Но мое личное мнение: 
сетку нужно было делать пра-
вильно.

Вернемся к теннису. Есть 
ли у Медведева шансы на 
титул?

АНДРЕЙ ЧЕСНОКОВ: У каждого, кто 
пройдет в полуфинал, есть шан-
сы на победу. В Турине, не как 
на раньше в Париже на «Ролан 
Гаррос»: абсолютный фаворит 
— Рафаэль Надаль. С самого на-
чала все считали, что испанец 
как минимум будет в финале. 
Здесь же ровный состав. Каж-
дый выигрывал и проигры-
вал другим участникам «вось-
мерки» сильнейших. Так что не 
будем загадывать, будем смот-
реть.  

Кто-то называет технику 
Даниила Медведева корявой, 
кто-то восхищается способностью 
доставать любые мячи.

А К Ц Е Н Т

Даниил Медведев выигрывал ATP Finals 
в 2020 году. Сейчас он может повторить 
тот успех. Хотя фаворитом в борьбе 
за титул его не назовешь

ФУТБОЛ Один из лучших нападающих мира в 36 лет вернулся в сборную Уругвая
на матчи квалификации первенства планеты-2026

Суарес еще «покусает»
Артур Нанян

О
дин из лучших напада-
ющих мирового футбо-
ла последних лет — Луис 

Суарес возобновляет междуна-
родную карьеру. Форвард полу-
чил вызов в сборную Уругвая на 
отборочные матчи чемпионата 
мира-2026 против Аргентины 
(17 ноября) и Боливии (21 ноя-
бря). 

Форвард не стареет 
Суарес ушел из националь-

ной команды зимой прошло-
го года, сразу после проваль-
ного выступления на первен-
стве планеты в Катаре. Луис и 
его партнеры не смогли выйти 
в плей-офф, хотя до старта тур-
нира некоторые специалисты 
называли уругвайцев одними 
из претендентов как минимум 
на полуфинал. Не сложилось. 
Хотя в последнем матче в груп-
пе южноамериканцы обыграли 
Гану (2:0), но этого оказалось 
недостаточно. Суарес рыдал на 
скамейке после встречи, и ни-
кто его не мог утешить.

Казалось, карьера великого 
форварда катится к логическо-
му завершению. В конце 2022 
года Луис перешел в бразиль-
ский «Гремио», однако уже 
спустя несколько месяцев в од-
ном из интервью он заявил, что 
подумывает об уходе из спор-
та из-за хронических проблем 
с коленом. Все это время Суа-
рес играл на уколах, он стра-
дал. Ничто не предвещало воз-
вращения нападающего в сбор-
ную, однако Луис вновь всех 
удивил.

Суарес набрал потрясаю-
щую форму в нынешнем сезо-
не: он забил 23 мяча и отдал 
16 результативных передач в 
39 встречах. «Гремио» идет на 

третьем месте, отставая от ли-
дера первенства «Палмейра-
са» лишь на три очка. Неделю 
назад Луис сотворил нечто не-
вероятное, оформив хет-трик 
за 19 минут в поединке с «Бота-
фого» (4:3). 

Примечательно, что Суарес 
вернется в сборную к матчу с 
Аргентиной, за которую вы-
ступает его лучший друг — экс
-одноклубник по «Барселоне» 

Лионель Месси. К слову, уже в 
ближайшее время Луис и Мес-
си могут вновь оказаться в од-
ной команде: уругваец ведет 
переговоры с американским 
«Интер Майами». 

— Мы с Месси мечтаем за-
вершить карьеру вместе, пла-
нировали сделать так еще 
когда играли за «Барселону». 
Кстати, он еще тогда подумы-
вал о США, да и мне тоже нра-

вился такой вариант. Надеюсь, 
нам с ним удастся выступить за 
один клуб, — сказал Суарес. 

Итальянцы жаждут мести 
Европейский отборочный 

цикл подходит к концу. До се-
редины следующей недели в 
квалификации Евро-2024 бу-
дут сыграны последние матчи. 
Интриг в отборе сразу несколь-
ко. Главная из них — останется 
ли за бортом финальной ста-
дии турнира действующий 
обладатель трофея сборная 
Италии. 

«Скуадра адзурра» оказа-
лась в непростом положении. 
За два тура до окончания цик-
ла команда Лучано Спаллетти 
идет на третьем месте в группе 
«С», конкурируя с Украиной за 
право прямой путевки на Евро. 
Как известно, в финальную ста-
дию выходят два лучших кол-
лектива из каждой группы. На 
данный момент в активе у ита-
льянцев десять очков, а у «жо-
вто-блакитных», сыгравших на 
матч больше, — 13. Это означа-
ет, что для сохранения реаль-
ных шансов на вторую строчку 
Италии необходимо побеждать 
Северную Македонию. Задача 
не из самых легких, особенно с 
учетом истории противостоя-
ния этих команд. 

Именно с Северной Маке-
донией связана одна из худших 
страниц в истории итальянско-
го футбола. Скромная команда 
Благои Милевского, занима-
ющая 66-е место в рейтинге 
ФИФА, сенсационно обыграла 
в гостях «Скуадру адзурру» в 
стыковом матче и не пустила 
четырехкратных чемпионов 
мира на первенство планеты 
в Катар. Нетрудно догадать-
ся, в каком шоке были болель-
щики «синих», да и от прессы 

подопечным тогда еще Роберто 
Манчини досталось прилично.

Мучения итальянцев с Север-
ной Македонией продолжились 
и в нынешнем цикле. В первом 
матче между этими командами в 
Скопье была зафиксирована ни-
чья 1:1, причем хозяева отыгра-
лись в самой концовке, забив на 
81-й минуте. Не будь той поте-
ри очков, футболисты Спаллет-
ти отставали бы от украинцев не 
на три, а на один балл, да еще и с 
матчем в запасе. 

Неудивительно, что в Италии 
с опаской ждут предстоящих 
встреч. «Не могу сказать, с кем 
будет сложнее — с Северной Ма-
кедонией или Украиной. Страх 
присутствует, но мы преодоле-
ем его вместе. В матче с Англией 
(1:3) в октябре, даже несмотря 
на поражение, я увидел много 
лучей света. Команда не была 
в кромешной тьме», — отметил 
Спаллетти.

Добавим, что на данный мо-
мент известны девять из 24 
участников финальной стадии 
чемпионата Европы-2024. По-
мимо Германии, которая авто-
матически примет участие в 
турнире в качестве хозяйки, на 
Евро точно сыграют Франция, 
Бельгия, Португалия, Испания, 
Шотландия, Турция, Австрия и 
Англия.  Около 11 месяцев Луис Суарес  отсутствовал в сборной. Но сейчас он вернулся 

и готов забивать.

ВОЛЕЙБОЛ Казанский клуб 
уступил «Белогорью», 
питерцы не справились 
с московским «Динамо»

Печально 
для «Зенита»

Илья Трисвятский

В пятом туре регулярного чемпионата мужской Супер-
лиги состоялись два матча, относящихся к разряду 
классических противостояний. Столичные динамов-
цы на берегах Невы победили питерский «Зенит» — 3:1 
(25:23, 25:17, 21:25, 25:22). А действующий облада-
тель титула казанский «Зенит» уступил на выезде в 
Туле временно прописавшемуся в городе оружейников 
«Белогорью» — 1:3 (25:18, 32:34, 21:25, 21:25). 

Москвичи и питерцы в последние сезоны часто сра-
жались в самых важных играх различных внутренних 
турниров. И у «Динамо» огромный перевес в очных 
встречах. Вот и на сей раз команда главного тренера 
Константина Брянского, рулевого сборной страны, 
оказалась сильнее. Лучшим бомбардиром у победи-
телей стал Антон Семышев (16 очков), также сделав-
ший три подачи навылет.

В этой игре произошло небывалое: в рядах «Зени-
та» одним из двух самых результативных волейболи-
стов оказался связующий Дмитрий Ковалев (13 оч-
ков). Из-за обилия травмированных хозяева играли 
по редкой схеме с двумя пасующими, причем Ковалев 
фактически выполнял и роль диагонального.

«Белогорье» и «Зенит-Казань» ныне возглавляют 
бывшие товарищи по сборной — блокирующий Алек-
сандр Волков и либеро Алексей Вербов соответствен-
но. Причем Волков первый сезон на тренерской долж-
ности. И победа над чемпионом — важное, знаковое для 
него событие. 

В чемпионате Суперлиги лидируют: «Факел» (Но-
вый Уренгой) — 5 побед — 0 поражений (12 очков), «Ло-
комотив» (Новосибирск), «Динамо» М, «Белогорье», 
«Динамо-ЛО» (Ленинградская обл.) — по 4—1 (по 12).  

ХОККЕЙ В Штатах 
россиян считают 
основными кандидатами 
на введение в Зал 
славы НХЛ в 2024 году

Пора включить

Илья Соболев

Авторитетный эксперт телеканала ESPN американец 
Грег Вышински назвал свой топ-10 претендентов на 
включение в Зал славы Национальной хоккейной лиги в 
2024 году. В него вошли сразу четверо россиян.

Первая тройка кандидатов состоит целиком из на-
ших. Это Павел Дацюк, Александр Могильный и Илья 
Ковальчук. Кроме того, на шестом месте расположился 
Сергей Гончар.

Дацюк и Ковальчук еще ни разу не номинировались 
на введение в Зал славы, Гончара включали в список пре-
тендентов шесть раз, а вот у Могильного уже 14 таких 
попыток начиная с 2009 года. В последний раз Гончара и 
Могильного «прокатили» в этом году, как и двух других 
наших легендарных соотечественников — Бориса Ми-
хайлова и Александра Мальцева. Эксперты уверены, что 
не в последнюю очередь по политическим мотивам. Ав-
тор The Athletic Роб 
Росси вообще счита-
ет, что есть неглас-
ная установка в бли-
жайшее время рус-
ских не выдвигать. 
Если так, то в один 
прекрасный момент 
среди тех, кто за-
служил включения 
в Зал славы, но еще 
туда не вошел, оста-
нутся только наши.

По чисто хоккей-
ным параметрам на-
званные россияне 
уже должны быть в 
Зале славы. Дацюк вообще единственный хоккеист, вы-
игравший олимпийское «золото» (2018), чемпионат 
мира (2012), Кубок Стэнли (2002, 2008) и Кубок Гагари-
на (2017). За уникальные навыки Павла даже прозвали 
«волшебником».

Могильный — феноменальный снайпер, олимпийский 
чемпион (1988),чемпион мира (1989), обладатель Кубка 
Стэнли (2000), один из пяти россиян, набравших 1000 
очков в «регулярках» НХЛ, первый российский капи-
тан в лиге. Ковальчук — суперснайпер в эпоху защитного 
хоккея, олимпийский чемпион (2018) и чемпион мира 
(2008, 2009). Сергея Гончара называют лучшим защит-
ником, еще не включенным в Зал славы НХЛ.

Кроме того, ESPN опубликовал список действующих 
игроков, которые могут претендовать на введение в Зал 
славы после окончания карьеры. В него вошли девять 
россиян: Александр Овечкин («Вашингтон Кэпиталз»), 
Евгений Малкин («Питтсбург Пингвинз»), Сергей 
Бобровский («Флорида Пантерз»), Никита Кучеров, Ан-
дрей Василевский (оба — «Тампа-Бэй Лайтнинг»), Арте-
мий Панарин, Игорь Шестеркин (оба — «Нью-Йорк Рейн-
джерс»), Кирилл Капризов («Миннесота Уайлд»), Илья 
Сорокин («Нью-Йорк Айлендерс»).  

Свои лучшие годы карьеры в НХЛ Александр Могильный 
провел за «Баффало».

Александр 
Могильный 
уже 14 раз 
попадал 
в номинанты 
на включение 
в Зал славы НХЛ
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СТАТИСТИКА

Положение команд 
в группе «С»*

И В Н П М О
Англия 6 5 1 0 19—3 16

Украина 7 4 1 2 11—8 13

Италия 6 3 1 2 11—7 10

Северная 
Македония

6 2 1 3 7—14 7

Мальта 7 0 0 7 2—18 0

*Два первых места напрямую 
выходят в финальную стадию 
чемпионата Европы.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 сентября, пятница, 
«Матч ТВ»
19.55. Молдавия — Албания. 

Прямая трансляция.

22.35. Италия — Северная Македо-

ния. Прямая трансляция. 

«Матч Премьер»
17.50. Казахстан — Сан-Марино. 

Прямая трансляция.

19.50. Финляндия — Северная 

Ирландия. Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 2»
22.35. Дания — Словения. 

Прямая трансляция. 

«Матч! Футбол 3»
22.35. Англия — Мальта. 

Прямая трансляция. 

Положение команд 
в южноамериканской 
квалификации ЧМ-2026*

И В Н П М О 
1. Аргентина 4 4 0 0 7-0 12

2. Уругвай 4 2 1 1 8-5 7

3. Бразилия 4 2 1 1 7-4 7

4. Венесуэла 4 2 1 1 5-2 7

5. Колумбия 4 1 3 0 3-2 6

6. Эквадор 4 2 1 1 4-3 4

7. Парагвай 4 1 1 2 1-2 4

8. Чили 4 1 1 2 3-6 4

9. Перу 4 0 1 3 0-5 1

10. Боливия 4 0 0 4 2-11 0

*Первые шесть команд напря-
мую выходят на чемпионат мира, 
а седьмая сыграет в стыковых 
матчах
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Российская Федерация   Федеральный закон

Об упразднении Томаринского 
районного суда Сахалинской области 
и образовании постоянного судебного 

присутствия в составе Углегорского 
городского суда 

Сахалинской области
Принят Государственной Думой 7 ноября 2023 года
Одобрен Советом Федерации 8 ноября 2023 года

Статья 1
В соответствии со статьей 17 Феде-

рального конституционного зако-
на от 31 декабря 1996 года № 1-ФКЗ 
«О судебной системе Российской Феде-
рации» и статьями 3, 32 и 33 Феде-
рального конституционного зако-
на от 7 февраля 2011 года № 1-ФКЗ 
«О судах общей юрисдикции в Россий-
ской Федерации»:

 1) упразднить Томаринский район-
ный суд Сахалинской области, передав 
относящиеся к его ведению вопросы 
осуществления правосудия в юрисдик-
цию Углегорского городского суда Саха-
линской области;

 2) установить, что юрисдикция Угле-
горского городского суда Сахалинской 
области распространяется на террито-
рии Томаринского района Сахалинской 
области и Углегорского района Саха-
линской области в границах, существу-
ющих на день вступления в силу насто-
ящего Федерального закона;

 3) образовать в составе Углегорско-
го городского суда Сахалинской обла-
сти постоянное судебное присутствие 
в городе Томари Томаринского района 
Сахалинской области;

 4 )  С уд е б н о м у  д е п а р т а м е н -
ту при Верховном Суде Российской 
Федерации осуществить организа-
ционные мероприятия, связанные 
с исполнением настоящего Федераль-
ного закона;

 5) финансовое обеспечение расход-
ных обязательств, связанных с исполне-
нием настоящего Федерального закона, 
осуществляется за счет средств феде-
рального бюджета в пределах бюджет-
ных ассигнований, предусмотренных 
на содержание судов общей юрисдик-
ции.

Статья 2
1. Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу со дня его официаль-
ного опубликования, за исключени-
ем пунктов 1 ― 3 статьи 1 настоящего 
Федерального закона.

 2. Пункты 1 ― 3 статьи 1 настояще-
го Федерального закона вступают в силу 
по истечении одного года после дня 
официального опубликования настоя-
щего Федерального закона.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
14 ноября 2023 года № 527-ФЗ

Российская Федерация   Федеральный закон

Об упразднении Макаровского 
районного суда Сахалинской области 
и образовании постоянного судебного 
присутствия в составе Поронайского 

городского суда Сахалинской области
Принят Государственной Думой 7 ноября 2023 года
Одобрен Советом Федерации 8 ноября 2023 года

Статья 1
В  с о о т в е т с т в и и  с о  с т а -

тьей 17 Федерального конституци-
онного закона от 31 декабря 1996 года 
№ 1-ФКЗ «О судебной системе Рос-
сийской Федерации» и статьями 3, 
32 и 33 Федерального конституци-
онного закона от 7 февраля 2011 года 
№ 1-ФКЗ «О судах общей юрисдикции 
в Российской Федерации»:

 1) упразднить Макаровский рай-
онный суд Сахалинской области, 
передав относящиеся к его веде-
нию вопросы осуществления право-
судия в юрисдикцию Поронайского 
городского суда Сахалинской обла-
сти;

 2) установить, что юрисдикция 
Поронайского городского суда Саха-
линской области распространяется 
на территории Макаровского района 
Сахалинской области и Поронайского 
района Сахалинской области в грани-
цах, существующих на день вступле-
ния в силу настоящего Федерального 
закона;

 3) образовать в составе Поро-
найского городского суда Саха-
линской области постоянное судеб-
ное присутствие в городе Макарове 

Макаровского района Сахалинской 
области;

 4 )  Судебному департамент у 
при Верховном Суде Российской Феде-
рации осуществить организационные 
мероприятия, связанные с исполнени-
ем настоящего Федерального закона;

 5) финансовое обеспечение рас-
ходных обязательств, связанных 
с исполнением настоящего Феде-
рального закона, осуществляется 
за счет средств федерального бюд-
жета в пределах бюджетных ассигно-
ваний, предусмотренных на содержа-
ние судов общей юрисдикции.

Статья 2
1. Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу со дня его официаль-
ного опубликования, за исключени-
ем пунктов 1 ― 3 статьи 1 настоящего 
Федерального закона.

 2. Пункты 1 ― 3 статьи 1 настоя-
щего Федерального закона вступают 
в силу по истечении одного года после 
дня официального опубликования 
настоящего Федерального закона.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
14 ноября 2023 года № 528-ФЗ

Российская Федерация   Федеральный закон

О внесении изменений в часть вторую 
Налогового кодекса 

Российской Федерации
Принят Государственной Думой 31 октября 2023 года

Одобрен Советом Федерации 8 ноября 2023 года
Статья 1
Внести в часть вторую Налогового 

кодекса Российской Федерации (Собра-
ние законодательства Российской 
Федерации, 2000, № 32, ст. 3340; 2001, 
№ 1, ст. 18; № 33, ст. 3413; № 53, ст. 5015; 
2002, № 22, ст. 2026; № 30, ст. 3027; 
2003, № 1, ст. 2, 6; № 22, ст. 2066; № 28, 
ст. 2886; № 52, ст. 5030; 2004, № 27, 
ст. 2711; № 34, ст. 3517, 3520; № 35, 
ст. 3607; № 45, ст. 4377; 2005, № 1, ст. 30; 
№ 24, ст. 2312; № 30, ст. 3101, 3128, 
3129, 3130; № 52, ст. 5581; 2006, № 10, 
ст. 1065; № 31, ст. 3436, 3443; № 45, 
ст. 4627; № 47, ст. 4819; 2007, № 1, ст. 39; 
№ 22, ст. 2563; № 23, ст. 2691; № 31, 
ст. 3991, 4013; № 45, ст. 5417, 5432; № 49, 
ст. 6045, 6071; № 50, ст. 6237, 6245; 2008, 
№ 26, ст. 3022; № 27, ст. 3126; № 30, 
ст. 3614; № 48, ст. 5519; № 49, ст. 5723, 
5749; № 52, ст. 6237; 2009, № 1, ст. 22, 
31; № 11, ст. 1265; № 26, ст. 3123; № 29, 
ст. 3598; № 48, ст. 5731; № 51, ст. 6153, 
6155; № 52, ст. 6444, 6455; 2010, № 15, 
ст. 1746; № 19, ст. 2291; № 31, ст. 4198; 
№ 32, ст. 4298; № 45, ст. 5750; № 47, 
ст. 6034; № 48, ст. 6247, 6250; № 49, 
ст. 6409; 2011, № 1, ст. 7, 9, 21, 37; № 24, 
ст. 3357; № 27, ст. 3881; № 30, ст. 4583, 
4587, 4593, 4597; № 45, ст. 6335; № 47, 
ст. 6610, 6611; № 48, ст. 6729, 6731; 
№  49, ст.  7014, 7037; 2012, №  19, 
ст. 2281; № 25, ст. 3268; № 41, ст. 5526, 
5527; № 49, ст. 6751; № 50, ст. 6968; 
№ 53, ст. 7596; 2013, № 23, ст. 2866, 
2888; №  30, ст.  4049, 4081; №  40, 
ст. 5038; № 48, ст. 6165; № 51, ст. 6699; 
№ 52, ст. 6985; 2014, № 8, ст. 737; № 16, 
ст. 1835, 1838; № 19, ст. 2313; № 23, 
ст. 2936; № 26, ст. 3373; № 30, ст. 4220, 
4240; № 48, ст. 6647, 6657, 6660, 6663; 
2015, № 1, ст. 5, 13, 16, 32; № 10, ст. 1402; 
№ 14, ст. 2023; № 24, ст. 3377; № 27, 
ст. 3968; № 48, ст. 6689, 6692, 6694; 
2016, № 1, ст. 6, 18; № 7, ст. 920; № 18, 
ст. 2504; № 22, ст. 3098; № 26, ст. 3856; 
№ 27, ст. 4158, 4176, 4181, 4182; № 49, 
ст. 6844, 6851; 2017, № 11, ст. 1534; 
№ 15, ст. 2131; № 25, ст. 3590; № 30, 
ст. 4446; № 40, ст. 5753; № 47, ст. 6842; 
№ 49, ст. 7307, 7313, 7314, 7316, 7318, 
7322, 7325; 2018, № 1, ст. 14, 20, 50; 
№ 18, ст. 2568, 2575, 2583; № 24, ст. 3404; 
№ 27, ст. 3942; № 30, ст. 4534; № 32, 
ст. 5087, 5095, 5096; № 47, ст. 7126; 
№ 49, ст. 7496, 7499; № 53, ст. 8419; 
2019, № 18, ст. 2225; № 23, ст. 2906, 
2908, 2920; №  27, ст.  3527; №  30, 
ст. 4112; № 31, ст. 4414, 4427; № 39, 
ст. 5371, 5372, 5374, 5375; 2020, № 12, 
ст. 1657; № 13, ст. 1857; № 17, ст. 2699; 
№ 24, ст. 3746; № 29, ст. 4505, 4514; 
№ 46, ст. 7212; № 48, ст. 7627; 2021, № 1, 
ст. 9; № 18, ст. 3047; № 27, ст. 5133, 5136; 
№ 49, ст. 8146; 2022, № 9, ст. 1250; № 10, 
ст. 1394; № 13, ст. 1955, 1956; № 16, 
ст. 2598; № 27, ст. 4597, 4612, 4626; 
№ 29, ст. 5206, 5290, 5291, 5301; № 48, 
ст. 8310; № 52, ст. 9353, 9379; 2023, № 1, 
ст. 12, 13; № 8, ст. 1200; № 9, ст. 1415; 
№ 18, ст. 3250; № 26, ст. 4669, 4676; 
№ 32, ст. 6121, 6147; № 43, ст. 7603) сле-
дующие изменения:

 1) абзац первый подпункта 22 ста-
тьи 150 после слов «Российской Феде-
рации гражданских воздушных судов» 
дополнить словами «(за исключением 
сверхлегких пилотируемых воздушных 
судов с массой конструкции 115 кило-
граммов и менее)»;

 2) в пункте 1 статьи 164:

 а) в подпункте 16 после слов 
«воздушных судов» дополнить сло-
вами «(за исключением сверхлег-
ких пилотируемых воздушных судов 
с массой конструкции 115 килограммов 
и менее)», слова «статьей 165» заменить 
словами «пунктом 152 статьи 165»;

б) дополнить подпунктом 161 следу-
ющего содержания:

«161) неисправных (исправных) 
авиационных двигателей, запасных 
частей и комплектующих изделий, 
предназначенных для гражданских воз-
душных судов и передаваемых в обмен 
на аналогичные исправные (неисправ-
ные) авиационные двигатели, запас-
ные части и комплектующие изделия, 
при условии представления в налого-
вый орган документов, предусмотрен-
ных пунктом 156 статьи 165 настоящего 
Кодекса;»;

 3) в статье 165:
 а) в подпункте 2 пункта 152 слова «в 

установленном указанным федераль-
ным органом исполнительной власти 
порядке» заменить словами «по форме 
и в порядке, которые установлены ука-
занным федеральным органом испол-
нительной власти»;

 б) дополнить пунктом 156 следую-
щего содержания:

«156. При реализации товаров, 
предусмотренных подпунктом 161 
пункта 1 статьи 164 настоящего Кодек-
са, для подтверждения обоснованности 
применения налоговой ставки 0 про-
центов в налоговые органы представ-
ляются документы (копии документов), 
подтверждающие передачу неисправ-
ных (исправных) авиационных двига-
телей, запасных частей и комплектую-
щих изделий, предназначенных для гра-
жданских воздушных судов и передава-
емых в обмен на аналогичные исправ-
ные (неисправные) авиационные двига-
тели, запасные части и комплектующие 
изделия.»;

 4) пункт 1 статьи 251 дополнить под-
пунктом 67 следующего содержания:

«67) в виде стоимости имущества, 
полученного в рамках операций, преду-
смотренных подпунктом 161 пункта 1 
статьи 164 настоящего Кодекса.»;

5 )  с т а т ь ю  2 7 0  д о п о л н и т ь 
пунктом 4835 следующего содержания:

«4835) в виде стоимости имуще-
ства, переданного в рамках опера-
ций, предусмотренных подпунктом 161 
пункта 1 статьи 164 настоящего Кодек-
са, за исключением такого имущества, 
приобретенного по договору купли-про-
дажи, порядок признания расхо-
дов по которому предусмотрен под-
пунктом 19 пункта 7 статьи 272 настоя-
щего Кодекса;»;

 6) пункт 7 статьи 272 дополнить под-
пунктом 19 следующего содержания:

«19) дата подписания докумен-
та, подтверждающего непригодность 
для эксплуатации и восстановления 
имущества, полученного в обмен на ана-
логичное имущество, ― для расходов 
в виде стоимости имущества, приобре-
тенного по договору купли-продажи.».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу с 1 января 2024 года.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
14 ноября 2023 года № 538-ФЗ

Российская Федерация   Федеральный закон

О создании межрайонных судов Нижегородской области, 
об упразднении некоторых районных судов 

Нижегородской области и образовании постоянных судебных 
присутствий в составе некоторых межрайонных судов 

Нижегородской области
Принят Государственной Думой 7 ноября 2023 года Одобрен Советом Федерации 8 ноября 2023 года

  Статья 1
В соответствии со статьей 17 Феде-

рального конституционного зако-
на от 31 декабря 1996 года № 1-ФКЗ 
«О судебной системе Российской 
Федерации» и статьями 1, 3, 32, 33 
Федерального конституционно-
го закона от 7 февраля 2011 года 
№ 1-ФКЗ «О судах общей юрисдикции 
в Российской Федерации»:

 1) создать:
Большеболдинский межрайонный 

суд Нижегородской области;
Вачский межрайонный суд Ниже-

городской области;
Воротынский межрайонный суд 

Нижегородской области;
Дивеевский межрайонный суд 

Нижегородской области;
Княгининский межрайонный суд 

Нижегородской области;
Ковернинский межрайонный суд 

Нижегородской области;
Краснобаковский межрайонный 

суд Нижегородской области;
Перевозский межрайонный суд 

Нижегородской области;
Пильнинский межрайонный суд 

Нижегородской области;
Сергачский межрайонный суд 

Нижегородской области;
Шарангский межрайонный суд 

Нижегородской области;
Шахунский межрайонный суд 

Нижегородской области;
 2) установить, что юрисдикция 

созданных межрайонных судов Ниже-
городской области распространяет-
ся на территории следующих адми-
нистративно-территориальных еди-
ниц Нижегородской области в грани-
цах, существующих на день вступле-
ния в силу настоящего Федерального 
закона:

Большеболдинского межрайонно-
го суда Нижегородской области ― 
на территории Большеболдинского 
и Гагинского районов Нижегородской 
области;

Вачского межрайонного суда 
Нижегородской области ― на терри-
тории Вачского и Сосновского райо-
нов Нижегородской области;

Воротынского межрайонного суда 
Нижегородской области ― на терри-
тории Воротынского и Спасского рай-
онов Нижегородской области;

Дивеевского межрайонного суда 
Нижегородской области ― на тер-
ритории Вознесенского, Дивеевско-
го и Первомайского районов Нижего-
родской области;

Княгининского межрайонно-
го суда Нижегородской области ― 
на территории Большемурашкинско-
го и Княгининского районов Нижего-
родской области;

Ковернинского межрайонного суда 
Нижегородской области ― на террито-
рии Ковернинского и Сокольского рай-
онов Нижегородской области;

Краснобаковского межрайонно-
го суда Нижегородской области ― 
на территории Воскресенского и Крас-
нобаковского районов Нижегородской 
области;

Перевозского  межрайонно-
го суда Нижегородской области ― 
на территории Бутурлинского, Вадско-
го и Перевозского районов Нижего-
родской области;

Пильнинского межрайонного суда 
Нижегородской области ― на терри-

тории Пильнинского и Сеченовского 
районов Нижегородской области;

Сергачского межрайонного суда 
Нижегородской области ― на террито-
рии Краснооктябрьского и Сергачского 
районов Нижегородской области;

Шарангского межрайонного суда 
Нижегородской области ― на тер-
ритории Тонкинского и Шарангского 
районов Нижегородской области;

Шахунского межрайонного суда 
Нижегородской области ― на терри-
тории Ветлужского и Шахунского рай-
онов Нижегородской области;

 3) упразднить:
Большеболдинский районный суд 

Нижегородской области, Гагинский 
районный суд Нижегородской обла-
сти, передав относящиеся к их веде-
нию вопросы осуществления пра-
восудия в юрисдикцию созданного 
Большеболдинского межрайонного 
суда Нижегородской области;

Большемурашкинский районный 
суд Нижегородской области, Кня-
гининский районный суд Нижего-
родской области, передав относящие-
ся к их ведению вопросы осуществле-
ния правосудия в юрисдикцию создан-
ного Княгининского межрайонного 
суда Нижегородской области;

Бутурлинский районный суд Ниже-
городской области, Вадский район-
ный суд Нижегородской области, 
Перевозский районный суд Нижего-
родской области, передав относящие-
ся к их ведению вопросы осуществле-
ния правосудия в юрисдикцию создан-
ного Перевозского межрайонного 
суда Нижегородской области;

Вачский районный суд Нижего-
родской области, Сосновский рай-
онный суд Нижегородской области, 
передав относящиеся к их ведению 
вопросы осуществления правосудия 
в юрисдикцию созданного Вачского 
межрайонного суда Нижегородской 
области;

Ветлужский районный суд Ниже-
городской области, Шахунский рай-
онный суд Нижегородской области, 
передав относящиеся к их ведению 
вопросы осуществления правосудия 
в юрисдикцию созданного Шахунско-
го межрайонного суда Нижегородской 
области;

Вознесенский районный суд Ниже-
городской области, Дивеевский рай-
онный суд Нижегородской области, 
Первомайский районный суд Нижего-
родской области, передав относящие-
ся к их ведению вопросы осуществле-
ния правосудия в юрисдикцию создан-
ного Дивеевского межрайонного суда 
Нижегородской области;

Воротынский районный суд Ниже-
городской области, Спасский рай-
онный суд Нижегородской области, 
передав относящиеся к их ведению 
вопросы осуществления правосудия 
в юрисдикцию созданного Воротын-
ского межрайонного суда Нижего-
родской области;

Воскресенский районный суд 
Нижегородской области, Красноба-
ковский районный суд Нижегородской 
области, передав относящиеся к их 
ведению вопросы осуществления пра-
восудия в юрисдикцию созданного 
Краснобаковского межрайонного суда 
Нижегородской области;

Ковернинский районный суд 
Нижегородской области, Сокольский 

районный суд Нижегородской обла-
сти, передав относящиеся к их веде-
нию вопросы осуществления правосу-
дия в юрисдикцию созданного Ковер-
нинского межрайонного суда Нижего-
родской области;

Краснооктябрьский районный суд 
Нижегородской области, Сергачский 
районный суд Нижегородской обла-
сти, передав относящиеся к их веде-
нию вопросы осуществления право-
судия в юрисдикцию созданного Сер-
гачского межрайонного суда Нижего-
родской области;

Пильнинский районный суд Ниже-
городской области, Сеченовский рай-
онный суд Нижегородской области, 
передав относящиеся к их ведению 
вопросы осуществления правосу-
дия в юрисдикцию созданного Пиль-
нинского межрайонного суда Нижего-
родской области;

Тонкинский районный суд Ниже-
городской области, Шарангский рай-
онный суд Нижегородской области, 
передав относящиеся к их ведению 
вопросы осуществления правосудия 
в юрисдикцию созданного Шаранг-
ского межрайонного суда Нижего-
родской области.

  Статья 2
В соответствии с частью 2 ста-

тьи 33 Федерального конституци-
онного закона от 7 февраля 2011 года 
№ 1-ФКЗ «О судах общей юрисдикции 
в Российской Федерации»:

 1) образовать в составе Больше-
болдинского межрайонного суда 
Нижегородской области постоянное 
судебное присутствие в селе Гагино 
Гагинского района Нижегородской 
области;

 2) образовать в составе Вачского 
межрайонного суда Нижегородской 
области постоянное судебное присут-
ствие в рабочем поселке Сосновское 
Сосновского района Нижегородской 
области;

 3) образовать в составе Воротын-
ского межрайонного суда Нижего-
родской области постоянное судебное 
присутствие в селе Спасское Спасско-
го района Нижегородской области;

 4) образовать в составе Дивеев-
ского межрайонного суда Нижего-
родской области постоянные судеб-
ные присутствия в рабочем поселке 
Вознесенское Вознесенского райо-
на Нижегородской области и городе 
Первомайске Первомайского района 
Нижегородской области;

 5) образовать в составе Княги-
нинского межрайонного суда Ниже-
городской области постоянное судеб-
ное присутствие в рабочем посел-
ке Большое Мурашкино Большему-
рашкинского района Нижегородской 
области;

 6) образовать в составе Ковер-
нинского межрайонного суда Ниже-
городской области постоянное судеб-
ное присутствие в рабочем посел-
ке Сокольское Сокольского района 
Нижегородской области;

 7) образовать в составе Красноба-
ковского межрайонного суда Нижего-
родской области постоянное судеб-
ное присутствие в рабочем поселке 
Воскресенское Воскресенского райо-
на Нижегородской области;

 8) образовать в составе Перевоз-
ского межрайонного суда Нижего-
родской области постоянные судеб-

ные присутствия в рабочем посел-
ке Бутурлино Бутурлинского райо-
на Нижегородской области и селе 
Вад Вадского района Нижегородской 
области;

 9) образовать в составе Пиль-
нинского межрайонного суда Ниже-
городской области постоянное судеб-
ное присутствие в селе Сеченово 
Сеченовского района Нижегородской 
области;

 10) образовать в составе Сергач-
ского межрайонного суда Нижего-
родской области постоянное судебное 
присутствие в селе Уразовка Красно-
октябрьского района Нижегородской 
области;

 11) образовать в составе Шаранг-
ского межрайонного суда Нижего-
родской области постоянное судеб-
ное присутствие в рабочем поселке 
Тонкино Тонкинского района Нижего-
родской области;

 12) образовать в составе Шахун-
ского межрайонного суда Нижего-
родской области постоянное судебное 
присутствие в городе Ветлуге Ветлуж-
ского района Нижегородской области.

  Статья 3
 1 .  Судебному  департамен-

ту при Верховном Суде Российской 
Федерации осуществить организа-
ционные мероприятия, связанные 
с исполнением настоящего Федераль-
ного закона.

 2. Финансовое обеспечение рас-
ходных обязательств, связанных 
с исполнением настоящего Феде-
рального закона, осуществляется 
за счет средств федерального бюдже-
та в пределах бюджетных ассигнова-
ний, предусмотренных на содержание 
судов общей юрисдикции.

  Статья 4
 1. Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу со дня его официаль-
ного опубликования, за исключением 
положений, для которых настоящей 
статьей установлен иной срок вступ-
ления их в силу.

 2. Пункты 2 и 3 статьи 1 и ста-
тья 2 настоящего Федерального зако-
на вступают в силу со дня начала дея-
тельности соответствующего межрай-
онного суда, которому в соответствии 
с настоящим Федеральным законом 
были переданы вопросы осуществле-
ния правосудия упраздняемого рай-
онного суда.

 3. Указанные в пункте 1 ста-
тьи 1 настоящего Федерального закона 
межрайонные суды считаются образо-
ванными со дня назначения на долж-
ности двух третей от установленной 
численности судей указанных судов.

 4. Решение о дне начала дея-
тельности соответствующего меж-
районного суда принимает президи-
ум Нижегородского областного суда 
с учетом положения части 3 настоя-
щей статьи.

 5. Назначение судей упраздняемых 
районных судов Нижегородской обла-
сти судьями созданных межрайон-
ных судов осуществляется в соответ-
ствии с абзацем вторым пункта 6 ста-
тьи 6 Закона Российской Федерации 
от 26 июня 1992 года № 3132-I «О ста-
тусе судей в Российской Федерации».

Президент Российской Федерации
 В. Путин

Москва, Кремль
14 ноября 2023 года № 529-ФЗ

Российская Федерация   Федеральный закон

О внесении изменений в статью 4 Закона Российской Федерации 
«О статусе столицы Российской Федерации» 

и статью 157 Жилищного кодекса Российской Федерации
Принят Государственной Думой 2 ноября 2023 года Одобрен Советом Федерации 8 ноября 2023 года

Статья 1
Внести в статью 4 Закона Россий-

ской Федерации от 15 апреля 1993 года 
№ 4802-I «О статусе столицы Россий-
ской Федерации» (Ведомости Съезда 
народных депутатов Российской Феде-
рации и Верховного Совета Россий-
ской Федерации, 1993, № 19, ст. 683; 
Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2015, № 1, ст. 28; 
2017, № 27, ст. 3938; 2018, № 1, ст. 91; 
2019, № 26, ст. 3317; № 52, ст. 7790; 
2021, № 27, ст. 5057, 5103; 2023, № 29, 
ст. 5328) следующие изменения:

 1) наименование после слов 
«жилого помещения» дополнить сло-
вами «и особенностей определения 
размера платы за коммунальную услу-
гу по отоплению»;

 2) абзац первый после слов «жило-
го помещения» дополнить словами 
«и особенностей определения раз-
мера платы за коммунальную услугу 
по отоплению»;

 3) дополнить абзацами следующе-
го содержания:

«устанавливают в соответствии 
с частью 9 статьи 157 Жилищного 

кодекса Российской Федерации осо-
бенности определения размера платы 
за коммунальную услугу по отопле-
нию в части расчета среднемесячного 
объема потребления тепловой энер-
гии на отопление в целях равномерной 
оплаты коммунальной услуги по отоп-
лению в течение календарного года, 
порядок и сроки проведения коррек-
тировки размера платы за коммуналь-
ную услугу по отоплению;

устанавливают порядок возме-
щения теплоснабжающей организа-
ции недополученных доходов, воз-
никших в связи с предоставлением 
коммунальной услуги по отоплению, 
компенсации указанной организа-
ции иных расходов по решению выс-
шего исполнительного органа госу-
дарственной власти города Моск-
вы, в том числе в случае превыше-
ния размера платы за коммунальную 
услугу по отоплению, предоставлен-
ную потребителю в жилом помеще-
нии в каком-либо расчетном периоде, 
над размером платы за такую комму-
нальную услугу, начисленной за ана-
логичный расчетный период прошло-

го года, на величину, установлен-
ную высшим исполнительным орга-
ном государственной власти города 
Москвы без учета роста цен (тари-
фов) на тепловую энергию, теплоно-
ситель.».

Статья 2
Внести в статью 157 Жилищно-

го кодекса Российской Федерации 
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2005, № 1, ст. 14; 
2006, № 1, ст. 10; 2008, № 30, ст. 3616; 
2010, № 31, ст. 4206; 2015, № 1, ст. 11; 
№ 27, ст. 3967; 2017, № 31, ст. 4828; 
2018, № 1, ст. 69, 87; № 53, ст. 8448; 
2020, № 17, ст. 2706; № 44, ст. 6893; 
2021, № 24, ст. 4232) следующие изме-
нения:

 1) часть 11 после слов «Российской 
Федерации» дополнить словами «с 
учетом положений части 9 настоящей 
статьи»;

 2) дополнить частью 9 следующего 
содержания:

«9. В субъекте Российской Феде-
рации ― городе федерального зна-
чения Москве устанавливаются осо-
бенности определения размера платы 

за коммунальную услугу по отопле-
нию в части расчета среднемесячного 
объема потребления тепловой энер-
гии на отопление в целях равномерной 
оплаты коммунальной услуги по отоп-
лению в течение календарного года, 
порядок и сроки проведения коррек-
тировки размера платы за коммуналь-
ную услугу по отоплению.».

Статья 3
 1. Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу со дня его официаль-
ного опубликования.

 2. Действие положений ста-
тьи 4 Закона Российской Федерации 
от 15 апреля 1993 года № 4802-I «О ста-
тусе столицы Российской Федерации» 
(в редакции настоящего Федераль-
ного закона) и статьи 157 Жилищно-
го кодекса Российской Федерации (в 
редакции настоящего Федерально-
го закона) распространяется на пра-
воотношения, возникшие с 1 января 
2022 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
14 ноября 2023 года № 532-ФЗ

Российская Федерация   Федеральный закон

О внесении изменений в статью 217 части второй 
Налогового кодекса Российской Федерации

Принят Государственной Думой 25 октября 2023 года Одобрен Советом Федерации 8 ноября 2023 года

Статья 1
Внести в статью 217 части вто-

рой Налогового кодекса Российской 
Федерации (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2000, 
№ 32, ст. 3340; 2001, № 1, ст. 18; № 23, 
ст. 2289; № 33, ст. 3413; 2002, № 30, 
ст. 3021; 2003, № 21, ст. 1958; 2004, 
№ 27, ст. 2715; № 34, ст. 3518; 2005, 
№ 1, ст. 30, 38; № 27, ст. 2710, 2717; 
№ 30, ст. 3104; 2006, № 31, ст. 3452; 
№  50, ст.  5279, 5286; 2007, №  1, 
ст. 20; № 13, ст. 1465; № 31, ст. 4013; 
№ 45, ст. 5416; № 49, ст. 6045; № 50, 
ст. 6237; 2008, № 18, ст. 1942; № 30, 
ст. 3614; № 49, ст. 5723; 2009, № 18, 
ст. 2147; № 23, ст. 2772; № 29, ст. 3598, 
3639; № 30, ст. 3739; № 39, ст. 4534; 
№ 45, ст. 5271; № 48, ст. 5726, 5731; 
№ 52, ст. 6444; 2010, № 15, ст. 1737; 
№ 31, ст. 4176, 4198; № 32, ст. 4298; 
2011, № 1, ст. 7; № 26, ст. 3652; № 30, 
ст. 4583; № 48, ст. 6729, 6731; № 49, 
ст. 7016, 7037; 2012, № 10, ст. 1164; 
№ 19, ст. 2281; № 26, ст. 3447; № 41, 
ст. 5526; № 49, ст. 6750; № 53, ст. 7604; 
2013, № 23, ст. 2866; № 27, ст. 3444; 
№ 48, ст. 6165; № 52, ст. 6985; 2014, 
№ 26, ст. 3373; № 40, ст. 5316; № 48, 
ст. 6657, 6663; 2015, № 1, ст. 15, 18; 

№ 24, ст. 3373, 3377; № 27, ст. 3968; 
№ 41, ст. 5632; № 48, ст. 6686, 6688; 
2016, № 1, ст. 16; № 7, ст. 920; № 27, 
ст. 4175, 4180, 4184; № 49, ст. 6841, 
6843, 6844, 6849; 2017, № 15, ст. 2133; 
№ 45, ст. 6578; № 49, ст. 7307, 7314, 
7318, 7324, 7326; 2018, № 1, ст. 20; 
№ 9, ст. 1289, 1291; № 18, ст. 2558, 
2568; № 28, ст. 4143; № 32, ст. 5090; 
№ 45, ст. 6836, 6844; № 49, ст. 7496, 
7497; № 53, ст. 8416; 2019, № 18, 
ст. 2225; № 22, ст. 2667; № 25, ст. 3167; 
№ 27, ст. 3523; № 30, ст. 4112; № 39, 
ст. 5371, 5373, 5375, 5377; № 52, 
ст. 7777; 2020, № 13, ст. 1857; № 14, 
ст. 2032; № 17, ст. 2699; № 24, ст. 3746; 
№ 46, ст. 7212; № 48, ст. 7627; 2021, 
№ 8, ст. 1198; № 17, ст. 2887; № 27, 
ст. 5133; № 49, ст. 8146; 2022, № 13, 
ст. 1956; № 27, ст. 4612; № 29, ст. 5290, 
5291; № 48, ст. 8307, 8310; 2023, № 1, 
ст. 66; № 23, ст. 4020, 4021; № 32, 
ст. 6121) следующие изменения:

 1) в пункте 63:
а) в абзаце третьем слова «абзаце 

втором» заменить словами «абзацах 
втором и четвертом»;

б) дополнить абзацем следующего 
содержания:

«общественно-государственными 

движениями, созданными на основа-
нии федерального закона;»;

 2) дополнить пунктом 64 следую-
щего содержания:

«64) доходы в виде грантов, пре-
мий, призов и (или) подарков в денеж-
ной и (или) натуральной формах 
по результатам участия в соревнова-
ниях, конкурсах, иных мероприятиях, 
перечень которых утвержден высшим 
исполнительным органом субъекта 
Российской Федерации или решени-
ем представительного органа муни-
ципального образования, в виде опла-
ты стоимости проезда к месту прове-
дения таких соревнований, конкур-
сов, иных мероприятий и обратно, 
питания (за исключением стоимости 
питания в сумме, превышающей раз-
меры суточных, предусмотренные 
пунктом 1 настоящей статьи) и предо-
ставления помещения во временное 
пользование, полученные налогопла-
тельщиком за счет средств бюдже-
тов субъектов Российской Федерации 
и (или) местных бюджетов;»;

 3) дополнить пунктом 771 следую-
щего содержания:

«771) доходы в виде единовремен-
ного денежного поощрения, получен-

ные налогоплательщиками в соответ-
ствии с Указом Президента Россий-
ской Федерации от 13 мая 2008 года 
№ 775 «Об учреждении ордена «Роди-
тельская слава», Указом Президента 
Российской Федерации от 15 августа 
2022 года № 558 «О некоторых вопро-
сах совершенствования государ-
ственной наградной системы Россий-
ской Федерации»;».

Статья 2
 1. Настоящий Федеральный закон 

вступает в силу со дня его официаль-
ного опубликования, за исключени-
ем пунктов 2 и 3 статьи 1 настоящего 
Федерального закона.

 2. Пункты 2 и 3 статьи 1 настоя-
щего Федерального закона вступают 
в силу с 1 января 2024 года.

 3. Действие положений абзацев 
третьего и четвертого пункта 63 ста-
тьи 217 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации (в редакции настоя-
щего Федерального закона) распро-
страняется на доходы, полученные 
с 1 января 2023 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
14 ноября 2023 года № 533-ФЗ

Российская Федерация   Федеральный закон
О внесении изменений в Федеральный закон 

«Об основных гарантиях избирательных прав 
и права на участие в референдуме граждан 

Российской Федерации» и статью 1 
Федерального закона «О контрактной системе 

в сфере закупок товаров, работ, 
услуг для обеспечения государственных 

и муниципальных нужд»
Принят Государственной Думой 25 октября 2023 года

Одобрен Советом Федерации 8 ноября 2023 года
Статья 1
Внести в Федеральный закон от 12 июня 

2002 года № 67-ФЗ «Об основных гаранти-
ях избирательных прав и права на участие 
в референдуме граждан Российской Феде-
рации» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2002, № 24, ст. 2253; 2004, 
№ 35, ст. 3607; № 50, ст. 4950; 2005, № 30, 
ст. 3104; 2006, № 29, ст. 3125; № 31, ст. 3427; 
№ 50, ст. 5303; 2007, № 10, ст. 1151; № 17, 
ст. 1938; № 31, ст. 4011; 2008, № 30, ст. 3616; 
№ 52, ст. 6229; 2009, № 20, ст. 2391; 2010, 
№ 17, ст. 1986; № 23, ст. 2799; № 27, ст. 3417; 
2011, № 1, ст. 16; № 25, ст. 3536; № 31, 
ст. 4703; № 43, ст. 5975; 2012, № 19, ст. 2274; 
№ 41, ст. 5522; 2013, № 14, ст. 1648; № 27, 
ст. 3477; № 52, ст. 6961; 2014, № 23, ст. 2931; 
№ 48, ст. 6636; 2015, № 14, ст. 2015; № 41, 
ст. 5639, 5641; № 45, ст. 6203; 2016, № 7, 
ст. 917; № 11, ст. 1493; 2017, № 1, ст. 15; № 15, 
ст. 2139; № 23, ст. 3227; 2018, № 28, ст. 4148; 
2019, № 22, ст. 2660; 2020, № 9, ст. 1119; 
№ 14, ст. 2028; № 21, ст. 3232, 3233; № 31, 
ст. 5026; 2021, № 11, ст. 1708; № 15, ст. 2456; 
№ 27, ст. 5188; 2022, № 12, ст. 1787; № 14, 
ст. 2203; № 27, ст. 4621; № 50, ст. 8792; 2023, 
№ 23, ст. 4004; № 29, ст. 5304; № 32, ст. 6139) 
следующие изменения:

 1) в статье 101:
 а) пункт 5 изложить в следующей редак-

ции:
«5. При введении военного положе-

ния в соответствии с Федеральным консти-
туционным законом от 30 января 2002 года 
№ 1-ФКЗ «О военном положении» высшее 
должностное лицо субъекта Российской 
Федерации, на территории которого дей-
ствует военное положение, вправе напра-
вить в Центральную избирательную комис-
сию Российской Федерации предложение 
о назначении выборов, референдума на тер-
ритории соответствующего субъекта Россий-
ской Федерации:

1) в отношении выборов в органы госу-
дарственной власти субъекта Российской 
Федерации ― не ранее чем за 105 дней 
и не позднее чем за 95 дней до дня голосо-
вания;

 2) в отношении выборов в органы 
местного самоуправления ― не ранее чем 
за 95 дней и не позднее чем за 85 дней до дня 
голосования;

 3) в отношении референдума субъек-
та Российской Федерации, местного рефе-
рендума ― в течение пяти дней со дня при-
знания законодательным органом субъекта 
Российской Федерации либо представитель-
ным органом муниципального образования 
соответствия вопроса, выносимого на рефе-
рендум, требованиям статьи 12 настоящего 
Федерального закона.»;

 б) дополнить пунктами 51 и 52 следующе-
го содержания:

«51. В случае совмещения дней голосо-
вания на выборах разных уровней, преду-
смотренных пунктом 5 настоящей статьи, 
предложение о назначении выборов должно 
быть направлено в течение сроков, установ-
ленных для выборов более высокого уровня.

52. В случае введения военного положе-
ния на части территории Российской Феде-
рации после назначения выборов, референ-
дума, предусмотренных пунктом 5 настоя-
щей статьи, если соответствующий избира-
тельный округ, округ референдума вклю-
чает в себя такую часть территории, высшее 
должностное лицо субъекта Российской 
Федерации, на территории которого введено 
военное положение, вправе направить в Цен-
тральную избирательную комиссию Россий-
ской Федерации предложение о проведении 
соответствующих выборов, референдума 
в течение пяти дней со дня введения воен-
ного положения, но не позднее дня, предше-
ствующего дню голосования.»;

 в) в пункте 6 слова «пунктом 5 настоящей 
статьи,» заменить словами «пунктом 5 или 52 
настоящей статьи, но не позднее дня, пред-
шествующего дню голосования,»;

 г) дополнить пунктом 61 следующего 
содержания:

«61. В случае введения военного положе-
ния на части территории Российской Федера-
ции до назначения выборов в федеральные 
органы государственной власти Централь-
ная избирательная комиссия Российской 
Федерации не позднее чем через пять дней 
со дня официального опубликования реше-
ния о назначении таких выборов, а в случае 
введения военного положения после назна-
чения выборов ― не позднее чем через 
пять дней со дня введения военного поло-
жения, но не позднее дня, предшествующе-
го дню голосования, проводит консультации 
с федеральным органом исполнительной 
власти, осуществляющим функции по выра-
ботке и реализации государственной полити-
ки, нормативно-правовому регулированию 
в области обороны, федеральным органом 
исполнительной власти в области обеспе-
чения безопасности и высшим должност-
ным лицом субъекта Российской Федера-
ции, на территории которого введено воен-
ное положение.»;

 д) пункт 7 изложить в следующей редак-
ции:

«7. По итогам консультаций, предусмот-
ренных пунктом 6 или 61 настоящей статьи, 
Центральная избирательная комиссия Рос-
сийской Федерации с учетом сроков, преду-
смотренных пунктом 7 статьи 10 настоящего 
Федерального закона, принимает решение 
о назначении соответствующих выборов (в 
том числе с возможностью сокращения сро-
ков избирательных действий), референду-
ма или об отклонении предложения высше-
го должностного лица субъекта Российской 
Федерации об их назначении, а в случаях, 
предусмотренных пунктами 52 и 61 настоя-
щей статьи, незамедлительно принима-
ет решение о проведении выборов, рефе-
рендума либо о невозможности проведения 
выборов, референдума на части территории 
Российской Федерации, на которой введено 
военное положение.»;

 е) в пункте 8 слова «с учетом сроков, 
установленных пунктом 7 настоящей статьи 
и пунктом 7 статьи 10 настоящего Федераль-
ного закона» исключить, после слов «Пре-
зидента Российской Федерации» дополнить 
словами «, а в случае проведения выборов 
Президента Российской Федерации ― также 
Совет Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации»;

 ж) в пункте 9 слова «о проведении» 
заменить словами «о назначении (проведе-
нии)»;

 з) пункт 10 изложить в следующей 
редакции:

«10. В случае, если подготовка и прове-
дение выборов в органы государственной 
власти субъекта Российской Федерации, 
органы местного самоуправления, рефе-
рендума субъекта Российской Федерации, 
местного референдума после их назначе-
ния в соответствии с пунктом 8 настоящей 
статьи либо принятия решения об их прове-
дении в соответствии с пунктом 52 настоя-
щей статьи могут представлять угрозу жизни 
и здоровью граждан Российской Федера-
ции, соответствующие выборы, референдум 
откладываются по решению Центральной 
избирательной комиссии Российской Феде-
рации, о чем она незамедлительно информи-
рует Президента Российской Федерации.»;

 и) дополнить пунктами 101 и 102 следую-
щего содержания:

«101. В случае, если подготовка и прове-
дение федеральных выборов на территории 
субъекта Российской Федерации после при-
нятия решения об их проведении в соответ-
ствии с пунктом 8 настоящей статьи могут 
представлять угрозу жизни и здоровью гра-
ждан Российской Федерации, соответству-
ющие выборы на указанной территории 
по решению Центральной избирательной 
комиссии Российской Федерации не про-
водятся либо приостанавливаются и могут 
быть возобновлены в порядке, предусмот-
ренном пунктом 11 настоящей статьи, в соот-
ветствии с общими сроками избирательной 
кампании в федеральном избирательном 
округе.

102. О решении, принятом в соответ-
ствии с пунктом 101 настоящей статьи, Цен-
тральная избирательная комиссия Россий-
ской Федерации незамедлительно инфор-
мирует Президента Российской Федерации, 
а в случае, если решение принято в отноше-
нии выборов Президента Российской Феде-
рации, ― также Совет Федерации Федераль-
ного Собрания Российской Федерации.»;

 к) в пункте 11 после слов «для отложе-
ния» дополнить словом «(приостановле-
ния)», слова «пунктами 5 ― 8» заменить сло-
вами «пунктами 52 ― 8»;

 л) в пункте 12 слово «установлены» 
заменить словом «предусмотрены»;

 2) подпункт «д» пункта 10 статьи 23 
после слов «выборов, референдума,» допол-
нить словами «выделенные ей из бюджета 
субъекта Российской Федерации средства 
на оказание содействия в подготовке и про-
ведении выборов в федеральные органы 
государственной власти,»;

 3) подпункт «д» пункта 9 статьи 26 после 
слов «выборов, референдума,» дополнить 
словами «из бюджета субъекта Российской 
Федерации, бюджета федеральной террито-
рии ― на оказание содействия в подготовке 
и проведении выборов в федеральные орга-
ны государственной власти,»;

 4) в статье 27:
 а) пункт 11 дополнить новым вторым 

предложением следующего содержания: 
«На избирательном участке, участке рефе-
рендума, образованном на территории 
воинской части, расположенной в обособ-
ленной, удаленной от населенных пунктов 
местности, участковая комиссия формирует-
ся территориальной комиссией (по решению 
территориальной комиссии ― командиром 
соответствующей воинской части) из числа 
военнослужащих, находящихся в воинской 
части, членов их семей и других избирателей, 
участников референдума, проживающих 
в пределах расположения воинской части, 
в том числе не входящих в резерв составов 
участковых комиссий.»;

 б) пункт 2 после слов «сформированной 
в соответствии с пунктом 1 настоящей ста-
тьи, истекает» дополнить словами «в сроки, 
предусмотренные пунктами 2, 3 и 7 статьи 10 
настоящего Федерального закона для назна-
чения ближайших выборов,»;

 5) в статье 28:
 а) пункт 6 признать утратившим силу;
б ) в пункте 13 слова «пунктами 4, 5, 51, 6 

и 8» заменить словами «пунктами 4 и 8»;
6 ) пункт 17 статьи 29 дополнить абзацем 

следующего содержания:
«Члену избирательной комиссии с пра-

вом решающего голоса кроме выплат, преду-
смотренных абзацем первым настоящего 
пункта, может производиться дополнитель-
ная оплата труда (вознаграждение) за рабо-
ту в избирательной комиссии по подготов-
ке и проведению выборов за счет средств, 
выделенных в соответствии с пунктом 31 
статьи 57 настоящего Федерального закона. 
Размеры и порядок выплаты дополнитель-
ной оплаты труда (вознаграждения) за счет 
средств, выделенных избирательной комис-
сии субъекта Российской Федерации из бюд-
жета соответствующего субъекта Россий-
ской Федерации в соответствии с пунктом 31 
статьи 57 настоящего Федерального закона, 
устанавливаются избирательной комисси-
ей соответствующего субъекта Российской 
Федерации.»;

 7) статью 30 дополнить пунктом 15 сле-
дующего содержания:

«15. Осуществление фото- и (или) видео-
съемки в помещениях для голосования, 
находящихся на избирательных участках, 
участках референдума, образованных 
в воинских частях, допускается только аккре-
дитованными в соответствии с пунктом 112 
настоящей статьи представителями средств 
массовой информации и по согласованию 
с командиром соответствующей воинской 
части.»;

 8) в статье 57:
а) в пункте 31 после слов «органы госу-

дарственной власти субъектов Российской 
Федерации,» дополнить словами «органы 
публичной власти федеральной террито-
рии,», после слов «бюджета субъекта Рос-
сийской Федерации,» дополнить словами 
«бюджета федеральной территории,», слова 
«(включая выплаты членам избирательных 
комиссий), а также в информировании изби-
рателей» заменить словами «, в том числе 
на информирование избирателей и допол-
нительную оплату труда (вознаграждение) 
членов избирательных комиссий с правом 
решающего голоса»;

 б) пункт 7 после слов «и обеспечение 
деятельности комиссий,» дополнить слова-
ми «оказание содействия в подготовке и про-
ведении выборов в федеральные органы 
государственной власти,»;

 в) в пункте 10 после слов «выборов 
и референдума,» дополнить словами «вклю-
чая закупки товаров, работ, услуг, осуще-
ствляемые за счет средств, выделенных 
на оказание содействия в подготовке и про-
ведении выборов в федеральные органы 
государственной власти,», слова «организу-
ющей соответствующие выборы, референ-
дум комиссией или по ее решению соответ-
ствующими нижестоящими» исключить;

 г) пункт 11 после слов «выборов и рефе-
рендумов,» дополнить словами «включая 
закупку товара, работы или услуги, осуще-
ствляемую за счет средств, выделенных 
на оказание содействия в подготовке и про-
ведении выборов в федеральные органы 
государственной власти,»;

 д) пункт 12 после слов «референдума 
соответствующего уровня» дополнить сло-
вами «, средства бюджета субъекта Россий-
ской Федерации, выделенные избиратель-
ным комиссиям на оказание содействия 
в подготовке и проведении выборов в феде-
ральные органы государственной власти,»;

 9) пункт 1 статьи 64 дополнить новым 
пятым предложением следующего содержа-
ния: «На избирательных участках, участках 
референдума, образованных за пределами 
территории Российской Федерации, время 
начала и окончания голосования, его продол-
жительность определяются в соответствии 
с федеральным законом.»;

 10) в пункте 8 статьи 71 после слов «не 
могут быть назначены на» дополнить сло-
вом «ближайший», слова «должны быть 
проведены не позднее чем через один год 
со дня досрочного прекращения полномо-
чий депутата, избранного по одномандатно-
му избирательному округу» заменить сло-
вами «назначаются на следующий преду-
смотренный пунктом 3 статьи 10 настоящего 
Федерального закона день голосования либо 
на иной день до указанного дня голосова-
ния с учетом положений, предусмотренных 
пунктами 6—9 статьи 10 настоящего Феде-
рального закона»;

 11) в пункте 7 статьи 81 слова 
«пунктом 1» заменить словами «пунктами 1 
и 31».

Статья 2
Внести в часть 2 статьи 1 Федерально-

го закона от 5 апреля 2013 года № 44-ФЗ 
«О контрактной системе в сфере заку-
пок товаров, работ, услуг для обеспече-
ния государственных и муниципальных 
нужд» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2013, № 14, ст. 1652; № 52, 
ст. 6961; 2014, № 23, ст. 2925; 2015, № 10, 
ст. 1393; 2016, № 11, ст. 1493; № 26, ст. 3872; 
№ 27, ст. 4199, 4254; 2017, № 1, ст. 15; 2018, 
№ 1, ст. 59, 88; № 27, ст. 3957; 2019, № 52, 
ст. 7767; 2020, № 9, ст. 1119; 2021, № 27, 
ст. 5188; 2023, № 23, ст. 4004) следующие 
изменения:

 1) в пункте 6 слова «, избирательными 
комиссиями муниципальных образований 
(за исключением избирательных комиссий 
муниципальных образований, являющихся 
административными центрами (столицами) 
субъектов Российской Федерации)» исклю-
чить;

 2) дополнить пунктом 91 следующего 
содержания:

«91) закупкой товаров, работ, услуг изби-
рательными комиссиями субъектов Россий-
ской Федерации, территориальными изби-
рательными комиссиями, осуществляемой 
за счет средств, выделенных из бюджетов 
субъектов Российской Федерации, бюджета 
федеральной территории на оказание содей-
ствия в подготовке и проведении выборов 
в федеральные органы государственной вла-
сти;».

Статья 3
Настоящий Федеральный закон вступа-

ет в силу со дня его официального опубли-
кования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
14 ноября 2023 года № 531-Ф3
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  Статья 1
Внести в Федеральный закон от 

17 июля 1999 года № 176-ФЗ «О почтовой 
связи» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 1999, № 29, ст. 3697; 
2008, № 29, ст. 3418; 2011, № 50, ст. 7351; 
2016, № 28, ст. 4558; 2018, № 27, ст. 3954; 
2023, № 12, ст. 1889) следующие измене-
ния:

 1) в статье 2:
 а) абзац второй дополнить слова-

ми «, в том числе специальная почтовая 
связь»;

 б) дополнить новым абзацем третьим 
следующего содержания:

«специальная почтовая связь ― вид 
почтовой связи, представляющий собой 
единый производственно-технологиче-
ский комплекс технических и транспорт-
ных средств, обеспечивающий прием, 
перевозку и вручение отправлений специ-
альной почтовой связи;»;

 в) абзацы третий ― тридцать первый 
считать соответственно абзацами четвер-
тым ― тридцать вторым;

 г) дополнить абзацами следующего 
содержания:

«услуги специальной почтовой 
связи ― услуги почтовой связи по при-
ему, перевозке и вручению отправлений 
специальной почтовой связи;

организация специальной почто-
вой связи ― организация федеральной 
почтовой связи, подведомственная феде-
ральному органу исполнительной власти, 
осуществляющему управление деятель-
ностью в области почтовой связи, и ока-
зывающая услуги специальной почтовой 
связи в качестве основного вида деятель-
ности;

пользователи услуг специальной 
почтовой связи ― органы государствен-
ной власти Российской Федерации, орга-
ны государственной власти субъектов 
Российской Федерации, органы местного 
самоуправления, юридические и физиче-
ские лица, пользующиеся услугами спе-
циальной почтовой связи;

объекты специальной почтовой 
связи ― обособленные подразделения 
(филиалы) организации специальной 
почтовой связи, а также их структурные 
подразделения (отделения специаль-
ной почтовой связи, пункты специальной 
почтовой связи);

отправления специальной почто-
вой связи ― вид почтовых отправлений, 
содержащих относящиеся к государ-
ственной тайне сведения и предметы, дра-
гоценные металлы и драгоценные камни, 
изделия из них, денежные знаки Россий-
ской Федерации и иностранную валю-
ту, оружие, патроны к нему, основные 
части огнестрельного оружия, боепри-
пасы, продукцию военного назначения, 
вооружение и военную технику, взрыв-
чатые вещества и взрывные устройства, 
наркотические средства, психотропные 
вещества и их прекурсоры, защищенную 
от подделок полиграфическую продук-
цию.»;

 2) в статье 9:
 а) абзац третий изложить в следую-

щей редакции:
«специальная почтовая связь, осу-

ществляемая организацией специальной 
почтовой связи;»;

 б) дополнить частью второй следую-
щего содержания:

«Порядок взаимодействия и инфор-
мационного обмена организации специ-
альной почтовой связи с органами феде-
ральной фельдъегерской связи или с 
подразделениями фельдъегерско-почто-
вой связи федерального органа исполни-
тельной власти в области обороны опре-
деляется соглашениями между феде-
ральным органом исполнительной вла-
сти, осуществляющим управление дея-
тельностью в области почтовой связи, и 
соответствующими федеральными орга-
нами исполнительной власти.»;

 3) часть пятую статьи 22 изложить в 
следующей редакции:

«Прием от физических и юридиче-
ских лиц, осуществляющих деятельность 
в пределах установленных законода-
тельством Российской Федерации пол-
номочий, почтовых отправлений, содер-
жащих относящиеся к государственной 
тайне сведения и предметы, драгоцен-
ные металлы и драгоценные камни, изде-
лия из них, денежные знаки Российской 

Федерации и иностранную валюту, ору-
жие, патроны к нему, основные части 
огнестрельного оружия, боеприпасы, 
продукцию военного назначения, воору-
жение и военную технику, взрывчатые 
вещества и взрывные устройства, нарко-
тические средства, психотропные веще-
ства и их прекурсоры, защищенную от 
подделок полиграфическую продукцию, 
их перевозка и доставка осуществляют-
ся организацией специальной почтовой 
связи.»;

 4) дополнить главой II1 следующего 
содержания:

«Глава II1. ОКАЗАНИЕ УСЛУГ ОРГА-
НИЗАЦИЕЙ СПЕЦИАЛЬНОЙ ПОЧТОВОЙ 
СВЯЗИ

Статья 221. Условия оказания услуг 
специальной почтовой связи и обеспече-
ние деятельности организации специаль-
ной почтовой связи

Специальная почтовая связь в Рос-
сийской Федерации осуществляется орга-
низацией специальной почтовой связи и 
предназначается для оказания услуг спе-
циальной почтовой связи в соответствии 
с законодательством Российской Феде-
рации.

Порядок оказания услуг специальной 
почтовой связи устанавливается Прави-
тельством Российской Федерации.

Деятельность по оказанию услуг спе-
циальной почтовой связи, осуществляе-
мая организацией специальной почтовой 
связи, не требует получения лицензии в 
соответствии с Федеральным законом 
«О связи».

Организация специальной почто-
вой связи получает необходимые лицен-
зии, если при оказании услуги по прие-
му, перевозке и вручению отправлений, 
содержащих материальные объекты, ука-
занные в части пятой статьи 22 настояще-
го Федерального закона, осуществляются 
виды деятельности, подлежащие лицен-
зированию в соответствии с федеральны-
ми законами.

Услуги специальной почтовой связи 
оказываются организацией специаль-
ной почтовой связи на договорной осно-
ве. По договору оказания услуг специ-
альной почтовой связи организация спе-
циальной почтовой связи обязуется по 
заданию пользователя услуг специаль-
ной почтовой связи доставить переданное 
организации специальной почтовой связи 
отправление специальной почтовой связи 
по указанному пользователем услуг спе-
циальной почтовой связи адресу и вру-
чить его адресату, а пользователь услуг 
специальной почтовой связи обязуется 
уплатить установленную указанным дого-
вором плату.

Перевозка организацией специаль-
ной почтовой связи материальных объек-
тов, не указанных в части пятой ста-
тьи 22 настоящего Федерального зако-
на, не относится к услугам специальной 
почтовой связи.

Сроки оказания услуг специальной 
почтовой связи устанавливаются догово-
ром оказания услуг специальной почто-
вой связи.

Организация специальной почтовой 
связи обязана самостоятельно обеспечи-
вать сохранность принятых к перевозке 
отправлений специальной почтовой связи 
и охрану объектов специальной почтовой 
связи.

Федеральные органы исполнитель-
ной власти, перечень которых устанав-
ливается Правительством Российской 
Федерации, и их территориальные орга-
ны обязаны оказывать в пределах своих 
полномочий содействие организации 
специальной почтовой связи в перевозке 
отправлений специальной почтовой связи 
и обеспечении условий их сохранности, а 
также помощь работникам организации 
специальной почтовой связи при выпол-
нении ими своих обязанностей по пере-
возке отправлений специальной почто-
вой связи.

Порядок оказания содействия органи-
зации специальной почтовой связи опре-
деляется соглашениями между феде-
ральным органом исполнительной вла-
сти, осуществляющим управление дея-
тельностью в области почтовой связи, и 
соответствующими федеральными орга-
нами исполнительной власти.

Субъекты транспортной инфраструк-
туры, владеющие зданиями и помеще-
ниями на праве собственности или ином 
законном основании, предоставляют 
организации специальной почтовой связи 
помещения для обмена специальными 
почтовыми отправлениями на срок, уста-
новленный соглашением сторон, а также 
обеспечивают подъезд транспортных 
средств организации специальной почто-
вой связи для доставки к вагонам, воз-
душным, морским и речным судам работ-
ников организации специальной почтовой 
связи, погрузки или выгрузки отправле-
ний специальной почтовой связи. Указан-
ные помещения должны соответствовать 
требованиям, установленным федераль-
ным органом исполнительной власти в 
области обеспечения безопасности.

Пользователи услуг специальной 
почтовой связи имеют право на свобод-
ный доступ к информации о своих пра-
вах, об оказываемых услугах, о поряд-
ке оказания услуг специальной почтовой 
связи, тарифах на них, сроках пересыл-
ки отправлений специальной почтовой 
связи, запрещенных к пересылке отправ-
лениями специальной почтовой связи 
предметах и веществах, об ответственно-
сти организации специальной почтовой 
связи перед пользователями услуг специ-
альной почтовой связи.

Организация специальной почтовой 
связи за неисполнение или ненадлежа-
щее исполнение обязательств по оказа-
нию услуг специальной почтовой связи 
несет ответственность перед пользовате-
лями услуг специальной почтовой связи в 
соответствии с договором оказания услуг 
специальной почтовой связи, законода-
тельством Российской Федерации, меж-
дународными договорами Российской 
Федерации.

Положения главы II настоящего Феде-
рального закона, за исключением ста-
тьи 15, частей первой, четвертой ― деся-
той статьи 20 и части пятой статьи 22 
настоящего Федерального закона, не при-
меняются к деятельности организации 
специальной почтовой связи при оказа-
нии услуг специальной почтовой связи.

Организация специальной почтовой 
связи осуществляет перевозку оружия, 
патронов к нему, основных частей огне-
стрельного оружия и боеприпасов, их 
хранение, в том числе в пути следования, 
в соответствии с законодательством Рос-
сийской Федерации об оружии.

  Статья 222. Перевозка отправлений 
специальной почтовой связи

Перевозка отправлений специальной 
почтовой связи осуществляется между 
административными центрами субъектов 
Российской Федерации, административ-
ными центрами муниципальных образо-
ваний. Перевозка отправлений специаль-
ной почтовой связи может осуществлять-
ся также в расположенные за пределами 
территории Российской Федерации насе-
ленные пункты в соответствии с междуна-
родными договорами Российской Феде-
рации.

Перевозка отправлений специальной 
почтовой связи осуществляется органи-
зацией специальной почтовой связи авто-
мобильным, железнодорожным, воздуш-
ным, морским и речным транспортом.

Транспортные средства организации 
специальной почтовой связи при оказа-
нии услуг специальной почтовой связи 
вправе подъезжать по кратчайшему 
пути к зданиям, объектам, расположен-
ным непосредственно у обочин, тротуа-
ров или пешеходных дорожек, при отсут-
ствии других возможностей подъезда и 
при условии обеспечения безопасности 
дорожного движения в порядке, опре-
деляемом Правительством Российской 
Федерации.

Движение транспортных средств 
организации специальной почтовой связи 
по платным автомобильным дорогам при 
оказании услуг специальной почтовой 
связи, стоянка на парковках (парковоч-
ных местах), в том числе на городских и 
муниципальных парковках (парковоч-
ных местах), для погрузки или выгрузки 
отправлений специальной почтовой связи 
осуществляются безвозмездно.

Обмен международными отправле-
ниями специальной почтовой связи осу-

ществляется организацией специальной 
почтовой связи в соответствии с меж-
дународными договорами Российской 
Федерации.

Требования к оформлению и адресо-
ванию отправлений специальной почто-
вой связи в рамках международного 
обмена, их размерам и массе, форме 
сопроводительных документов, исполь-
зуемых при регистрации отправлений 
специальной почтовой связи, и техноло-
гия доставки отправлений специальной 
почтовой связи устанавливаются меж-
дународными договорами Российской 
Федерации.

  Статья 223. Правовое положение 
работников организации специальной 
почтовой связи

Работники организации специальной 
почтовой связи при выполнении долж-
ностных обязанностей имеют служебное 
удостоверение, носят форменную одежду 
и знаки различия. Работники организации 
специальной почтовой связи обеспечива-
ются форменной одеждой и знаками раз-
личия за счет средств организации специ-
альной почтовой связи.

Категории работников, имеющих слу-
жебное удостоверение, образцы служеб-
ных удостоверений и порядок их выда-
чи определяются федеральным органом 
исполнительной власти, осуществляю-
щим управление деятельностью в обла-
сти почтовой связи.

Служебное удостоверение работника 
организации специальной почтовой связи 
является документом, подтверждающим 
его личность, принадлежность к органи-
зации специальной почтовой связи, долж-
ность, знак различия, право на ношение и 
хранение специальных средств и (или) 
боевого ручного стрелкового оружия, 
иные права и полномочия, предоставлен-
ные работнику организации специальной 
почтовой связи законодательством Рос-
сийской Федерации.

Категории работников, имеющих 
право на ношение форменной одежды, 
образцы форменной одежды, правила 
владения, пользования и распоряжения 
форменной одеждой, знаки различия 
работников организации специальной 
почтовой связи определяются федераль-
ным органом исполнительной власти, 
осуществляющим управление деятельно-
стью в области почтовой связи.

Форменная одежда и знаки различия 
работников организации специальной 
почтовой связи не могут быть аналогич-
ными форменной одежде и знакам раз-
личия, применяемым в государственных 
военизированных организациях, если 
иное не предусмотрено законодатель-
ством Российской Федерации.

Работники организации специаль-
ной почтовой связи, в должностные обя-
занности которых входят использование 
специальных средств и (или) боевого 
ручного стрелкового оружия в качестве 
служебного оружия и их применение в 
целях самообороны или осуществления 
предусмотренных федеральными зако-
нами функций, обязаны проходить про-
фессиональную подготовку, а также 
периодическую проверку на пригодность 
к действиям в условиях, связанных с при-
менением специальных средств и (или) 
огнестрельного оружия в качестве слу-
жебного оружия.

Порядок прохождения периодических 
проверок на пригодность к действиям в 
условиях, связанных с применением спе-
циальных средств и (или) огнестрельно-
го оружия в качестве служебного оружия, 
устанавливается федеральным органом 
исполнительной власти, осуществляю-
щим функции по выработке и реализации 
государственной политики и нормативно-
правовому регулированию в сфере дея-
тельности войск национальной гвардии 
Российской Федерации, в сфере оборота 
оружия, в сфере частной охранной дея-
тельности и в сфере вневедомственной 
охраны.

Профессиональная подготовка 
работников организации специальной 
почтовой связи проводится в порядке, 
определенном федеральным органом 
исполнительной власти, осуществляю-
щим управление деятельностью в обла-
сти почтовой связи.

Применение физической силы, спе-
циальных средств и (или) огнестрельно-
го оружия в качестве служебного оружия 
работниками организации специальной 
почтовой связи осуществляется в поряд-
ке, установленном Федеральным зако-
ном «О ведомственной охране» для при-
менения физической силы, специальных 
средств и служебного оружия работника-
ми ведомственной охраны.

При применении физической силы, 
специальных средств и (или) боевого руч-
ного стрелкового оружия в качестве слу-
жебного оружия работник организации 
специальной почтовой связи обязан с уче-
том создавшейся обстановки, характера и 
степени опасности действий лиц, в отно-
шении которых применяются физическая 
сила, специальные средства и (или) бое-
вое ручное стрелковое оружие в качестве 
служебного оружия, стремиться к тому, 
чтобы любой вред, причиняемый при 
этом, был минимальным, а также обеспе-
чить лицам, получившим телесные повре-
ждения в результате применения физиче-
ской силы, специальных средств и (или) 
боевого ручного стрелкового оружия, 
первую помощь.

Превышение работниками организа-
ции специальной почтовой связи полно-
мочий при применении физической силы, 
специальных средств и (или) боевого руч-
ного стрелкового оружия в качестве слу-
жебного оружия влечет ответственность, 
установленную законодательством Рос-
сийской Федерации.

О каждом случае применения работ-
ником организации специальной почто-
вой связи боевого ручного стрелково-
го оружия в течение суток сообщается в 
орган внутренних дел по месту примене-
ния оружия, а в случае, повлекшем ране-
ние или смерть, сообщается незамедли-
тельно прокурору и в орган внутренних 
дел по месту применения оружия.»;

5) в статье 32:
а) часть третью изложить в следую-

щей редакции:
«Почтовый транспорт организаций 

почтовой связи должен иметь специ-
альные отличительные знаки. Почтовый 
транспорт организаций федеральной 
почтовой связи в качестве отличительных 
знаков имеет белую диагональную поло-
су на синем фоне, эмблему организаций 
федеральной почтовой связи, надпись 
«Почта России» и может быть оборудо-
ван специальными световыми сигналами 
(проблесковыми маячками бело-лунного 
цвета). Почтовый транспорт организации 
специальной почтовой связи в качестве 
отличительных знаков имеет белую про-
дольную полосу на синем фоне, эмбле-
му организации специальной почтовой 
связи, надпись «Спецсвязь» и может быть 
оборудован специальными световыми 
сигналами (проблесковыми маячками 
бело-лунного цвета). Указанный почто-
вый транспорт имеет право на беспрепят-
ственный проезд по всем улицам населен-
ных пунктов и дорогам Российской Феде-
рации, а также на заправку горючим вне 
очереди наряду с автомобилями опера-
тивных и специальных служб.»;

б) дополнить частями седьмой ― 
десятой следующего содержания:

«Отправления специальной почтовой 
связи перевозятся только в сопровожде-
нии работников организации специаль-
ной почтовой связи и не могут быть пере-
даны для перевозки под ответственность 
транспортных организаций.

Субъекты транспортной инфраструк-
туры выдают организации специальной 
почтовой связи необходимое количе-
ство пропусков, дающих право почтово-
му транспорту и работникам организа-
ции специальной почтовой связи проезда 
и прохода к местам стоянок вагонов, воз-
душных, морских и речных судов.

Проход работников организации спе-
циальной почтовой связи и проезд почто-
вого транспорта организации специаль-
ной почтовой связи в зону транспортной 
безопасности осуществляются в соответ-
ствии с законодательством Российской 
Федерации о транспортной безопасности.

Работникам организации специаль-
ной почтовой связи предоставляется 
право на посадку на воздушные, морские 
и речные суда и поезда до общей посадки 
пассажиров.».

  Статья 2
Абзац пятый части третьей ста-

тьи 12 Федерального закона от 13 дека-
бря 1996 года № 150-ФЗ «Об оружии» 
(Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 1996, № 51, ст. 5681; 
1998, № 31, ст. 3834; 2002, № 26, ст. 2516; 
2003, № 2, ст. 167; 2007, № 1, ст. 21; № 32, 
ст. 4121; 2008, № 52, ст. 6227; 2009, № 7, 
ст. 770; № 11, ст. 1261; 2011, № 1, ст. 10; 
№ 15, ст. 2025; 2013, № 27, ст. 3477; 2014, 
№ 11, ст. 1092; № 16, ст. 1832; 2015, № 29, 
ст. 4356; 2016, № 27, ст. 4160; 2017, № 50, 
ст. 7562; 2018, № 32, ст. 5114; 2021, № 49, 
ст. 8142; 2023, № 1, ст. 85) изложить в сле-
дующей редакции:

«организация специальной почто-
вой связи федерального органа испол-
нительной власти, осуществляюще-
го управление деятельностью в области 
почтовой связи, ― для охраны отправле-
ний специальной почтовой связи, содер-
жащих относящиеся к государственной 
тайне сведения и предметы, драгоцен-
ные металлы и драгоценные камни, изде-
лия из них, денежные знаки Российской 
Федерации и иностранную валюту, ору-
жие, патроны к нему, основные части 
огнестрельного оружия, боеприпасы, 
продукцию военного назначения, воору-
жение и военную технику, взрывчатые 
вещества и взрывные устройства, нарко-
тические средства, психотропные веще-
ства и их прекурсоры, защищенную от 
подделок полиграфическую продукцию, 
при транспортировании (перевозке) таких 
отправлений, а также для охраны объек-
тов организации специальной почтовой 
связи, предназначенных для хранения 
таких отправлений;».

  Статья 3
Абзац первый пункта 1 статьи 29 

Федерального закона от 7 июля 2003 года 
№ 126-ФЗ «О связи» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2003, 
№ 28, ст. 2895; 2010, № 31, ст. 4190; 2015, 
№ 29, ст. 4383; 2019, № 52, ст. 7796; 2021, 
№ 24, ст. 4188; 2023, № 32, ст. 6205) после 
слов «индивидуальных предпринима-
телей» дополнить словами «, за исключе-
нием организации специальной почтовой 
связи при осуществлении деятельности 
по оказанию услуг специальной почто-
вой связи в соответствии с Федеральным 
законом от 17 июля 1999 года № 176-ФЗ 
«О почтовой связи»,».

  Статья 4
Пункт 3 части 1 статьи 41 Федерально-

го закона от 8 ноября 2007 года № 257-ФЗ 
«Об автомобильных дорогах и о дорож-
ной деятельности в Российской Федера-
ции и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Феде-
рации» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2007, № 46, ст. 5553; 
2009, № 29, ст. 3582; 2011, № 7, ст. 901; 
2015, № 29, ст. 4350; 2023, № 10, ст. 1570) 
изложить в следующей редакции:

«3) транспортные средства организа-
ций федеральной почтовой связи, в том 
числе организации специальной почто-
вой связи, осуществляющие перевозки 
почтовых отправлений (отправлений спе-
циальной почтовой связи) и денежных 
средств, а также сопровождающих почто-
вые отправления (отправления специаль-
ной почтовой связи) и денежные средства 
работников таких организаций;».

  Статья 5
Абзац третий пункта 10 статьи 1 Феде-

рального закона от 4 августа 2023 года 
№ 473-ФЗ «О внесении изменений в 
Федеральный закон «О связи» (Собрание 
законодательства Российской Феде-
рации, 2023, № 32, ст. 6205) после слов 
«индивидуальных предпринимателей» 
дополнить словами «, за исключением 
организации специальной почтовой связи 
при осуществлении деятельности по ока-
занию услуг специальной почтовой связи 
в соответствии с Федеральным законом 
от 17 июля 1999 года № 176-ФЗ «О почто-
вой связи»,».

  Статья 6
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу с 1 апреля 2024 года.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
14 ноября 2023 года № 535-ФЗ

Статья 1
Внести в Федеральный закон от 

10 января 2003 года № 19-ФЗ «О выбо-
рах Президента Российской Федера-
ции» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2003, № 2, ст. 171; 
2005, № 30, ст. 3104; 2006, № 29, ст. 3124, 
3125; № 31, ст. 3427; 2007, № 18, ст. 2118; 
2009, № 7, ст. 771; № 29, ст. 3633, 3640; 
2010, № 41, ст. 5192; 2011, № 25, ст. 3536; 
№ 30, ст. 4607; № 31, ст. 4702; 2013, № 19, 
ст. 2329; № 52, ст. 6961; 2014, № 8, ст. 739; 
№ 11, ст. 1098; № 49, ст. 6928; 2017, № 1, 
ст. 46; № 23, ст. 3226; № 50, ст. 7545; 
2018, № 51, ст. 7861; 2021, № 15, ст. 2456; 
2022, № 12, ст. 1787; № 14, ст. 2203; № 27, 
ст. 4621; № 50, ст. 8792; 2023, № 23, 
ст. 4004) следующие изменения:

 1) пункт 8 статьи 5 дополнить предло-
жениями следующего содержания: «Если 
военное положение введено на части тер-
ритории Российской Федерации, выборы 
Президента Российской Федерации на 
такой части территории могут проводить-
ся в соответствии со статьей 101 Феде-
рального закона «Об основных гарантиях 
избирательных прав и права на участие в 
референдуме граждан Российской Феде-
рации». При этом Центральной избира-
тельной комиссией Российской Федера-
ции могут быть установлены особенности 
подготовки и проведения выборов Пре-
зидента Российской Федерации в период 
действия на части территории Российской 
Федерации военного положения.»;

 2) в статье 16:
 а) пункт 1 дополнить новым вторым 

предложением следующего содержания: 
«Кандидат может поручить назначение 
члена избирательной комиссии субъек-
та Российской Федерации с правом сове-
щательного голоса своему доверенному 
лицу.»;

 б) в пункте 2 слова «в течение одного 
года со дня вступления в законную силу 
решения (постановления) суда о назначе-
нии административного наказания» заме-
нить словами «до окончания срока, в тече-
ние которого лицо считается подвергну-
тым административному наказанию»;

 в) пункт 3 после слов «письменного 
уведомления кандидата» дополнить сло-
вами «либо его доверенного лица»;

 3) подпункт 9 статьи 20 после слов 
«выделенные ей» дополнить словами 
«из федерального бюджета», после слов 
«выборов Президента Российской Феде-
рации,» дополнить словами «а также из 
бюджета субъекта Российской Федера-
ции на оказание содействия в подготовке 
и проведении выборов Президента Рос-
сийской Федерации,»;

 4) в статье 21:
 а) подпункт 6 пункта 1 после слов 

«выборов Президента Российской Феде-

рации,» дополнить словами «а также на 
оказание содействия в подготовке и про-
ведении выборов Президента Российской 
Федерации,»;

 б) в пункте 2 цифры «, 10» исключить;
 5) в статье 23:
 а) в пункте 12 слова «или возмездного 

гражданско-правового» исключить;
б ) подпункт 1 пункта 12 после слов 

«знакомиться со списками избирателей,» 
дополнить словами «в том числе состав-
ленными в электронном виде,»;

 в) в пункте 142 слова «три дня (перво-
го дня)» заменить словами «три дня»;

 г) дополнить пунктом 17 следующего 
содержания:

«17. Фото- и (или) видеосъемка долж-
на осуществляться лицами, имеющими 
в соответствии с настоящим Федераль-
ным законом право на ее осуществле-
ние, таким образом, чтобы не нарушалась 
тайна голосования и отсутствовала воз-
можность контроля за волеизъявлением 
избирателей, а также чтобы сохранялась 
конфиденциальность персональных дан-
ных, которые содержатся в списках изби-
рателей и иных документах, содержащих 
конфиденциальную информацию, отне-
сенную к таковой в порядке, установлен-
ном федеральным законом.»;

 д) дополнить пунктом 18 следующего 
содержания:

«18. Осуществление фото- и (или) 
видеосъемки в помещениях для голо-
сования, находящихся на избиратель-
ных участках, образованных в воинских 
частях, допускается только аккредитован-
ными в соответствии с пунктом 142 насто-
ящей статьи представителями средств 
массовой информации и по согласованию 
с командиром соответствующей воинской 
части.»;

 6) в пункте 16 статьи 34 слова «в 
пунктах 3, 5 ― 71 и 11» заменить словами 
«в пунктах 3, 5, 6, 7, 71 и 11»;

 7) в пункте 13 статьи 38 слова 
«пунктами 9, 11, 12 и 14» заменить слова-
ми «пунктами 11 и 12»;

 8) в статье 39:
а) в пункте 5 слова «в пунктах 3—5» 

заменить словами «в пунктах 3 и 4»;
б) дополнить пунктом 7 следующего 

содержания:
«7. В случае появления судимости у 

зарегистрированного кандидата такой 
кандидат обязан не позднее 18 часов по 
московскому времени дня, следующе-
го за днем появления судимости, пред-
ставить в Центральную избирательную 
комиссию Российской Федерации све-
дения об указанной судимости в пись-
менной форме. Сведения об указанной 
судимости кандидата могут быть пред-
ставлены также лицами, указанными в 

пункте 2 статьи 40 настоящего Федераль-
ного закона.»;

 9) в пункте 6 статьи 43 после слов 
«Полномочия доверенных лиц» допол-
нить словами «, включая полномочия, 
указанные в пункте 1 статьи 23 настоя-
щего Федерального закона,», после слов 
«и заканчиваются» дополнить словами 
«одновременно с прекращением агита-
ционного периода либо», слова «, но не 
позднее дня официального опубликова-
ния общих результатов выборов Прези-
дента Российской Федерации, а если по 
жалобам, поданным в связи с нарушени-
ем требований, предусмотренных насто-
ящим Федеральным законом, ведется 
судебное разбирательство, ― не позднее 
дня вступления в законную силу решения 
суда» исключить;

 10) в статье 52:
 а) пункт 92 изложить в следующей 

редакции:
«92. В случае участия в совмест-

ном агитационном мероприятии, преду-
смотренном пунктом 5 настоящей ста-
тьи, представителя политической пар-
тии, являющегося иностранным агентом, 
его выступление должно предваряться 
(сопровождаться) информацией о том, 
что данный представитель политиче-
ской партии является иностранным аген-
том. Политическая партия, выдвинувшая 
зарегистрированного кандидата, обязана 
не позднее чем за пять дней до выхода в 
эфир, а если выход в эфир должен состо-
яться менее чем через пять дней после 
проведения соответствующей жере-
бьевки, ― в день жеребьевки сообщить 
в письменной форме соответствующей 
организации телерадиовещания об уча-
стии в совместном агитационном меро-
приятии, предусмотренном пунктом 5 
настоящей статьи, представителя полити-
ческой партии, являющегося иностран-
ным агентом.»;

 б) пункт 21 после слова «Платежный» 
дополнить словом «(расчетный)», после 
слова «платежного» дополнить словом 
«(расчетного)»;

 в) пункт 22 после слова «платежного» 
дополнить словом «(расчетного)»;

 11) в статье 53:
 а) пункт 13 после слова «Платежный» 

дополнить словом «(расчетный)», после 
слова «платежного» дополнить словом 
«(расчетного)»;

 б) пункт 14 после слова «платежного» 
дополнить словом «(расчетного)»;

 12) в статье 56:
 а) в пункте 1 слова «пунктами 1 и 11» 

заменить словами «пунктами 1 ― 12»;
 б) в пункте 2 слова «100 рублей» заме-

нить словами «2 процентов величины 

прожиточного минимума в целом по Рос-
сийской Федерации на душу населения»;

 13) в статье 57:
 а) в пункте 1 слова «отсутствия ука-

занных учреждений» заменить словами 
«их отсутствия на территории, на которую 
распространяются полномочия избира-
тельной комиссии,», после слов «в фили-
алах публичного акционерного общества 
«Сбербанк России» дополнить словами 
«, в случае отсутствия на территории субъ-
екта Российской Федерации, указанного в 
пункте 3 статьи 81 Федерального закона 
«Об основных гарантиях избирательных 
прав и права на участие в референдуме 
граждан Российской Федерации», фили-
алов публичного акционерного общества 
«Сбербанк России» средства перечисля-
ются на счета, открываемые в филиалах 
кредитной организации, предусмотрен-
ной пунктом 7 статьи 81 указанного Феде-
рального закона»;

 б) пункт 11 изложить в следующей 
редакции:

«11. Органы государственной власти 
субъектов Российской Федерации, орга-
ны публичной власти федеральной тер-
ритории, органы местного самоуправле-
ния вправе выделять соответственно из 
бюджета субъекта Российской Федера-
ции, бюджета федеральной территории, 
местного бюджета средства на оказание 
содействия в подготовке и проведении 
выборов Президента Российской Феде-
рации, в том числе на информирование 
избирателей и дополнительную оплату 
труда (вознаграждение) членам избира-
тельных комиссий с правом решающего 
голоса.»;

в) дополнить пунктом 21 следующего 
содержания:

«21. Средства на оказание содействия 
в подготовке и проведении выборов Пре-
зидента Российской Федерации, преду-
смотренные избирательной комиссии 
субъекта Российской Федерации в бюд-
жете субъекта Российской Федерации в 
соответствии с бюджетной классифика-
цией, поступают в распоряжение избира-
тельной комиссии субъекта Российской 
Федерации и могут перечисляться изби-
рательным комиссиям на счета, откры-
ваемые ими в кредитных организациях, 
предусмотренных пунктом 1 настоящей 
статьи, в порядке, установленном изби-
рательной комиссией субъекта Россий-
ской Федерации по согласованию с терри-
ториальным учреждением Центрального 
банка Российской Федерации в субъекте 
Российской Федерации.»;

 14) в подпункте 5 пункта 2 ста-
тьи 59 слово «расчетных» заменить сло-
вами «платежных (расчетных)»;

 15) в статье 61:
а) пункт 1 после слова «платежном» 

дополнить словом «(расчетном)»;
б) пункт 3 после слова «платежного» 

дополнить словом «(расчетного)»;
 16) в статье 63:
 а) пункт 1 после слова «пожертвова-

ния» дополнить словами «либо перечис-
ления»;

 б) в пункте 2 слова «по письмен-
ному указанию Центральной избира-
тельной комиссии Российской Федера-
ции» исключить, дополнить словами «и 
закрыть эти счета»;

 17) статью 64 дополнить пунктом 31 
следующего содержания:

«31. Члену избирательной комиссии с 
правом решающего голоса кроме выплат, 
предусмотренных пунктами 3 и 4 настоя-
щей статьи, может производиться допол-
нительная оплата труда (вознагражде-
ние) за работу в избирательной комис-
сии по подготовке и проведению выбо-
ров Президента Российской Федерации 
за счет средств, выделенных в соответ-
ствии с пунктом 11 статьи 57 настоящего 
Федерального закона. Размеры и порядок 
выплаты дополнительной оплаты труда 
(вознаграждения) за счет средств, выде-
ленных избирательной комиссии субъ-
екта Российской Федерации из бюджета 
соответствующего субъекта Российской 
Федерации в соответствии с пунктом 11 
статьи 57 настоящего Федерального зако-
на, устанавливаются избирательной 
комиссией соответствующего субъекта 
Российской Федерации.»;

 18) пункт 2 статьи 66 дополнить сло-
вами «, а также с учетом требований, уста-
новленных Центральной избирательной 
комиссией Российской Федерации, долж-
ны быть определены места для наблюда-
телей и указанных в пункте 12 статьи 23 
настоящего Федерального закона пред-
ставителей средств массовой информа-
ции»;

 19) в статье 67:
 а) в пункте 6 слова «до утверждения 

его текста» исключить;
 б) пункт 11 после слов «передачи 

избирательных бюллетеней» дополнить 
словами «, за исключением случая про-
ведения дистанционного электронного 
голосования», дополнить новым пятым 
предложением следующего содержания: 
«В этом случае количество передаваемых 
избирательных бюллетеней определяется 
решением избирательной комиссии субъ-
екта Российской Федерации.»;

 в) пункт 17 после слов «непосред-
ственно участковой избирательной 
комиссией» дополнить словами «, при 
этом положения пункта 3 настоящей ста-
тьи могут не применяться»;

 20) статью 69 дополнить пунктом 11 
следующего содержания:

«11. На избирательных участках, 
образованных в соответствии с пунктом 4 
статьи 25 настоящего Федерального зако-
на, время начала и окончания голосо-
вания, его продолжительность могут 
быть изменены по решению руководи-
теля дипломатического представитель-
ства или консульского учреждения Рос-
сийской Федерации, если проведение 
голосования может представлять угрозу 
жизни и здоровью граждан Российской 
Федерации, о чем он незамедлительно 
информирует федеральный орган испол-
нительной власти, ведающий вопросами 
иностранных дел, и Центральную изби-
рательную комиссию Российской Феде-
рации.»;

 21) пункт 2 статьи 71 дополнить 
предложением следующего содержания: 
«Указанный реестр может быть состав-
лен в электронном виде в порядке, уста-
новленном Центральной избирательной 
комиссией Российской Федерации.»;

 22) в пункте 17 статьи 74 после слов 
«извещает об этом» дополнить словами 
«непосредственно вышестоящую изби-
рательную комиссию,», слова «доверен-
ных лиц, иных лиц, указанных в пункте 2 
статьи 23 настоящего Федерального зако-
на» заменить словами «уполномоченных 
представителей по финансовым вопро-
сам»;

 23) в пункте 16 статьи 75 после слов 
«извещает об этом» дополнить словами 
«непосредственно вышестоящую изби-
рательную комиссию,», слова «доверен-
ных лиц, иных лиц, указанных в пункте 2 
статьи 23 настоящего Федерального зако-
на» заменить словами «уполномоченных 
представителей по финансовым вопро-
сам»;

 24) в пункте 11 статьи 76 после слов 
«извещает об этом» дополнить словами 
«непосредственно вышестоящую изби-
рательную комиссию,», слова «доверен-
ных лиц, иных лиц, указанных в пункте 2 
статьи 23 настоящего Федерального зако-
на» заменить словами «уполномоченных 
представителей по финансовым вопро-
сам»;

 25) в пункте 2 статьи 77 слова «и под-
пунктом 1 пункта 4» исключить;

 26) таблицу приложения 1 дополнить 
строками 4 и 5;

 27) таблицу приложения 2 дополнить 
строками 4 и 5.

Статья 2
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу со дня его официального 
опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
14 ноября 2023 года № 530-ФЗ

Российская Федерация   Федеральный закон

О внесении изменений в Федеральный закон «О почтовой связи» 
и отдельные законодательные акты Российской Федерации

Принят Государственной Думой 25 октября 2023 года Одобрен Советом Федерации 8 ноября 2023 года

Статья 1
Внести в Федеральный закон от 

21 июля 1997 года № 116-ФЗ «О промыш-
ленной безопасности опасных произ-
водственных объектов» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 
1997, № 30, ст. 3588; 2003, № 2, ст. 167; 
2004, № 35, ст. 3607; 2005, № 19, ст. 1752; 
2006, № 52, ст. 5498; 2009, № 52, ст. 6450; 
2010, № 30, ст. 4002; № 31, ст. 4195, 4196; 
2011, № 27, ст. 3880; № 30, ст. 4591, 4596; 
№ 49, ст. 7015; 2013, № 9, ст. 874; 2016, 
№ 23, ст. 3294; 2017, № 9, ст. 1282; 2018, 
№ 31, ст. 4860; 2021, № 24, ст. 4188; 2022, 
№ 45, ст. 7672) следующие изменения:

 1) в абзаце первом пункта 2 ста-
тьи 6 слова «статьей 14» заменить слова-
ми «абзацем первым пункта 2 статьи 14»;

 2) в абзаце семнадцатом пункта 1 ста-
тьи 9 слова «статьей 14» заменить слова-
ми «абзацем первым пункта 2 статьи 14»;

 3) в статье 14:
 а) пункт 2 дополнить абзацем следую-

щего содержания:
«Декларации промышленной без-

опасности опасных производствен-
ных объектов III и IV классов опасности 
могут быть разработаны при строитель-
стве, реконструкции, эксплуатации, тех-
ническом перевооружении, консерва-
ции и ликвидации таких опасных произ-
водственных объектов по инициативе экс-
плуатирующих их организаций.»;

 б) в пункте 31:
дополнить новым абзацем пятым сле-

дующего содержания:
«по инициативе организации, эксплу-

атирующей опасный производственный 
объект;»;

абзац пятый считать абзацем шестым;
 в) пункт 5 после слов «ликвидацию 

опасного производственного объекта,» 
дополнить словами «декларации про-
мышленной безопасности, разрабатывае-
мые по инициативе организаций, эксплу-
атирующих опасные производственные 
объекты III и IV классов опасности, при их 
эксплуатации,»;

 4) примечание приложения 2 допол-
нить пунктом 4 следующего содержания:

«4. Правило, указанное в пункте 3 
настоящего примечания, применяется с 
учетом следующих особенностей:

 1) в случае, если в соответствии со 
сведениями, содержащимися в деклара-
ции промышленной безопасности опас-
ного производственного объекта, иные 
опасные производственные объекты в 
пределах вероятной зоны действия пора-
жающих факторов аварии на таком опас-
ном производственном объекте не распо-
лагаются, суммарное количество опасных 

веществ одного вида, которые находятся 
или могут находиться на таком опасном 
производственном объекте и иных опас-
ных производственных объектах, при 
определении класса опасности такого 
опасного производственного объекта не 
учитывается;

 2) при установлении класса опасно-
сти опасного производственного объекта 
трубопроводного транспорта (опасного 
производственного объекта магистраль-
ного трубопровода для транспортирова-
ния жидких и газообразных углеводоро-
дов, морского трубопровода, промысло-
вого (межпромыслового) трубопровода, 
трубопровода для транспортирования 
широкой фракции легких углеводоро-
дов и сжиженных углеводородных газов, 
аммиакопровода) суммарное количество 
опасных веществ одного вида, которые 
находятся или могут находиться в линей-
ных частях присоединенных трубопрово-
дов, оснащенных отключающей трубо-
проводной арматурой, обеспечивающей 
возможность автоматического управле-
ния остановкой технологического процес-
са, учитывается до узлов такой арматуры, 
расположенных на расстоянии не менее 
500 метров от границ указанного опасного 
производственного объекта.».

Статья 2
Перерегистрация в государствен-

ном реестре опасных производственных 
объектов опасного производственно-
го объекта, который был зарегистриро-
ван до дня вступления в силу настояще-
го Федерального закона и класс опасно-
сти которого может быть изменен в соот-
ветствии с положениями Федерального 
закона от 21 июля 1997 года № 116-ФЗ 
«О промышленной безопасности опасных 
производственных объектов» (в редакции 
настоящего Федерального закона), про-
водится федеральным органом исполни-
тельной власти в области промышленной 
безопасности в случае поступления соот-
ветствующего заявления от юридическо-
го лица или индивидуального предприни-
мателя, эксплуатирующих такой опасный 
производственный объект, при условии 
подтверждения наличия оснований для 
изменения класса опасности такого опас-
ного производственного объекта.

Статья 3
Настоящий Федеральный закон всту-

пает в силу с 1 января 2024 года.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
14 ноября 2023 года № 534-ФЗ

Российская Федерация   Федеральный закон
О внесении изменений 
в Федеральный закон 

«О промышленной безопасности 
опасных производственных объектов»

Принят Государственной Думой 1 ноября 2023 года
Одобрен Советом Федерации 8 ноября 2023 года

Российская Федерация   Федеральный закон
О внесении изменения в статью 33336 

части второй Налогового кодекса 
Российской Федерации

Принят Государственной Думой 25 октября 2023 года
Одобрен Советом Федерации 8 ноября 2023 года

Статья 1
Внести в подпункт 161 пункта 1 статьи 33336 части второй Налогового кодекса Рос-

сийской Федерации (Собрание законодательства Российской Федерации, 2000, № 32, 
ст. 3340; 2004, № 45, ст. 4377; 2009, № 52, ст. 6450; 2010, № 15, ст. 1737; 2012, № 29, 
ст. 3980; 2013, № 48, ст. 6165; 2014, № 26, ст. 3404; 2015, № 10, ст. 1393; 2016, № 6, ст. 763; 
№ 49, ст. 6844; 2018, № 53, ст. 8416; 2021, № 8, ст. 1197; № 24, ст. 4217; № 27, ст. 5133; 
2022, № 27, ст. 4610; № 29, ст. 5206) изменение, изложив его в следующей редакции:

«161) Уполномоченный при Президенте Российской Федерации по правам ребен-
ка ― при совершении действий, предусмотренных пунктом 4 части 1 статьи 6 Федераль-
ного закона от 27 декабря 2018 года № 501-ФЗ «Об уполномоченных по правам ребенка 
в Российской Федерации», уполномоченные по правам ребенка в субъектах Российской 
Федерации ― при совершении действий, предусмотренных пунктом 4 части 3 статьи 14 
Федерального закона от 27 декабря 2018 года № 501-ФЗ «Об уполномоченных по пра-
вам ребенка в Российской Федерации»;».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу по истечении одного месяца со дня 

его официального опубликования.
Президент Российской Федерации

 В. Путин
Москва, Кремль 
14 ноября 2023 года № 536-ФЗ

Российская Федерация   Федеральный закон
О внесении изменения в статью 5 

Федерального закона «О биологической 
безопасности в Российской Федерации»
Принят Государственной Думой 25 октября 2023 года

Одобрен Советом Федерации 8 ноября 2023 года
Статья 1
Внести в пункт 5 части 2 статьи 5 Федерального закона от 30 декабря 2020 года 

№ 492-ФЗ «О биологической безопасности в Российской Федерации» (Собрание зако-
нодательства Российской Федерации, 2021, № 1, ст. 31) изменение, изложив его в сле-
дующей редакции:

«5) формирование и ведение реестра продукции (товаров), необходимой для обес-
печения биологической безопасности населения и организации оказания медицинской 
помощи населению, в порядке, установленном Правительством Российской Федерации, 
а также формирование и ведение реестра предприятий, имеющих резерв мощностей 
для производства указанной продукции (товаров), который носит информационный 
характер и формируется на основании информации (сведений), имеющейся в распоря-
жении федеральных органов государственной власти, в порядке, установленном Прави-
тельством Российской Федерации.».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу с 1 сентября 2024 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
14 ноября 2023 года № 537-ФЗ

Российская Федерация   Федеральный закон

О внесении изменений в Федеральный закон 
«О выборах Президента Российской Федерации»

Принят Государственной Думой 25 октября 2023 года Одобрен Советом Федерации 8 ноября 2023 года

ООО «Газпром экспорт» извещает о проведении 
торгов (аукциона) в электронной форме на право 
заключения договора купли-продажи имущества

Собственник: ООО «Газпром экспорт»
Организатор торгов и порядок подачи заявок:  

ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru
Контактные телефоны: + 7 (812) 646-18-91, +7 (812) 

646-18-96.
Дата проведения торгов: 18.12.2023 в 12.00 (МСК).
Дата начала приема заявок: 15.11.2023 с 12.00 (МСК).
Дата окончания приема заявок: 14.12.2023 до 18.00 

(МСК).
Предмет продажи: Трехкомнатная квартира, 99,8 кв.м. 

по адресу: г. Санкт-Петербург, ул. Стремянная, д. 15/1, лит. А, 
кв. 10.

Начальная цена: 35 100 000,00 рублей (НДС не облага-
ется).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организационный комитет по подготовке, созыву и проведению учреди-
тельного съезда политической партии с предполагаемым наименованием 
Всероссийская политическая партия «РОССИЙСКАЯ СОЦИАЛ-ДЕМОКРАТИ-
ЧЕСКАЯ ПАРТИЯ» уведомляет о намерении создать политическую партию 
и о представлении 30.10.2023 года в Министерство юстиции Российской Фе-
дерации соответствующих документов, предусмотренных ст. 12 Федераль-
ного закона от 11.07.2001 г. № 95-ФЗ «О политических партиях». Контактный 
телефон Уполномоченного лица оргкомитета: 8-916-343-17-73.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ
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ФОТО ПРО Массовка фильма о Пушкине в костюмах ХIХ века разговаривала по мобильным телефонам

Если бы у Пушкина был мобильник...
Юрий Лепский 

И
стория проста, как 
пять копеек на ас-
фальте. Мне надо 
было сделать сни-
мок Исаакиевского 
собора с набереж-
ной Мойки. Иду по 
Невскому под моро-
сящим дождем, сво-

рачиваю на набережную Мойки, 
подхожу к дому Пушкина и тут — 
стоп. Все перегорожено, пере-
крыто, над Мойкой — жираф 
подъемного крана с дощатой 
платформой, на платформе — го-
рящие прожектора с мастером 
света во главе, на мосту — мас-
совка в костюмах XIX века, из 
мегафона раздается властный 
голос режиссера…

Ясно: снимается кино. И судя 
по костюмам массовки — из 
Пушкинского времени. И судя 
по тому же — время действия 
зима. Во всяком случае искусст-
венный снежок, укрытый поли-
этиленовой пленкой, должен 
убедить зрителя, что дело про-
исходит, к примеру, в феврале.

Что ж, ладно, кино так кино. 
Достаю камеру, начинаю сни-
мать. И не один я такой: вокруг 
немало зевак, которые занима-
ются тем же. Ну интересно все-
таки, не каждый день выпадает 
посмотреть, как делают фильм.

Так в приятных трудах и за-
ботах проходит некоторое вре-
мя, и тут в акватории Мойки по-
является грузовой катер, кото-
рый проплывает мимо съемоч-
ной площадки и бойко повора-
чивает в низкую арку моста.

Дальше происходит вот что. 
Катер с грохотом, свистом, ды-
мом и искрами врезается во 
внутреннюю стенку моста, 
скрежеща останавливается и 
начинает пятиться. Из арки ва-
лит дым, а народ из массовки 
валит, спотыкаясь, по мосту к 
Дворцовой площади. Видимо, от 
испуга или от подозрения, что 
катер сейчас рванет.

Что там произошло, я не 
знаю и по сей день. Могу пред-
положить только, что рулевой 
катера оказался столь же любо-
пытным, как ваш покорный слу-
га, и засмотрелся на съемку и 
массовку. Только в отличие от 
меня рулевой не стоял на месте, 
а в руках у него была не без-
обидная фотокамера, а настоя-
щий штурвал.  Впрочем, не 
исключено, что и рулевой, и ка-
тер, и массовка просто действо-
вали по сценарию. Хотя вряд ли. 
И вот почему.

Я обратил внимание на одно 
необычайное обстоятельство. 
Массовка в костюмах XIX века, 
бодро передвигаясь по набереж-
ной Мойки, деловито разговари-
вала по мобильным телефонам, 
делала селфи и торопливо отсту-
кивала тексты переписки в со-
циальных сетях. Ну не вся мас-
совка, конечно. Но очень многие 
господа и сударыни. Это выгля-
дело по меньшей мере забавно и 
наводило на интересные мысли. 
Например, а что было бы, если 
бы у Пушкина в руках оказался 
мобильник? Как бы он общался 
в социальных сетях со своим 
другом Вильгельмом Кюхельбе-
кером? Может быть, так?

— Йоу, Кюхля!
— Хай, бро!
— Прикинь, приехала сегодня 

ко мне такая Аня, походу Керн. 
Короче, это просто вау! Типа 
чудное мгновенье.

— В натуре, что ли? А она типа 
красивая или тупо мила?

— Да ваще! И то и то типа.
— Ну а ты чо?
— Ну а я типа ей стишок наки-

дал. Да и вообще типа как с анге-
лом обходился по факту.

— А она типа чо? 
— А кто ж знает то ее?
Ну походу ей типа понрави-

лось.
— А ну круть. Ну давай тогда.
— Ладно, давай тогда, спокой-

ной.
Боюсь ошибиться, но, если 

бы у Пушкина был мобильник, 
«Я помню чудное мгновенье» 
написал бы кто-то другой. По-
смотрим, что скажут об этом ав-
торы фильма. Как оказалось, 
фильм действительно о Пушки-
не. Называется «Пророк». Сни-
мает режиссер Феликс Умаров. 
Пушкина играет Юрий Бори-
сов, а графиню Воронцову Анна 
Чиповская.

Я искренне желаю авторам 
фильма удачи. Хотя походу у 
них тоже есть мобильники. Но 
мы-то с вами понимаем: дело не 
в наличии или отсутствии пре-
словутого гаджета. Дело в том, 
сможешь ты написать «Я помню 
чудное мгновенье» или тебе 
типа по барабану…  

И только Исаакий неизменен.

Оживший век прошедший.

Барышня с мобильником.

В цилиндре и с тростью.На Мойке снимали кино.

Катер с грохотом врезался в мост. Пошел дым.
Если современник Пушкина говорит по мобильнику, то почему бы морской чайке 
не стать голубем?
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Все перегорожено, 
перекрыто, над 
Мойкой — жираф 
подъемного крана
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